
Ипотека 
завершает 
сезон рекордов
В следующем году рынок 
ждет рост проблем

Бум на рынке ипотеки заверша
ется. В следующем году не стоит 
ожидать нового рекорда по выда
че в сегменте, полагают экспер
ты и участники рынка. Зато 2021 
год принесет рост сделок рефи
нансирования и объемов проб
лемной задолженности — не все 
заемщики, получившие ипоте
ку в 2020 году, смогут по графи
ку гасить ее в следующем. И хотя 
рынку, скорее всего, удастся из
бежать массовых дефолтов, про
гнозировать вектор его развития 
в следующем году затрудни
тельно. Многое будет зависеть 
от темпов восстановления эконо
мики и доходов населения.

Агентство НКР подготовило ис-
следование по рынку ипотеки, со-
гласно которому в 2021 году об-
щий объем выданных ипотечных 
ссуд сократится примерно на 7,5%, 
до 3,6–3,7 трлн руб. (прогноз агентст-
ва на конец 2020 года — 3,9–4 трлн 
руб.). При этом в следующем году 
будет расти доля рефинансирова-
ния — портфель таких кредитов до-
стигнет 500–600 млрд руб., что на 11–
20% выше ожидаемого показателя 
текущего года.

Ожидают эксперты в 2021 году 
и некоторого снижения ставок, 
но незначительного: не более 0,3–
0,5 п. п. в среднесрочной перспекти-
ве. «Средняя ставка новых кредитов 
в первом полугодии 2021 года может 
обновить минимум на уровне 6,8–
7%, а без учета льготной ипотеки — 
7,4–7,5% на фоне сохранения мягкой 
монетарной политики»,— указано 
в исследовании.

При этом вырастет и доля про-
блемных ссуд, уверены эксперты 
НКР,— с 1,6% до 2%, так как часть ре-
структурированной задолженности 
выйдет на просрочку.

В банках согласны, что следую-
щий год принесет рекорд скорее 
не по новым ипотечным займам, 
а по рефинансированию. «С лета 2019 
года ставка рефинансирования упа-
ла на 3,75 п. п., что при пороге чув-
ствительности по ставке кредитова-
ния 1,5 п. п. достаточно заметно для 
большинства заемщиков,— говорит 
управляющий директор по кредит-
ным розничным продуктам Райффай-
зенбанка Андрей Спиваков.— Поэто-
му при сохранении текущей ставки 
следующий год будет, возможно, ре-
кордным по рефинансированию».

Выдачи 2020 года обусловлены 
действием программы льготной 
ипотеки с рекордно низкими став-
ками, а также бумом рефинансиро-
вания с учетом выгоды от низких ста-
вок по новым кредитам, отмечают 
в ВТБ. Но насколько эти факторы бу-
дут определять рынок в следующем 
году, пока говорить преждевремен-
но, подчеркивают там: «Действие 
льготной государственной програм-
мы в любом случае ограниченно, 
есть свой предел и у сегмента рефи-
нансируемых кредитов».
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Промышленности отрезают ток
Регулятор хочет сделать уход на независимую генерацию невыгодным

«Совет рынка» ищет способ остано
вить уход промышленников из еди
ной энергосистемы на более дешевые 
источники снабжения. Рассматрива
ются достаточно жесткие  варианты. 
Так, ушедших потребителей могут 
обязать оплачивать сетевой резерв 
и все нерыночные надбавки наравне 
с участниками единой системы. Кро
ме того, работу независимых ТЭС мо
гут сделать менее рентабельной, сни
зив для них отпускные цены. Без этих 
мер, опасаются в «Совете рынка», биз
нес построит для себя 22 ГВт новых 
мощностей — это почти 10% от теку
щей мощности энергосистемы РФ. 
Но эксперты считают, что ужесточе
ние правил лишь ускорит уход бизнеса 
из  энергосистемы.

«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) хочет сделать уход промышленности 
из единой энергосистемы на собственные 
источники менее выгодным. Вопрос обсу-
ждался с членами набсовета на совещании 
27 ноября, рассказали источники „Ъ“.

Суть предложений — обязать потреби-
теля, покупающего электроэнергию у роз-
ничной ТЭС, дополнительно оплатить все 
нерыночные надбавки к цене на мощность 
наравне с оптовым потребителем. Пред-
приятию со своей блок-станцией предла-
гается оплачивать весь неиспользуемый 
резерв сетевой мощности, следует из ма-
териалов к совещанию (есть у „Ъ“). В «Со-
вете рынка» заявили „Ъ“, что на совеща-
нии обсуждались «возможные подходы 
к выравниванию условий работы оптовой 
и розничной генераций для обеспечения 
справедливой конкуренции между ними».

Стоимость электроэнергии из единой 
энергосистемы постоянно растет из-за мно-
жества надбавок — для строительства новых 
ТЭС, за генерацию в Крыму, Калининграде, 
за выравнивание энергоцен на Дальнем 
Востоке и пр. Значительную часть конечной 
цены составляет также сетевой тариф на пе-
редачу электроэнергии. По итогам 2019 года 
общий объем платежа за мощность составит 
706 млрд руб., из них 572 млрд руб. прихо-
дится на надбавки. По оценке «Совета рын-
ка», в 2021 году доля нерыночных надбавок 
увеличится до 81% платежа за мощность, до-
стигнув 667 млрд руб. в год.

Для экономии промышленность мо-
жет потреблять часть энергии от собст-
венной блок-станции или от более де-
шевой розничной ТЭС. Для розничной 
станции это тоже выгодно: прямой потре-
битель заплатит больше, чем она получит 
на оптовом рынке. Но эту возможность 
«Совет рынка» хочет устранить: регулятор 
предлагает значительно снизить верхний 
потолок отпускных цен для независимых 
ТЭС, что сделает работу таких станций ме-
нее рентабельной.

Массовый уход потребителей с оптового 
энергорынка ведет к росту нагрузки для тех, 
кто на нем остается. Так, если крупный завод 
уходит к розничной ТЭС мощностью 85 МВт, 
это увеличивает нагрузку на оптовый рынок 
на 1,3 млрд руб. в год. К 2035 году с опта могут 
уйти ТЭС мощностью до 9 ГВт, а промышлен-
ность построит до 22 ГВт собственных стан-
ций, говорится в презентации «Совета рын-
ка». Общая мощность энергосистемы РФ 
сейчас составляет около 246 ГВт.

Однако, по мнению экспертов, цифры 
выглядят завышенными. По оценке партне-
ра Vygon Consulting Алексея Жихарева, по-
следние пять лет потребители вводили все-
го лишь по 500 МВт собственных станций 
в год. Чтобы увеличить темпы строительст-
ва вчетверо, промышленности потребует-
ся более 100 млрд руб. в год, что может стать 
неподъемной задачей, считает он.

В «Совете рынка» признают, что сцена-
рий в презентации действительно не слиш-
ком вероятен. По мнению участников сове-
щания, за девять лет будет построено лишь 
2,5 ГВт блок-станций. Но, подчеркивают 
в «Совете рынка», важны не количественные 
оценки, а «направленность тренда из-за эко-
номических стимулов: сейчас он, очевидно, 
в пользу развития розничной генерации».

В «Совете производителей энергии» со-
общили „Ъ“, что тоже видят системные 
проблемы в увеличении объема надбавок, 
но очистка рынка от них — задача не одно-
го дня. В качестве быстрого и своевремен-
ного решения можно согласиться с предло-
жениями «Совета рынка», а также подумать 
над снижением порога обязательного уча-
стия генерации на опте с 25 МВт до 1 МВт, 
считают в ассоциации.

«Необходимо бороться с причиной — 
разгребать завал надбавок на энергорынке, 
а не со следствием, изобретая сомнительные 
рестрикции для розничной генерации, кото-
рые загонят ее в серую зону или изолирован-
ный островной режим работы, сделав ситу-
ацию только хуже для всех»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энергии». Глава 
Ассоциации ГП и ЭСК Наталья Невмержиц-
кая также считает неправильным принимать 
меры, не решая базовых проблем рынка.

Предложения «Совета рынка» уничто-
жат розничную генерацию, а заодно спро-
воцируют полный уход потребителей 
из системы, считает глава Агентства энер-
гетического анализа Алексей Преснов. При 
этом, по его мнению, введение оплаты ре-
зерва сетевой мощности «в разумных пре-
делах» было бы «полезной мерой и стиму-
лом собственной генерации становиться 
подлинно распределенной». Это, добавля-
ет эксперт, также поможет снизить общие 
затраты в системе, поскольку электроэнер-
гия собственных станций дешевле внеш-
ней сети только в пиковые часы нагрузки.

Полина Смертина

«Моссад» запустил 
ядерную реакцию
В убийстве ученого-физика  
Иран обвинил Израиль

Убийство известного иранского физи
каядерщика может привести к эска
лации в и без того неспокойном ближ
невосточном регионе. Дальнейшее 
развитие событий будет во многом за
висеть от действий иранских властей, 
которые уже обвинили в организации 
этого «теракта» Израиль и США и преду
предили, что не оставят его без ответа. 
Если Тегеран отреагирует жестко, это 
может дать уходящей американской ад
министрации повод применить против 
него силу. Смягчить ответ иранских вла
стей, возможно, могло бы единодушное 
осуждение атаки со стороны партнеров 
Ирана по ядерной сделке, в том числе 
России. Однако пока они единодушия 
не  демонстрируют.

Тень «Моссада»  
и «рука Америки»
Руководитель Центра исследований и ин-
новаций Министерства обороны Ира-
на Мохсен Фахризаде был убит в пятницу 
днем на шоссе примерно в 90 км от Теге-
рана. Сначала бронированная машина, 
в которой ехал 63-летний физик-ядерщик, 
попала под обстрел, но он принял звуки 
выстрелов за проблемы с двигателем, вы-
шел наружу и сам оказался под пулями. 
В ученого стреляли из автомобиля Nissan, 
который затем был взорван. Мохсен Фах-

ризаде с серьезными ранениями был до-
ставлен на вертолете в столичную боль-
ницу, где вскоре скончался. Это уже пятое 
покушение на иранских физиков-ядерщи-
ков за последние десять лет, четыре из них 
оказались успешными. В Иране убеждены: 
все они были организованы израильской 
внешней разведкой «Моссад» при поддер-
жке США. В этот раз также промелькнули 
заявления о «преступной руке Америки», 
однако именно на Израиль возлагается 
основная ответственность за «теракт». Бо-
лее того, в Тегеране ссылаются на имею-
щиеся у них доказательства. В частности, 
об этом говорится в письме постпреда Ира-
на при ООН Маджида Тахт-Раванчи на имя 
генсека организации Антониу Гутерриша. 
Впрочем, не исключается помощь «Мосса-
ду» и со стороны спецслужб других стран.

Власти Израиля, как и США, обвинения 
в свой адрес не комментируют. Однако пре-
зидент Дональд Трамп ретвитнул пост изра-
ильского журналиста Йоси Мельмана, в кото-
ром говорилось, что «Моссад» давно охотился 
за Мохсеном Фахризаде. Американские СМИ 
со ссылкой на источники, в том числе в спец-
службах США, тоже пишут, что за атакой сто-
ит Израиль, цель которого — не дать следую-
щему президенту США Джо Байдену пойти 
по пути сближения с Ираном.
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«„Золотых парашютов“ 
точно не будет»
Дмитрий Григоренко  
о реформе институтов развития  
как о части реформы госуправления

Правительство объявило о старте ре
формы четырех десятков институтов 
развития, в рамках которой часть из них 
перейдет под управление ВЭБ.РФ, часть 
будет слита друг с другом. Первый ви
цепремьер, глава аппарата правитель
ства Дмитрий Григоренко в интервью „Ъ“ 
объяснил и другие, более важные цели 
процесса, который не ограничится толь
ко институтами развития: способы опре
деления целей деятельности всех спе
циализированных институтов развития 
будут меняться, а система KPI и контроля 
достижения целей должна стать единой 
и для них, и для ведомств правительства.

— Зачем в целом правительство пошло 
на реформу институтов развития? Что 
не устраивало в сложившейся историче-
ски системе?
— За последние годы появились новые вызо-
вы, которые требуют существенной коррек-
тировки работы и перспективных планов та-
ких структур. Это неоднократно подчеркивал 
и председатель правительства. Мы проанали-
зировали деятельность институтов развития, 
в том числе основываясь на данных аудита 
Счетной палаты. Анализ показал, что их ра-
бота на сегодняшний день слабо увязана с на-
циональными целями развития государства. 

У ряда институтов дублируется функционал, 
и они порой конкурируют между собой. Конку-
ренция уместна в рыночном секторе, но не ког-
да речь идет о государственных институтах. 
У части институтов развития низкие показате-
ли эффективности, отсутствует система мони-
торинга результатов работы. Но даже там, где 
этот механизм есть, он не соответствует уров-
ню нашей системы онлайн-мониторинга.
— Речь идет о внутриправительственной 
онлайн-системе контроля?
— Да, полное название — «Система монито-
ринга достижения национальных целей раз-
вития России». Ее разработало правительст-
во. Система позволяет в режиме реального 
времени оценить, насколько достигаются за-
планированные результаты.
— Какие изменения в работе институтов 
развития ожидаются от реформы? В ка-
ком случае вы сможете сказать, что она 
достигла целей?
— Раньше институты развития в значитель-
ной степени сами формулировали себе цели, 
которых нужно достичь. В новой модели пе-
ред ними будут поставлены задачи, отвечаю-
щие национальным целям развития. Причем 
принципиально важно, что не какие-то аб-
страктные, а конкретные и измеримые задачи.
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экономполитика | С января 2021 года  
число участников системы налогового 
мониторинга вырастет в два с лишним раза —2

новости | Социологи изучили готовность граждан 
России к экологическим протестам и сочли ее 
сублимацией —3

спорт | Майк Тайсон  
встретился с Роем Джонсом  
и чуть было опять не победил —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Адвокатам экс-замначальника управления «К» 
Фролова разрешили знакомиться с 500 томами  
уголовного дела без лишней спешки —4

07  Данным 
перекрывают границу 
Передача информации 
из Евросоюза усложнится

07  Бюджет подтянет тягачи 
СП КамАЗа и Daimler  
получит субсидии

07  Пшеница 
гнется под пошлиной 
Экспортеры предупредили 
правительство о рисках  
новых ограничений

08  Инвесторов потянуло 
на развивающееся 
Интерес к российскому рынку 
растет

09  «FESCO — очень 
интересный актив, 
но переговоров нет» 
Глава ГК «Дело» Сергей 
Шишкарев о дискуссиях  
с ОАО РЖД и новых сделках

10  Импортозамещение 
просят притормозить 
Порядок перехода 
на российские IT-решения 
может быть снова пересмотрен

деловые  
новости

Государство не позволит промышленности избежать нерыночных поборов  
путем развития собственной и поддержки розничной генерации   
ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 43,5

процента составило снижение чистого финансового результата российских компаний 
в январе—сентябре 2020 года в годовом выражении, сообщил Росстат. Падение показателя, характери-
зующего объем прибыли до налогов (без госсектора, МСП и некредитного финансового сектора) к концу 
третьего квартала снова ускорилось после замедления в июне—августе. В добыче показатель снизился 
на 36,5%, в обработке — на 42,3%, в торговле — на 62,8%, в строительстве — на 24,2%. Заметный рост 
прибыли зафиксировали сельское хозяйство (на 55,1%) и курьерская и почтовая деятельность (на 51%). 
Доля убыточных организаций в январе—сентябре выросла на 3,5 процентного пункта — до 32,6%.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленные  
компании теряют  
краткосрочный  
оптимизм

Ноябрьские оценки Росстатом 
деловой активности 3,8 тыс. 
респондентов в промышленных 
компаниях с учетом сезонности 
фиксируют стагнацию индекса 
предпринимательской уверенности 
в добыче и небольшое его улучше-
ние в обработке, в обоих случаях — 
в отрицательной зоне (см. график). 
Напомним, ранее, по состоянию 
на 17 ноября, опросы Института 
Гайдара фиксировали в обработке 
резкий взлет оценок и прогнозов 
спроса, выпуска, занятости и даже 
инвестпланов из-за отсутствия 
жестких ограничений (см. „Ъ“ от 18 
ноября). Между тем данные Росста-
та фиксируют заметное ухудшение 
ожиданий и в обработке (до уровня 
апреля 2020 года), и в добыче 
(ниже апрельского уровня) на бли-
жайший квартал: доля тех, кто ждет 
роста выпуска, падает, а тех, кто 
ожидает его снижения,— растет.

На этом фоне в ноябре 
экономическую ситуацию в своей 
организации в добыче называли 
благоприятной 10% руководителей, 
удовлетворительной — 73%, в об-
работке — 9% и 73% соответст-
венно. Средний уровень загрузки 
производственных мощностей 
составил в ноябре в добыче — 
65%, в обработке — 62%. Среди 
факторов, ограничивающих, по 
мнению руководителей, рост 
производства, в обоих секторах 
называют неопределенность эко-
номической ситуации (43% и 55% 
соответственно) и недостаточный 
спрос на продукцию на внутреннем 
рынке (31% и 51%).

«Деловая активность подвер-
жена сезонности, и на конец года 
всегда приходит спад деловой 
активности. Однако в этом году 
помимо сезонного ослабления 
дополнительными факторами стали 
введение ограничительных мер, 
отложенный спрос, который был 
практически полностью реализован 
во втором квартале, а также нега-
тивные тенденции в демографии 
организаций: к сожалению, многим 
бизнесам не удалось пережить 
длительный период экономиче-
ского спада»,— поясняет Антон 
Белоглазов из центра социально-
экономических исследований ЦСР. 
Владимир Сальников из ЦМАКП 
добавляет, что показания индекса 
Росстата оказались «хуже ранних 
ожиданий, пришло осознание 
новых ограничений и с начала 
осени промышленность фактически 
перестала восстанавливаться». 
Впрочем, он уточняет, что ожидания 
компаний «реактивные и плохо уга-
дывают» предстоящее изменение 
конъюнктуры.

Алексей Шаповалов
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„Ъ“ обсудил с экспертами идею создания 
в России института корпоративных арби-
тражных управляющих (АУ). Российский 
союз промышленников и предпринима-
телей (РСПП) предлагает сделать воз-
можным назначение управляющим для 
ведения процедуры банкротства юрли-
ца — сейчас, за исключением Агентст-
ва по страхованию вкладов (АСВ), в каче-
стве АУ могут выступать только физлица. 
В перспективе в РСПП рассчитывают на 
появление конкурентного рынка в сфе-
ре антикризисного управления и круп-
ных игроков, понятных банкам и другим 
системным кредиторам. Однако юристы 
и банкиры указывают на риски снижения 
ответственности управляющих и уровня 
их независимости от кредиторов.

„Ъ“ разобрался в предложениях РСПП о появ-
лении корпоративных арбитражных управляю-
щих. Напомним, 26 ноября были опубликованы 
поручения Владимира Путина правительству, 
среди которых — в срок до 15 декабря рассмо-
треть эту идею союза при доработке масштабной 
реформы института банкротства.

Как рассказал „Ъ“ вице-президент РСПП Алек-
сандр Варварин, суть в том, чтобы АУ могли быть 
и юридическими, а не только физическими, 
как сейчас, лицами. «Это должны быть коммер-
ческие организации, например в форме ООО, 
специализирующиеся в сфере антикризисного 

управления, которые будут иметь необходимые 
ресурсы и нести ответственность своим имуще-
ством»,— уточнил он. По его словам, сейчас бан-
ки и другие системные кредиторы вынуждены 
взаимодействовать с физлицами-АУ, большин-
ство из которых «не имеют известного имени на 
рынке, а их надежность часто вызывает вопро-
сы», благодаря же корпоративным АУ должен по-
явиться конкурентный рынок с крупными игро-
ками, понятными бизнесу.

Предполагается, что эти юрлица будут со-
стоять в СРО и иметь в штате не менее трех 
граждан-управляющих, вносить взносы 
в компенсационный фонд и страховать свою 
ответственность. На практике это будет выгля-
деть так: на процедуру банкротства в качестве 
управляющего назначается юрлицо, которое 
поручает ведение дела своим работникам-АУ. 
Господин Варварин добавил, что корпоратив-
ный АУ должен быть независим от кредиторов, 
для чего можно установить требование, что бо-
лее 50% в уставном капитале ООО должно при-
надлежать его работникам—физлицам-АУ.

Напомним, сейчас Минэкономики дораба-
тывает реформу института банкротства с це-
лью повысить долю восстановивших работу 
предприятий, и блок поправок касается АУ (см. 
„Ъ“ от 17 марта). Как пояснил „Ъ“ заместитель 
главы ведомства Илья Торосов, к ним за время 
работы над текстом проекта поступает много 
предложений. «Сейчас мы проводим консуль-

тации с бизнесом, заинтересованными сторо-
нами и ищем компромисс»,— рассказал он.

Опрошенные „Ъ“ представители банковско-
го и юридического сообществ оценивают ини-
циативу по-разному. Начальник управления 
принудительного взыскания и банкротства 
Сбербанка Евгений Акимов не поддерживает 
идею РСПП, считая, что она может «разрушить 
существующую систему саморегулирования 
в сфере арбитражного управления», позволяю-
щую «обеспечить независимый выбор АУ». Кро-
ме того, при ведении банкротства АУ-физлицом 
«прозрачны и понятны его квалификация, со-
вершаемые им нарушения, основания ответ-
ственности», но у юрлица «не будет видно, кто 
именно ведет процедуру, а ответственность бу-
дет размываться», считает он.

Арбитражный управляющий Максим Доцен-
ко называет идею «в целом разумной», но важ-
но, «чтобы она была грамотно проработана» 
и речь не шла «о создании госкорпораций по 
типу АСВ». Председатель «Банкротного клуба» 
Олег Зайцев указывает, что в большинстве стран 
АУ является физлицом, но создание корпора-
тивного АУ может позволить реализовывать 
полномочия управляющего сразу нескольким 
гражданам: когда параллельно идет несколько 
судебных процессов, у должника есть филиа-
лы в разных регионах, в случае болезни или от-
пуска АУ. При этом господин Зайцев выступает 
против создания АУ в форме ООО: его ответст-

венность ограничена уставным капиталом (от 
10 тыс. руб.), что «резко ухудшит права кредито-
ров на взыскание убытков». «Кроме того, ответ-
ственность АУ-физлица за причиненные убыт-
ки пожизненная и „несмываемая“, юрлицо 
же в любой момент может быть ликвидирова-
но»,— подчеркивает АУ Сергей Домнин.

Вице-президент Центра стратегических раз-
работок Екатерина Папченкова рассказывает, 
что институт коллективных АУ есть во Фран-
ции, Австрии и Канаде, «как правило, это объ-
единение лиц в форме партнерств или това-
риществ, а их члены солидарно отвечают по 
обязательствам друг друга». «Такая модель уси-
ливает гарантии для кредиторов. В России ее 
можно реализовать через простые товарище-
ства (все члены — граждане-АУ), позволив им 
участвовать в СРО»,— указывает она. Генди-
ректор Центра международных и сравнитель-
но-правовых исследований Виктория Манько 
отмечает, что в странах, где есть такой инсти-
тут, корпоративные АУ обычно назначаются 
на крупные и сложные банкротные процес-
сы, а суд определяет одного или нескольких 
физлиц, которые непосредственно будут ве-
сти процедуру. В этом плане корпоративный 
АУ может повысить эффективность и качество 
процедуры, но, по словам госпожи Манько, вы-
явить взаимозависимость между таким АУ, кре-
диторами и должником гораздо сложнее.

Анна Занина, Евгения Крючкова

Банкротство с юридическим лицом
РСПП предлагает создать институт корпоративного управляющего

Крупный бизнес все активнее раскрыва-
ется перед налоговиками — Федеральная 
налоговая служба (ФНС) сообщила о том, 
что с 2021 года к 95 участникам системы 
налогового мониторинга добавятся еще 
116 организаций. По словам юристов, та-
кой рост объясняется не только выгодой 
в виде избавления от проверок налогови-
ков, но и прошлогодней директивой пра-
вительства, предписывающей госком-
паниям по возможности подключаться 
к системе налогового мониторинга.

С января 2021 года налоговый мониторинг 
будет действовать для 95 уже работающих в си-
стеме и 116 новых участников, которые пода-
ли заявки на переход до 1 октября (в этом году 
из-за пандемии заявочная кампания была про-
длена). В частности, к системе присоедини-
лись 10 компаний группы «Роснефть», вклю-
чая НК «Роснефть», 17 дочерних компаний 
«Газпрома», пять дочек НОВАТЭК, четыре — 
ЛУКОЙЛа, «Норильский никель» и Московская 
биржа. Много и новых иностранных участни-
ков: Procter & Gamble с двумя «дочками», «Ле-
руа Мерлен», METRO Cash & Carry, «Нестле», 
«Ферреро», «Тиккурила».

Участники мониторинга открывают уда-
ленный доступ к своим учетным сведениям 
или к витринам данных, которые интегриро-
ваны с информационно-управляющей систе-

мой предприятий со встроенными контроль-
ными процедурами. Это дает налоговикам 
возможность дистанционного контроля 
и сокращает объем документов. «Мы исхо-
дим не из позиции „нам нужны твои дан-
ные“, а из того, чтобы эти данные состыко-
вывались друг с другом, чтобы и они, и мы 
понимали, как складываются те или иные 
показатели»,— поясняла глава управления 
налогового мониторинга ФНС Марина Кра-
шенинникова. Сейчас к системе могут под-
ключиться компании с годовыми доходами 
и активами от 3 млрд руб. и суммой налогов 
более 300 млн руб. 11 ноября Госдума приня-
ла в первом чтении законопроект, который 
сразу втрое снижает эти пороги.

Партнер КПМГ в России и СНГ Иларион Ле-
метюйнен пояснил „Ъ“, что основные плюсы 
мониторинга для бизнеса — отмена выезд-
ных и камеральных проверок, а также воз-
можность использования мотивированного 
мнения налогового органа. Кроме того, сокра-
щается глубина проверки налоговой отчетно-
сти — со стандартных трех лет до года в тече-
ние отчетного периода и последующих девяти 
месяцев. Эксперт ожидает, что после сниже-
ния порогов режим станет доступен более чем 
7 тыс. компаний. По его словам, это избавит 
группы компаний от ситуаций, когда одна и та 
же сделка может проверяться и в рамках нало-

гового мониторинга, и в рамках выездной про-
верки той компании группы, которая еще не 
подключилась к системе.

Эксперты объясняют интерес компаний 
к налоговому мониторингу не только его преи-
муществами в виде отмены проверок, но и сло-
жившейся практикой контроля. По словам 
руководителя направления разрешения нало-
говых споров Bryan Cave Leighton Paisner Алек-
сандра Ерасова, большая часть контроля сей-
час сместилась на допроверочную стадию. «Мы 
по своим клиентам видим, что основная масса 
запросов от налоговиков идет в рамках пред-
проверочной аналитической работы,— сказал 
он „Ъ“.— Очень распространено истребование 
документов по конкретным сделкам, при этом 
список запрашиваемых документов может за-
нимать несколько листов, как в рамках выезд-
ной проверки». По словам эксперта, компании 
сейчас задаются вопросом: что будет после пе-
рехода на налоговый мониторинг — избавле-
ние от налоговых проверок или же наоборот — 
одна непрекращающаяся проверка.

Неофициально в компаниях говорят о пред-
ложениях от налоговиков, «от которых сложно 
отказаться». Речь, например, идет о снижении 
доначислений по итогам проверок в спорных 
случаях в обмен на переход на систему мони-
торинга. «Коллеги из налоговых инспекций 
и центрального аппарата ФНС действительно 

могут предлагать налогоплательщикам всту-
пать в систему, направляют запросы с прось-
бой прокомментировать планы относительно 
присоединения. При этом мы видим приме-
ры, когда, в частности, при внедрении новых 
IT-систем компании откладывают вступление 
в мониторинг, и это принимается налоговика-
ми — вряд ли уместно говорить о давлении со 
стороны ФНС»,— сказала „Ъ“ партнер PwC, ру-
ководитель группы повышения эффективно-
сти налоговой функции Екатерина Рябова.

Отметим, что в конце 2019 года вышли ди-
рективы правительства о необходимости пере-
хода компаний с государственным участием на 
налоговый мониторинг. «Это во многом объяс-
няет рост числа участников,— говорит Екатери-
на Рябова.— В то же время есть возрастающий 
интерес к режиму и со стороны крупнейших 
представителей частного бизнеса, а также меж-
дународных групп, представленных в России, 
чье участие в налоговом мониторинге абсолют-
но добровольно». По ее словам, большая часть 
крупнейших налогоплательщиков готова «рас-
крываться» перед налоговыми органами — хотя 
обмен информацией в онлайн-режиме требует 
от компаний определенного уровня автомати-
зации процессов налогового учета, достаточной 
степени зрелости IT-инфраструктуры и системы 
внутреннего контроля.

Татьяна Гришина

Компании встали в очередь на раскрытие
ФНС сообщила об удвоении числа участников налогового мониторинга

Невозможно контролировать задачи типа «всемерно спо-
собствовать развитию фондового рынка», «высшего образова-
ния» или «инновационного процесса». Они хорошие и важные, 
но звучат слишком общо. Государство должно понимать, в чем 
и как оцениваются результаты, ради которых институты рабо-
тают и финансируются.

Хочу напомнить, что приняты решения о реформировании 
не только институтов развития, но и всего государственного 
аппарата страны. Важно быстро и качественно настроить всю 
экосистему госуправления, которая будет работать на достиже-
ние национальных целей как единый механизм.
— В ходе реформы неизбежны ликвидация части персона-
ла институтов развития и укрупнение этих институтов. 
В сумме в реформированных институтах развития будет 
больше рабочих мест, меньше, столько же, сколько до ре-
формы? Насколько эффективно решение о ликвидации 
с учетом расходов на ликвидационные мероприятия и со-
ответствующие выплаты служащим?
— Нет каких-то специальных задач непременно сократить 
штат, поменять руководство и так далее. Например, в орга-
нах власти сейчас гораздо меньше специалистов по инно-
вациям, чем сотрудников институтов развития. Тут нечего 
опасаться. Реформа, с одной стороны, даст новые возможно-
сти работы для квалифицированного персонала, с другой — 
устранит дублирование и нерациональную конкуренцию 
институтов.

Что касается выплат служащим, это важный вопрос, но 
оплата труда не основная статья расходов институтов разви-
тия. Объем выплат будет меньше высвобождаемых в результа-
те реформы финансовых ресурсов. И отдельно хочу подчерк-
нуть: ни у кого «золотых парашютов» точно не будет.
— Можно сказать, что в результате реформы будут образо-
ваны «суперинституты», деятельность которых будет по-

крывать практически все сектора экономики. Это может 
привести к определенным управленческим вызовам. Есть 
ли какая-то стратегия повышения эффективности соот-
ветствующих механизмов управления?
— В рамках реализации реформы предлагается принципи-
ально новый подход в управлении институтами развития, 
основой которого станет целеполагание. Проекты, необходи-
мые для реализации национальных целей, будут отбираться 
с участием министров и заместителей председателя прави-
тельства, а значимые для регионов — главами субъектов. Бу-
дет сформирована новая система управления отбором проек-
тов ВЭБ.РФ. Она предусматривает обязательное прохождение 
всеми представленными заявками экспертизы на соответст-
вие проекта национальным целям, а также профилю инсти-
тута развития.

В части оценки эффективности институтов развития так-
же будет реализован совершенно новый подход — новая 
система KPI. Она позволит видеть результаты работы и оце-
нивать ее качество в динамике, а не оставлять подведение 
итогов на конец года, как это было раньше. Поможет в этом 
и новая система онлайн-мониторинга, которая дает для это-
го данные.

Экосистема ради экосистемы не имеет смысла, она должна 
работать на страну, а не на себя.

Интервью взял Дмитрий Бутрин
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ВЦИОМ, научно-исследовательский 
центр (НИЦ) «Особое мнение» и Эксперт-
ный институт социальных исследований 
(ЭИСИ) изучили политический потенци-
ал экологической повестки в России. Ис-
следователи считают, что в ближайшие 
два-три года у экозащитного движения 
нет самостоятельных перспектив феде-
рального масштаба. То, что каждый тре-
тий респондент готов участвовать в эко-
логических протестных акциях, авторы 
исследования объясняют «сублимацией 
социального напряжения». Эксперты от-
мечают, что сейчас экологическая по-
вестка уступает социально-экономиче-
ской, а значит, и перспектив у партий, 
выбравших эту тематику как основную, 
пока немного.

ВЦИОМ совместно с НИЦ «Особое мне-
ние» и ЭИСИ исследовал политический по-
тенциал экологической повестки в России. 
Социологи пришли к выводу, что пока в фе-
деральном масштабе у экозащитного движе-
ния есть перспективы только в случае объе-
динения с другими акторами и требовани-
ями политического и экономического тол-
ка. При этом на локальном уровне потенци-
ал есть и связан со «спонтанной протестной 
активностью» в ситуации чрезвычайной эко-
логической ситуации или экологически про-
блематичного строительства.

Исследователи также считают, что актив-
ность населения в этой сфере зависит от того, 
насколько благоприятно люди оценивают 
экологическую ситуацию. Соответствующие 
опросы проводились 26 июля и 11 октября.

Согласно октябрьским замерам, экологи-
ческую обстановку в своем регионе росси-
яне оценивают лучше, чем в стране и мире 
в целом. Положительно (4–5 баллов по 5-бал-
льной шкале) мировую экологию оценили 
16% опрошенных, экологию в России — 21%, 
в своем регионе — 36%. Большинство респон-
дентов выбрали тройку: мировой экологии 
дали такой балл 47%, российской — 44%, ре-
гиональной — 32%. Негативно оценивают 
ситуацию в своем регионе 31% опрошенных, 
в России — 30%, в мире — 29%.

Аналогичный расклад наблюдается и при 
ответе на вопрос об изменении экологиче-
ской обстановки за последние два-три года. 
В мире ухудшение фиксируют 54% респонден-
тов, в России — 53%, в своем регионе — толь-
ко 34%, при этом большинство (48%) считает, 
что на их территории ситуация не измени-
лась. Хуже всего состояние экологии оцени-
вают жители городов-миллионников (39%), 
за исключением Москвы и Санкт-Петербур-
га (их социологи выделили в отдельную груп-
пу). А вот жители сел, наоборот, чаще выбира-
ют позитивные оценки (42%). В Москве и Пе-
тербурге доминируют средние оценки — 41%.

Опрошенные не прогнозируют масштаб-
ных протестных экологических выступле-

ний в своих регионах. Маловероятными их 
посчитали 79% респондентов в июле (16% — 
допускали протесты) и 81% — в октябре (17%). 
Чаще всего их ожидают обитатели городов 
с населением от 500 тыс. до 900 тыс. человек 
(25% в июле и 19% в октябре) и жители милли-
онников (20% в июле и 22% в октябре). Одна-
ко уровень декларируемого личного участия 
в протестах сильно выше ожиданий. Так, 35% 
респондентов заявили, что готовы лично 
принять участие в подобных акциях, если 
они состоятся. Меньше всего желающих про-
тестовать в Москве и Петербурге (21%), боль-
ше всего — в селах (42%).

Директор «Особого мнения» Екатерина 
Курбангалеева отмечает парадоксальность 
полученных данных: люди более или менее 
благополучно оценивают ситуацию в своем 
регионе, но каждый третий готов участвовать 
в протестах. Эксперт считает, что это можно 
объяснить «сублимацией социального напря-
жения», связанного с пандемией и ухудшени-
ем социально-экономической ситуации.

По словам источников „Ъ“ в администра-
ции президента (АП), какое-то время там счи-
тали перспективной идею создания новой 
зеленой партии, поэтому Кремль поддержал 
появившуюся в 2019 году партию «Зеленая 
альтернатива». На выборах в региональные 
парламенты в сентябре ее партсписок на-
брал 5,36% голосов в Челябинской области 
и 10% — в Республике Коми. Однако сейчас 
близкий к АП источник „Ъ“ считает, что про-
ект зеленой партии не встретит поддержки 
населения. По данным ВЦИОМа от 21 ноя-

бря, за основанную еще в 1993 году партию 
«Зеленые» в целом по России готовы прого-
лосовать 2% респондентов, а за новую «Зеле-
ную альтернативу» — 0,1%.

Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб Куз-
нецов поясняет, что такие партии обычно 
успешны в богатом или богатеющем обще-
стве, как в Германии. «Даже если брать ши-
рокую левую повестку, то сейчас она все-та-
ки идет в другую сторону. Людям нужны ра-
бота, зарплата, уверенность и надежда. А чи-
стый воздух без всего этого не является побед-
ным политическим мотивом»,— говорит он.

Политолог Аббас Галлямов считает, что 
экологические проблемы стоят ребром лишь 
на отдельных территориях, а по стране в це-
лом они проигрывают социально-экономи-
ческим сложностям. «Чтобы люди озаботи-
лись экологией, у них должны быть удовлет-
ворены базовые потребности в хорошо опла-
чиваемой работе, качественном здравоохра-
нении, базовой социальной защищенности 
и так далее. Экологические угрозы человек 
воспринимает как отложенные, те, что ска-
жутся через много лет, а в России так далеко 
не загадывают»,— отмечает эксперт.

По мнению Екатерины Курбангалеевой, 
партии все же могли бы воспользоваться 
экологической повесткой, несмотря на ее 
локальность, но не делают этого. «Систем-
ные парламентские партии не имеют зеле-
ных инициатив и требований, а у малых зе-
леных партий нет сильных лидеров и связей 
с экоактивистами на местах. Ни в одном из 
последних зеленых протестов, будь то Шиес, 
Куштау, ЧС в Норильске или Авачинской бух-
те, ни одна политическая партия себя не про-
явила»,— полагает эксперт.

Андрей Винокуров

Протестовать готовы,  
а голосовать — нет
Социологи оценили политический потенциал  
экологических проблем

Группа депутатов Госдумы во главе 
с председателями комитетов по куль-
туре и по безопасности Еленой Ямполь-
ской и Василием Пискаревым (оба — 
«Единая Россия») внесла в Думу законо-
проекты о запрете «публичного демон-
стрирования» изображений нацистских 
преступников времен Второй мировой 
войны. Эти деяния предполагается при-
равнять к пропаганде нацистской сим-
волики и штрафовать за это граждан 
на сумму до 2 тыс. руб., а юридических 
лиц — до 50 тыс. руб. Эксперт считает, 
что поправки только добавят хаоса 
в правоприменение.

Законопроект о внесении изменений 
в законы «Об увековечении Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной вой-
не» и «О противодействии экстремистской 
деятельности» группа депутатов внесла 
в нижнюю палату 27 ноября. Авторы пред-
лагают запретить в России «публичное де-
монстрирование изображений лиц», при-
знанных военными преступниками по ре-
шению Нюрнбергского и других трибуна-
лов, «как оскорбляющих многонациональ-
ный народ и память о понесенных в Вели-
кой Отечественной войне жертвах». Исклю-
чение составляют случаи, когда посредст-
вом демонстрации этих изображений «фор-
мируется негативное отношение к идеоло-
гии нацизма и отсутствуют признаки пропа-
ганды или оправдания нацизма».

В пояснительной записке к законопро-
екту депутаты отмечают, что в последнее 
время «произошли резонансные случаи пу-
бличного демонстрирования изображений 
нацистских преступников» (не приводя, 
впрочем, конкретных примеров), а «в мага-
зинах и на различных сайтах в сети Интер-
нет реализуется разнообразная сувенирная 
продукция» с такими изображениями. Вве-
дение новой нормы, по мнению авторов, 
будет препятствовать «героизации военных 
преступников» на территории России.

Одновременно в Думу были внесены по-
правки к КоАП РФ, предусматривающие вве-
дение за демонстрацию изображений наци-
стов ответственности, уже предусмотрен-
ной за пропаганду нацистской символики 
и атрибутики. Граждане могут быть наказа-
ны за это штрафом в размере 1–2 тыс. руб. 
или арестом на срок до 15 суток, должност-
ные и юридические лица — штрафом в раз-
мере соответственно 1–4 тыс. и 10–50 тыс. 
руб. «Эта норма вводится для того, чтобы 
не было соблазнов печатать марки и ходить 
в майках с портретом Гитлера, если кому-то 
кажется это „по приколу“»,— пояснила „Ъ“ 
Елена Ямпольская.

По словам законодателей, такие инци-
денты происходят регулярно. Буквально на 
днях прокуратуре Орловской области уда-
лось пресечь продажу марок с изображе-
нием лидера фашистской Германии Адоль-
фа Гитлера. А в мае во время онлайн-шест-

вия «Бессмертного полка» среди портретов 
участников войны появились фотографии 
нацистских лидеров под вымышленными 
именами. Следственный комитет вычислил 
IP-адреса, с которых загружались изображе-
ния, и возбудил уголовные дела по ст. 354.1 
УК «Реабилитация нацизма». В итоге, напри-
мер, Вячеслава Круглова из Ульяновска ош-
трафовали на 120 тыс. руб., а Даниилу Сима-
нову из Перми назначили 200 часов обяза-
тельных работ.

Ранее правительство дало на поправ-
ки к КоАП отрицательный отзыв. Как пояс-
нила „Ъ“ госпожа Ямпольская, еще не вне-
сенный в Думу базовый проект о запрете 
изображений нацистов в рабочем порядке 
был отправлен в Государственно-правовое 
управление президента, которое пореко-
мендовало вносить его одновременно с по-
правками к КоАП. Они были разработаны, 
но поскольку изменения в КоАП надо согла-
совывать с правительством, их тоже в рабо-
чем порядке направили в Белый дом. Там, 
однако, предложили сначала принять базо-
вые нормы и посмотреть на правопримени-
тельную практику и только после этого го-
ворить о наказании. «Мы с соавторами ре-
шили, что все-таки внесем оба законопроек-
та. Мнение правительства может изменить-
ся, когда оно увидит, что это пакет. Будем со-
гласовывать позиции»,— пообещала Елена 
Ямпольская.

Запрет на использование нацистской 
символики в любой форме был установлен 
в 1995 году. Год назад Дума приняла поправ-
ки, по которым эта атрибутика может при-
сутствовать в произведениях искусства, ли-
тературы и науки, в сообщениях СМИ и т. п. 
Те же оговорки об отсутствии признаков 
пропаганды или оправдания нацизма при-
сутствуют и в новом документе.

«Оговорки, прописанные в статье, не 
всегда помогают тем, кто использует запре-
щенную символику без пропаганды,— ду-
маю, и с портретами будет так же,— считает 
директор информационно-аналитического 
центра „Сова“ Александр Верховский.— За 
портреты и так иногда привлекают, но все 
же они сами по себе не являются ни симво-
ликой, ни атрибутикой в строгом смысле 
слов». По мнению эксперта, поправки «отча-
сти выросли» из уголовных дел о нацистах 
на сайте «Бессмертного полка»: «Уголовка за 
эти действия — явный перебор, так давайте 
расширим состав статьи КоАП. Да, портреты 
того же Гитлера используются как агитаци-
онный видеоряд в нацистской пропаганде 
не хуже той же свастики. Но предложенный 
проект точно бьет мимо цели: с одной сторо-
ны, Нюрнбергский и последующие трибу-
налы умерших не судили, в том числе Гитле-
ра или Гиммлера, с другой стороны, трибу-
налы осудили тысячи людей, чьи лица мало 
кому известны. Так что поправки только до-
бавят хаоса в правоприменение».

Ксения Веретенникова

Адольфа Гитлера 
приравняют к свастике
В законодательстве появится запрет 
на изображение нацистских преступников

Готовность россиян участвовать 
в экологических протестах  
пока не выливается в их желание 
голосовать за зеленые партии

Ингушские богословы и старейшины 
обратились к президенту Владимиру 
 Путину с просьбой освободить ингуш-
ских оппозиционных активистов Бараха 
Чемурзиева, Мусу Мальсагова, Малсага 
Ужахова, Зарифу Саутиеву, Багаутдина 
Хаутиева, Ахмеда Барахоева и Ислама 
Нальгиева, которых судят по обвинению 
в организации беспорядков и насилия 
над полицейскими во время протестов 
в Магасе в 2019 году против чечено-ин-
гушского соглашения об администра-
тивной границе. Семи фигурантам гро-
зят сроки заключения от шести до деся-
ти лет. Тем временем в деле о протестах 
появился новый обвиняемый.

Ингушские богословы и старейшины 
опубликовали обращение к президенту 
Владимиру Путину с просьбой содейство-
вать прекращению уголовного преследова-
ния активистов, обвиняемых в насилии по 
отношению к полиции на митингах в Мага-
се в 2019 году и в создании экстремистского 
сообщества. Авторы полагают, что все фигу-
ранты — «богобоязненные мусульмане и за-
конопослушные граждане», а их действия 

были продиктованы требованием «справед-
ливости законности и правопорядка».

Предварительные слушания по делу семи 
активистов прошли 24 ноября в Кисловодс-
ке, однако уже принято решение о перено-
се процесса в соседние Ессентуки, хотя слу-
шаться дело будет тем же составом суда. «Воз-
можно, это связано с тем, что в ессентукском 
суде клетка для заключенных вместитель-
нее»,— предположил участвующий в деле 
адвокат Билан Зугаев. Сейчас фигуранты со-
держатся в пятигорском изоляторе «Белый 
лебедь», в ноябре им на полгода продлили 
срок содержания под стражей.

Беспорядки, о которых говорится в деле, 
произошли во время акций протеста, орга-
низованных ингушской оппозицией в кон-
це 2018 и начале 2019 года против достигну-
того ранее соглашения об административ-
ной границей между Чечней и Ингушети-
ей. Документ подписали тогдашние главы 
республик Юнус-Бек Евкуров и Рамзан Ка-
дыров. Ингушетия получила от Чечни часть 
Надтеречного района, взамен передав тер-
риторию в Малгобекском районе и участок 
Сунженского района. 26 и 27 марта 2019 года 

в Магасе прошел согласованный митинг. Ког-
да отведенное время закончилось, часть ма-
нифестантов решили остаться на площади 
бессрочно. Их попытались вытеснить бойцы 
Росгвардии, во время потасовки в ход пошли 
как полицейские дубинки, так и палки, кам-
ни и стулья. Следствие пришло к выводу, что 
все выступления оппозиции были сплани-
рованы активистами и имели цель дестаби-
лизировать общественно-политическую си-
туацию в Ингушетии. Главным мотивом об-
винение считает «неприязнь» оппозиционе-
ров к тогдашнему главе республики Юнус-Бе-
ку Евкурову. Господин Евкуров позднее объ-
явил о своей досрочной отставке, назвав од-
ной из ее причин «разлад с обществом».

Сотрудники главного управления СКР по 
СКФО сначала обвинили участников столк-
новения с полицией в применении наси-
лия к представителям власти (ст. 318 УК РФ), 
а затем возбудили новое дело по более тяж-
кой ст. 282.1 (создание экстремистского со-
общества). В качестве организаторов по делу 
проходят Барах Чемурзиев, Малсаг Ужахов 
и Муса Мальсагов, которым грозит до десяти 
лет заключения. Зарифа Саутиева, Багаутдин 

Хаутиев, Ахмед Барахоев и Ислам Нальгиев 
как участники экстремистского сообщества 
могут получить до шести лет лишения свобо-
ды. Обвинение бывшему главе МВД Ингуше-
тии (в 2002–2003 годах) Ахмеду Погорову по 
тем же статьям предъявлено заочно, так как 
он скрывается.

«Мы настаивали, чтобы суд над нашими 
подзащитными прошел в Магасе — там, где 
и происходили события, ставшие поводом 
для их обвинения, но в этом нам было отка-
зано»,— посетовал адвокат Зугаев. В Верхов-
ном суде России, где решали вопрос подсуд-
ности, сочли, что в Ингушетии на судей мо-
жет быть оказано давление. В то же время за-
щите удалось убедить суд в проведении про-
цесса в открытом режиме, хотя сторона обви-
нения настаивала на обратном. «Будут закры-
ты лишь отдельные заседания, в которых бу-
дут принимать участие засекреченные сви-
детели»,— уточнил господин Зугаев. Кро-
ме того, удовлетворены ходатайства защи-
ты о проведении аудио- и видеозаписей засе-
даний и истребовании доказательств следст-
вия, важных с точки зрения защиты, но отсут-
ствующих в материалах дел. Обвинения ад-

вокат Зугаев считает «надуманными»: по его 
словам, подзащитные «как общественные де-
ятели лишь принимали участие в санкциони-
рованном митинге, а затем, когда ситуация 
вышла из-под контроля, пытались удержать 
протестующих от правонарушений».

Всего по делам о беспорядках в Ингушетии 
в 2019 году проходит более 40 человек. 25 при-
говоров уже вступили в силу. Задержания про-
должаются — в частности, 26 ноября в СИЗО 
Нальчика был доставлен задержанный в Мага-
се по делу о беспорядках Магомед-Башир Оз-
доев, ему предъявлено обвинение в примене-
нии насилия, опасного для жизни и здоровья, 
в отношении представителя власти (ст. 318 ч. 2 
УК РФ). 18 ноября перед началом слушаний 
в Кисловодске ингушский активист Магомед 
Хазбиев попытался собрать граждан на «про-
гулку» в знак протеста против уголовного пре-
следования семи активистов. Однако сам он 
был задержан и привлечен к административ-
ной ответственности за организацию несанк-
ционированного мероприятия, а шествие не 
состоялось, поскольку на его предполагаемом 
маршруте дежурили наряды полиции.

Муса Мурадов

Ингушские богословы попросили за активистов
Суд над организаторами протестных митингов в Магасе сопровождается новыми задержаниями

К выборам в Госдуму 2021 года не стоит 
ждать смягчения избирательного законо-
дательства, поэтому нужно готовиться 
к худшему и довольствоваться малым. 
К таким выводам пришли участники дис-
куссии в рамках прошедшего 28 ноября 
Общероссийского гражданского фору-
ма. Они предложили прежде всего прос-
вещать избирателей и готовить из них на-
блюдателей в «европеизированных» ре-
гионах. От оппозиции участники форума 
ждут создания неполитической коалиции 
для консолидации ресурсов и широкого 
противостояния фальсификациям.

Основной темой дискуссии стала роль гра-
жданского общества на выборах в Госдуму 
2021 года. И хотя общий настрой был песси-
мистичен (выборы пройдут в трудных для на-
блюдателей и оппозиции условиях), экспер-
ты предложили ряд решений для повышения 
конкурентности предстоящей кампании.

Политический географ Дмитрий Ореш-
кин предложил сосредоточить силы на наи-
более либеральных регионах, где наблюда-
тели могут повлиять на ход выборов, в отли-
чие от «электоральных султанатов», где сде-
лать это практически невозможно. «У нас 
есть урбанизированные субъекты, где есть 
смысл бороться и даже побеждать: Санкт-Пе-
тербург, Москва, Екатеринбург, Новосибирск. 
Это крупные европеизированные террито-
рии, где есть гражданское общество, свобод-
ная пресса и суды»,— пояснил эксперт. По 
его мнению, возможно также использование 
«альтернативной системы ГАС „Выборы“», 
которая могла бы объединить заинтересо-
ванных в честных выборах членов комиссий 
и активистов: «Подобный опыт был на выбо-
рах мэра Москвы в 2013 году, когда 63% участ-
ков было покрыто наблюдателями. Принцип 
прост: первичные протоколы, которые полу-
чены на участках, через систему телефонной 

связи вводятся в общую базу данных и пере-
даются СМИ. Тогда мы опубликовали данные 
по 700 участкам в Москве раньше ЦИКа».

Сопредседатель «Голоса» Григорий Мель-
коньянц отметил, что для наблюдения на вы-
борах в Госдуму потребуется около 600 тыс. 
человек и к таким показателям «вполне ре-
ально стремиться»: «Нужно донести до каждо-
го гражданина, что он должен защитить хотя 
бы свой голос и голос своего соседа и родст-
венника. Нужно прийти на свой участок и за-
писаться наблюдателем. Если хотя бы два та-
ких человека появятся на каждом участке, ве-
роятность, что на нем не будут серьезно фаль-
сифицировать, резко возрастает. Контроль за 
своим участком должен стать модным».

Приоритетным направлением должна 
стать дискредитация членов избиркомов, 
подорвавших доверие к себе, считает омбуд-
смен Петербурга Александр Шишлов: «Наша 
цель — добиваться неотвратимости ответст-

венности для нарушителей избирательно-
го права. Важно, чтобы они ушли из изби-
рательной системы. Наша роль как граждан-
ского общества — добиваться этого». В Пе-
тербурге вынесено несколько судебных ре-
шений, результатом которых стала переда-
ча мандатов проигравшим кандидатам, на-
помнил омбудсмен, но нет прецедентов, 
когда члены избиркомов, «совершившие 
некорректные действия», были бы отозва-
ны из комиссий. Господин Шишлов уверен, 
что, если нельзя решить этот вопрос в пра-
вовом поле, «нужно предавать максималь-
ной огласке имена тех, кто участвовал в та-
ких нарушениях»: «Может быть, нужно со-
здавать какие-то „черные книги“ с фотогра-
фиями таких людей. Чтобы люди, которые 
совершали кражу голосов, знали, что это не 
останется в тайне».

Член горизбиркома Санкт-Петербурга Оль-
га Покровская заявила, что правозащитникам 

и оппозиционерам важно также укреплять со-
трудничество: «Ни одна политическая сила 
сейчас самостоятельно не способна пробить 
брешь в стене. Но я надеюсь, что перед лицом 
огромной опасности оказаться в тюряге де-
мократические политические силы найдут 
в себе какую-то ответственность и договорят-
ся о взаимодействии на выборах».

С этим согласился Григорий Мелько-
ньянц, отметивший, что только коалицион-
ная работа оппозиции позволит организо-
вать масштабное наблюдение. «Партии, по-
литические соперники должны коммуни-
цировать в процессе наблюдения: сообщать 
о том, где будут их наблюдатели, делиться 
информацией. Должен быть определенный 
уровень доверия. Но нужно договориться, 
что взаимодействие направлено только на 
соблюдение процедур. А кто победит — это 
уже другая история»,— заключил эксперт.

Кира Дюрягина

Гражданский форум выбрал меньшие из дел
От наблюдателей в думской кампании-2021 не ждут невозможного
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Как стало известно „Ъ“, Московский 
гарнизонный военный суд разрешил 
адвокатам обвиняемого в коррупции 
и мошенничестве бывшего заместите-
ля начальника управления «К» Службы 
экономической безопасности ФСБ РФ 
Дмитрия Фролова не ограничивать себя 
в сроках ознакомления с 500 томами 
уголовного дела. Защитников поддер-
жала даже московская полиция, предо-
ставившая им для работы с докумен-
тами один из своих офисов. Между тем 
следствие все еще надеется поторопить 
представителей обвиняемого, и в по-
недельник суду придется рассмотреть 
очередное ходатайство СКР.

На днях гарнизонный суд уже рассмотрел 
ходатайство старшего следователя по особо 
важным делам при председателе СКР Нико-
лая Тутевича, попросившего ограничить для 
трех защитников экс-чекиста Фролова срок 
ознакомления с материалами его уголовно-
го дела. Выступавший в суде представитель 
СКР пояснил, что адвокаты знакомятся с де-
лом с 23 марта, но за 8 месяцев изучили все-
го 77 томов из 500. Следователь кропотливо 
пересчитал количество рабочих дней за это 
время, умножил его на 8 часов и озвучил ито-
говую цифру, которая действительно впечат-
ляла. Он попросил суд дать адвокатам еще 
две недели на ознакомление и на этом его 
завершить.

В ответном слове адвокаты предостави-
ли суду свои, еще более сложные математи-
ческие выкладки. По их мнению, в расчетах 
СКР не было учтено, что ознакомление про-
исходит в СИЗО «Лефортово», которое регу-
лярно закрывается на карантин и государст-
венные праздники. «Следователь посчитал 
за день ознакомления даже День России!» — 
возмутился один из ответчиков. Адвокаты 
напомнили суду, что ежедневно выдавае-
мые несколько томов уголовного дела за-
щитникам приходится делить на троих, по-
этому даже полноценный рабочий день, по 
их мнению, следует считать за 2–3 часа ре-
ального чтения материалов.

В итоге, по подсчетам защитников, каж-
дый из них реально знакомился с уголов-
ным делом не 8 месяцев, а всего 32 дня. За 
это время они успели изучить только слу-
жебные характеристики банковских слу-
жащих — свидетелей по делу и совсем уж 
непонятные для чтецов кадастровые ха-
рактеристики земельных участков. До сути 
предъявленных клиенту обвинений адвока-
ты еще не дошли, однако проделанную рабо-
ту, по их мнению, можно считать неплохим 
результатом даже с учетом позиции Верхов-
ного суда РФ, отводящего защите один день 
на ознакомление с одним томом.

Главной же претензией защитников стал 
действующий в «Лефортово» запрет на ис-
пользование гаджетов любого типа. «Мы вы-
нуждены, как полвека назад, переписывать 
материалы дела себе в блокноты»,— него-
довали представители защиты. По мнению 
одного из адвокатов бывшего чекиста, Анд-
рея Андрусенко, препятствия для ознаком-
ления были созданы следствием намеренно, 
чтобы не допустить возврата материалов для 
устранения ошибок еще на стадии их утвер-
ждения в Генпрокуратуре. «Я убежден, что 
в действиях моего клиента вообще не было 
состава преступления, и хотел бы изложить 
свою позицию надзору,— заявил „Ъ“ защит-
ник Андрусенко.— Но не могу же я просто за-
явить в ходатайстве, что человек невиновен. 
Для этого мне нужны аргументы из материа-
лов дела, которые я не могу ни скопировать, 
ни даже сфотографировать».

Позиция ответчиков оказалась столь убе-
дительной, что даже председательствую-
щий на процессе судья Роман Владимиров, 
по их словам, задумался. «Даже не пойму, ка-
кая из сторон затягивает ознакомление»,— 
якобы сказал он. Торопить защитников суд 
в итоге отказался, а уже после процесса сто-
роны сами договорились между собой о так 

называемом раздельном ознакомлении. По-
сле этого обвиняемые экс-чекисты продол-
жили чтение в «Лефортово», а их адвокатам 
были предоставлены для работы комфорта-
бельные офисы в здании УМВД по ЮАО Мо-
сквы. О защите позаботились оперативни-
ки окружного ОБЭПиПК, которые с самого 
начала сопровождали расследование уго-
ловного дела экс-чекистов. Полицейские 
регулярно привозят защитникам тома уго-
ловного дела и позволяют им пользоваться 
любыми техническими средствами.

По данным защиты, после переезда из 
«Лефортово» ознакомление пошло рекорд-
ными темпами: прежняя восьмимесячная 
норма была перекрыта за неделю. Тем не ме-
нее до сути предъявленных обвинений ад-
вокаты еще не дошли. Возможно, поэтому 
в понедельник им придется вновь посетить 
военный суд, который рассмотрит новое хо-
датайство следователя Тутевича об ограниче-
нии сроков ознакомления с делом.

Напомним, экс-чекист Дмитрий Фролов 
обвиняется СКР в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следст-
вия, его жертвами стали совладелец группы 
компаний ООО Avenue Group Сергей Гля-
делкин, инвестировавший средства в стро-
ительство жилых домов в столице, и его 
родственник Игорь Ткач, руководивший 
в правительстве Москвы департаментом по 
надзору за долевым строительством. Струк-
туры господина Гляделкина в 2007–2010 го-
дах построили в районе Левобережный жи-

лой комплекс из 5 многоэтажных домов, 
а продавать квартиры в них было поручено 
ООО «Юрпромконсалтинг» (ЮПК), которым 
господа Гляделкин и Ткач владели совмес-
тно с руководителями АО «АКБ „Еврофи-
нанс Моснарбанк“» Владимиром Столярен-
ко и Александром Бондаренко. Банкиры, 
как считает следствие, решили захватить 
принадлежащие бизнесмену и чиновнику 
доли в ЮПК и заручились поддержкой сво-
их приятелей из управления «К». Так в са-
мом начале 2011 года была сформирована 
оргпреступная группа, в которую помимо 
господина Фролова и банкиров вошли со-
трудники ФСБ Кирилл Черкалин и Андрей 
Васильев. Угрожая бизнесмену Гляделкину 
возбуждением против него уголовного дела, 
оперативники вынудили девелопера и его 
родственника передать свои доли в ЮПК 
близкому к заказчикам аферы коммерсанту. 
Банкиры скрылись за границей и были объ-
явлены в международный розыск, а все трое 
чекистов оказались в СИЗО.

Полковники Васильев и Черкалин стали 
сотрудничать со следствием, причем послед-
ний даже заключил досудебное соглашение 
с Генпрокуратурой и дал показания, на ос-
новании которых не признающему вину 
господину Фролову было предъявлено еще 
одно обвинение — в получении особо круп-
ной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). По его дан-
ным, с 2007 года полковник Фролов, в то вре-
мя замначальника отдела управления «К», 
осуществляющего надзор за деятельнос-
тью банков, общался с руководителями АКБ 
«Кредитимпэкс» и его начальником службы 
безопасности, отставным генерал-майором 
ФСБ Игорем Шаховым. Как полагает след-
ствие, в то время ЦБ заподозрил этот банк 
в проведении отмывочных операций, и ге-
нерал Шахов попросил полковника Фроло-
ва о поддержке, за которую тот потребовал 
комиссионные в размере 0,1% от суммы не-
законного оборота. По версии СКР, сотруд-
ничество с чекистом позволило банку про-
работать еще 6 лет, и все это время господин 
Шахов ежемесячно передавал господину 
Фролову по €100–150 тыс. ЦБ лишил «Кре-
дитимпэкс» лицензии лишь после того, как 
в 2013 году объем «сомнительных», по мне-
нию регулятора, операций через кредитное 
учреждение достиг 13,5 млрд руб.

Контрразведчик Шахов избежал уголов-
ного преследования, поскольку скончался 
в 2012 году. Из предполагаемых взяткодате-
лей пока удалось арестовать только учреди-
теля «Кредитимпэкса» Георгия Шкурко. Быв-
ший председатель правления банка Дмитрий 
Катай находится в розыске, статус еще одно-
го учредителя Алексея Куликова неизвестен.

Сергей Машкин

Адвокатов чекиста приютила полиция
Защите нашли место для чтения 500 томов уголовного дела

Как стало известно „Ъ“, СКР  завершил 
расследование громкого  уголовного 
дела о манипулировании фондовым 
рынком, которое осуществлял бывший 
сотрудник АО «Сбербанк управление ак-
тивами» Дмитрий Бергер. По версии 
следствия, используя инсайдерскую ин-
формацию, трейдер три года с помощью 
кипрских финансовых компаний зараба-
тывал на курсах акций, которыми управ-
лял. Ущерб, нанесенный им паевым 
фондам Сбербанка, включая УК «Пенси-
онные накопления», а также ФГКУ «Рос-
военипотека», составил порядка 70 млн 
руб. Защита трейдера, в свою очередь, 
отмечает, что выводы следствия опира-
ются лишь на предположения одного из 
специалистов ЦБ, так как финансовая 
экспертиза до сих пор не завершена.

О завершении основных следственных 
действий по этому делу „Ъ“ сообщил адво-
кат обвиняемого Станислав Шостак. «Мой 
клиент вину не признает,— подчеркнул 
он,— а я поддерживаю его в этом». Адвокат 
отметил, что в деле 45 томов, однако, скорее 
всего, их количество вырастет. Так, пояснил 
господин Шостак, за год не завершена ком-
плексная финансовая экспертиза, «о необ-
ходимости проведения которой следовате-
ли много раз говорили в судах, оправдывая 
необходимость содержание под стражей мо-
его подзащитного». Однако, как выясняет-
ся сейчас, экспертиза была назначена лишь 
в мае, «и как они будут запихивать ее резуль-
таты в дело, я не знаю», недоумевает адвокат. 
В отсутствие экспертных выводов, по его сло-
вам, следствие опирается лишь на заключе-
ние специалиста ЦБ по ценным бумагам, ко-
торое «носит предположительный характер». 
Также в Следственном комитете, отмечает ад-
вокат Шостак, не смогли доказать обогаще-
ние трейдера за счет якобы незаконных сде-
лок: «Не обнаружено ни квартир, ни счетов, 
ни переводов ему средств — ничего». По мне-
нию господина Шостака, подобные нюансы 
свидетельствуют как о качестве самого след-
ствия, так и об отсутствии преступного умы-
сла в действиях Дмитрия Бергера. «Видимо, 
поэтому 108 страниц обвинительного заклю-
чения по уголовному делу содержат не опи-
сание преступлений с их доказательствами, 
как это должно быть, а предположения того, 
что могло быть»,— резюмировал адвокат.

Как ранее сообщал „Ъ“, в декабре 2018 года 
ЦБ сообщил о выявлении фактов многократ-
ного «манипулирования рынками ценных 
бумаг». Как пояснял регулятор, махинации 

продолжались с февраля 2014 года по январь 
2017-го, проводил их сотрудник «Сбербанк 
управление активами» (СУА) Дмитрий Бер-
гер. А спустя восемь месяцев, уже в рамках 
возбужденного СКР уголовного дела по не-
часто используемым в следственной практи-
ке ст. 185.3 и ст. 185.6 УК (манипулирование 
рынком и неправомерное использование ин-
сайдерской информации), следствие пришло 
к выводу, что трейдер систематически осу-
ществлял операции с ценными бумагами по 
предварительному соглашению с контраген-
тами. Ими, по данным „Ъ“, выступали раз-
личные кипрские финансовые компании. 
Для подозрительных операций использова-
лись средства управляющей компании Сбер-
банка, банковских паевых инвестиционных 
фондов, а также ФГКУ «Росвоенипотека».

Как считает следствие, мошенническая 
схема работала достаточно примитивно: за-
рубежная компания, знакомая трейдеру, со-
вершив покупку или продажу ценных бумаг, 
тут же выставляла лимитированную заявку 
на обратное действие по этой позиции, но 
по более выгодной цене. Спустя менее ми-
нуты господин Бергер от имени СУА или УК 
«Пенсионные накопления» осуществлял тре-
буемую операцию в рамках своей заявки по 
цене, которая гарантировала контрагенту 
прибыль. Всего, по подсчетам следователей, 
было совершено 910 таких сделок, благодаря 
которым иностранные компании получили 
более 150 млн руб. так называемого излиш-
него дохода. Согласно подсчетам следствия, 
трейдер за три года нанес клиентам ущерб 
в размере 69 млн руб. Как отмечают источ-
ники „Ъ“, при ежедневных оборотах россий-
ского сегмента фондового рынка в десятки 
миллиардов рублей подобные небольшие 
операции, которые проводились трейде-
ром, заметить было довольно сложно.

В АО «Сбербанк управление активами» 
воздержались от комментариев до заверше-
ния всех следственных действий по уголов-
ному делу. Стоит отметить, что в июле 2017 
года Дмитрий Бергер ушел из компании.

В конце ноября прошлого года бывший 
трейдер был задержан сотрудниками СКР, 
обвинен в совершении преступлений, пред-
усмотренных ст. 185.3 и 185.6 УК и арестован 
Басманным райсудом. При этом представи-
тели Генпрокуратуры выступали за домаш-
ний арест обвиняемого. И хотя с тех пор 
позиция надзирающего органа не измени-
лась, Дмитрий Бергер продолжает находить-
ся в СИЗО №5 «Водник».

Владислав Трифонов

Инсайд закончился 
в «Воднике»
Завершено дело о манипулировании 
фондовым рынком

В судах продолжаются споры  между 
ГИБДД и водителями, оштрафован-
ными за превышение средней скоро-
сти. Автовладельцу из Подмосковья, 
в частности, удалось отменить  такой 
штраф, недавно решение вступило 
в силу. Суд сослался на то, что в поста-
новлении не указано точное место и вре-
мя правонарушения — таковы требова-
ния КоАП и Верховного суда. Разбирая 
судебную практику, правозащитники 
указывают, что тренд очевиден: судьи 
все чаще встают в этом вопросе на сто-
рону граждан.

16 декабря 2019 года водитель внедорож-
ника Дмитрий Чибисов получил штраф по 
ч. 3 ст. 12.9 КоАП РФ (превышение скорости 
на 40–60 км/ч). Как следовало из постановле-
ния, он проехал участок трассы М2 «Крым», 
где действовало ограничение 110 км/ч, со 
средней скоростью 157 км/ч. Господин Чи-
бисов штраф обжаловал в Чеховском го-
родском суде. Суд отменил постановление, 
сославшись на постановление пленума Вер-
ховного суда 2019 года, в котором сказано, 
что материалы фотовидеофиксации должны 
содержать информацию о «месте и времени 
совершения правонарушения». Точное вре-
мя должно быть указано и потому, что нару-
шение, предусмотренное ст. 12.9 КоАП, «не 
является длящимся». Поскольку указано не 
конкретное место нарушения, невозможно 
определить территориальную подсудность 
рассмотрения жалобы, сказано в решении.

Подмосковное УГИБДД это решение об-
жаловало. Ведомство сослалось на ст. 29.10 
КоАП, где сказано, что в постановлении 
должны быть указаны «обстоятельства» на-
рушения, но закон не обязывает указывать 
координаты и астрономическое время: ука-
зания участка дороги и времени его про-
езда достаточно. Инспектор, который вы-
нес штрафное постановление, исследовал 
и проверил «надлежащим образом» все до-
казательства нарушения, как этого требует 
КоАП, уверяют в ГИБДД. Мособлсуд жалобу 
не удовлетворил, решение Чеховского гор-
суда вступило в силу в ноябре.

Системы ASOD (Average Speed Over Dis-
tance Camera), рассчитывающие среднюю 
скорость, давно используются в ряде стран, 
в частности в Великобритании, Шотландии 
и Новой Зеландии. Отличие от технологии 
измерения моментальной скорости заклю-
чается в том, что сначала фиксируется вре-
мя проезда машины под одной камерой, 
затем — под второй, вычисляется средняя 

скорость на участке, выносится штраф. Мо-
гут использоваться несколько комплексов. 
Сегодня для этих целей применяется более 
1 тыс. камер, в частности в Татарстане, в Смо-
ленской и Московской областях. Споры о за-
конности штрафов, вынесенных за превы-
шение средней скорости, не прекращаются 
с 2013 года, когда эта технология стала при-
меняться на дорогах. В конце 2019 года Госду-
ма в первом чтении приняла законопроект 
о запрете таких штрафов, с тех пор документ 
находится без движения. В мае 2020 года 
ОНФ предложил ГИБДД обозначать камеры, 
измеряющие среднюю скорость, специаль-
ным знаком, но в МВД идею назвали «нео-
боснованной и избыточной». В августе 2020 
года ГИБДД разъяснила: если одна и та же ка-
мера зафиксировала превышение средней 
скорости и мгновенной, постановление на-
рушителю должно выноситься лишь одно.

Ранее Чеховский суд также отменял штра-
фы за среднюю скорость. Похожие решения 
„Ъ“ обнаружил и в других судах Подмоско-
вья, Волгоградской области, ХМАО. Аргу-
ментация везде схожая. В декабре 2019 года 
один из автовладельцев дошел до Верховно-
го суда: он отменил штраф за среднюю ско-
рость, рассчитанную между двумя камерами 
на участке 70 км. При этом есть и решения су-
дов Воронежской, Смоленской, Тамбовской 
областей, Татарстана о признании законным 
штрафа за среднюю скорость.

Тренд виден, говорит президент Москов-
ской коллегии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин: суды чаще встают 
на сторону автовладельцев. «Двигаясь от од-
ной камеры к другой, водитель мог пересечь 
зону ответственности судов, в итоге непонят-
но, куда обращаться при обжаловании,— по-
ясняет он.— Суды будут отправлять гражда-
нина по инстанциям, не желая брать на себя 
сомнительное, с их точки зрения, дело». Су-
дебная практика противоречива из-за того, 
что в законодательстве не зафиксированы 
понятия «средняя скорость» и «контролиру-
емый участок», считают в ассоциации ОКО 
(объединяет операторов и разработчиков си-
стем фиксации нарушений). Но отсутствие 
этих терминов не говорит об отсутствии со-
става нарушения, если оно было зафикси-
ровано «специальным техническим средст-
вом», подчеркивают в организации. У суда 
не может быть оснований сомневаться в по-
казании прибора, если тот прошел метроло-
гическую проверку и официально допущен 
к применению в автоматическом режиме.

Иван Буранов

Место штрафа 
изменить нельзя
Суды и ГИБДД решают, что делать со штрафами 
за превышение средней скорости

Пока Дмитрий Фролов (в центре) 
знакомится со своим делом в «Ле-
фортово», его адвокатам для этой 
процедуры предоставили поме-
щение в полиции   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

светская 
жизнь

Коньками звучно режут год
Светская тема когда-то была в газете 
и в обществе более значимой. Фигу-
ранты других полос и публикаций 
„Ъ“ привольно и с удовольствием 
предавались светским увеселениям, 
и автору не приходилось писать одну 
колонку обо всем, что случилось на 
неделе. Почти каждое светское со-
бытие получало свой собственный 
текст под фирменным „Ъ“-заголов-
ком и с веселой фотографией.

Откуда такая ностальгия? Дело 
в том, что на прошлой неделе прои-
зошло всего одно светское событие. 
Такого не бывало даже в самые глу-
хие кризисы, тем более в конце ноя-
бря, когда всем хочется оставить до-
брую память о себе в уходящем году! 
Не будет такого и уже на этой неде-
ле — несмотря ни на что, запланиро-
вано пять событий разной степени 
компактности. В том числе частично 
в Zoom, зато при поддержке минкуль-
та Московской области состоится зна-
менитый уже гала-вечер Action! Свет-
ланы Бондарчук и Евгении Поповой.

Единственным, хоть и выдаю-
щимся событием прошлой недели 
стало открытие ГУМ-катка. Это уже 
пятнадцатый сезон катка на Красной 

площади, так что идеологических 
сомнений, стоит ли его открывать 
в этом году, у президента группы ком-
паний Bosco di Ciliegi Михаила Кус-
нировича не было. Еще перед самым 
первым открытием друг господина 
Куснировича Лев Хасис напутство-
вал его: «Каток у стен Кремля станет 
вершиной твоей трикотажно-косме-
тической империи». Империя с тех 
пор приросла многими достижени-
ями, так что ни в коем случае нельзя 
было сдавать ранее занятую верши-
ну эпидемиологическому врагу.

Вопрос был только в том, как смо-
жет работать каток этого года. В итоге 
в расписании сократили один сеанс 
катаний, чтобы успеть обеззаражи-
вать раздевалки и прокатные коньки. 
Также пришлось пожертвовать тради-
ционной ярмаркой на Васильевском 
спуске и каруселями. В определен-
ном смысле каток предстал таким, 
каким он показался людям в свой де-
бютный сезон. Вместо точек дополни-
тельного потребления на открытии 
развернула работу точка укрепления 
духа и тела. Прямо на льду хоккеист 
Алексей Яшин, фигуристы Алексей 
Ягудин и Татьяна Навка и аниматор 
широкого профиля Михаил Кусниро-
вич показали всем собравшимся раз-
минку для хоккеистов и фигуристов 
соответственно. Особенно трогатель-
но на коньках выглядела теннисист-
ка, олимпийская чемпионка Елена 
Веснина: она едва на них держалась, 
но воли к победе не теряла.

На льду показывали номера из 
двух шоу компании Татьяны Навки: 
Маргарита Дробязко и Повилас Ва-
нагас откатали номер из «Руслана 
и Людмилы», а обладательница всех 
титулов в фигурном катании Алина 
Загитова выступила с сольной парти-
ей из шоу «Спящая красавица. Леген-
да двух королевств». Каждый год силь-
нейшие компании по танцам на льду 
соревнуются за зрителя новыми шоу, 
но в этот раз только компания госпо-
жи Навки будет показывать проверен-
ные представления прошлых лет.

Среди гостей, попавших на от-
крытие беспрепятственно, были Фи-
липп Киркоров, Надежда Михалко-
ва, Владимир Мединский с супругой 
Мариной, Ильдар Абдразаков, Ма-
рина Зудина, Игорь Бутман и мно-
гие другие. Гостем, которому жизнь 
тем вечером чинила препятствия, 
оказался пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков: он почему-то 
решил пройти через вход для прес-
сы, где к его появлению оказались 
не готовы. На льду уже вовсю раз-
миналась супруга господина Песко-
ва: она в этот вечер не выступала, но 
вела программу и специальную за-
рядку на льду. Тем временем госпо-
дин Песков затруднялся ответить на 
вопрос, есть ли он в списках, и при-
шлось действовать по звонку. Через 
пару минут его, конечно, встретили 
и проводили к жене и дочке.

Пришлось пожертво-
вать традиционной 
ярмаркой на Василь-
евском спуске и кару-
селями

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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БОРЬБЕ С АВАРИЙНОСТЬЮ ПОДГОТОВИЛИ 
НОВЫЙ ПЛАН

Как достичь снижения аварийности и тяжести последствий ДТП в новых реалиях

В 2020 году число дорожно-транс-
портных происшествий сократилось 
более чем на 10%. Сработали соци-
альные кампании по популяризации 
безопасного поведения на дорогах, 
усиление надзора за техническим 
состоянием транспорта, разверты-
вание систем фиксации нарушений, 
подготовка начинающих водителей 
и другие меры. Начиная с 2021 года 
борьба за снижение аварийности бу-
дет вестись по переформатированно-
му под новые задачи федеральному 
проекту «Безопасность дорожного 
движения».

КАК ПАНДЕМИЯ ПОВЛИЯЛА 
НА АВАРИЙНОСТЬ
По данным официальной статистики 
аварийности, по итогам десяти месяцев 
2020 года в России произошло 119,9 
тыс. дорожно-транспортных происше-
ствий, что на 10,9% меньше, чем в ана-
логичный период прошлого года. Погиб-
ло чуть более 13 тыс. человек (–4,6%), 
ранено 151 тыс. человек (–12,4%).

Стабильное снижение количества до-
рожно-транспортных происшествий, а 
также числа погибших и раненных в них 
людей наблюдается последние несколь-
ко лет, в 2020 году тренд был усилен 
пандемией COVID-19. Весной из-за вве-
денных ограничений резко сократилось 
количество транспорта, в результате в 
апреле аварийность уменьшилась на 
43,4%, в отдельных регионах — на 65–
90%; подобная динамика наблюдалась 
впервые за всю историю наблюдений.

Есть и обратная сторона медали: 
на опустевших и отремонтированных 
дорогах (а прошедшей зимой еще и 
бесснежных) стало больше нарушите-
лей скоростного режима, в результате 
выросла тяжесть последствий в ДТП. 
Кроме того, отмечают в Госавтоинспек-
ции, летом после снятия ограничений 
произошло нехарактерное увеличение 
интенсивности движения транспорта: 
выезд за пределы России был закрыт, 
летом люди массово поехали отдыхать 
на российские курорты, в частности в 
Крым. Это создало дополнительную 
нагрузку на дорожную сеть и увеличи-
ло риски для безопасности движения на 
федеральных трассах.

ПОЧЕМУ ЧИСЛО ДТП 
УМЕНЬШАЕТСЯ
Тем не менее снизить число дорож-
но-транспортных происшествий в 2020 
году удалось благодаря комплексу 
мер, реализуемых Госавтоинспекци-
ей. К примеру, в рамках совместной с 
Росавтодором работы автоинспекторы 
обследовали аварийно опасные участ-
ки на федеральных дорогах: выявлено 
порядка 3 тыс. очагов аварийности, 
подготовлены программы по снижению 
числа ДТП.

Проводились социальные кампании 
по привлечению внимания населения 
к факторам риска на дорогах. Один из 
примеров – это федеральная социаль-
ная кампания «Внимание на дорогу», в 
ходе которой автомобилистам и пеше-
ходам объясняли опасность отвлечения 
на гаджеты и телефоны. Решением этой 
проблемы сегодня озабочено все ми-
ровое сообщество. Госавтоинспекция 
вместе с Российским союзом автостра-
ховщиков реализовывали совместный 
федеральный проект «Лаборатория 
безопасности», в рамках которого от-
крывались центры по профилактике до-
рожно-транспортного травматизма; 

один из них заработал в Подмосковье 
19 ноября. В ноябре также отмечался 
Всемирный день памяти жертв ДТП, 
эта дата призвана привлечь внимание 
к проблемам безопасности на дорогах. 
В общей сложности в различных меро-
приятиях такого рода приняло участие 
более 100 тыс. человек, из которых бо-
лее 20 тыс. – дети.

Активная работа велась по совер-
шенствованию обучения начинающих 
водителей. Подготовлены проект адми-
нистративного регламента по приему 
экзаменов на право управления транс-
портными средствами (вступит в силу в 
2021 году) и несколько законопроектов 
по совершенствованию процедур допу-
ска к участию в движении (в том числе 
по изменению правил получения прав 
грузовых категорий). Совершенству-
ется и административное законода-
тельство – Госавтоинспекция участву-
ет в подготовке новой редакции КоАП. 
Специалисты в области технадзора го-
товятся к реформе техосмотра, которая 
стартует также в 2021 году (сотрудники 
Госавтоинспекции начнут контролиро-
вать техсостояние автобусов). Дораба-
тывается Единая автоматизированная 
информационная система техосмотра 
ЕАИСТО, готовятся нормативно-пра-
вовые акты, с операторами проводится 
разъяснительная работа.

Много внимания в 2020 году уделя-
лось материально-техническому обе-
спечению территориальных подразде-
лений Госавтоинспекции. В 2020 году 
было закуплено более 4 тыс. новых 
патрульных автомобилей, поставлено 
более 3,5 тыс. средств контроля за со-
стоянием автодорог и транспортных 
средств, в том числе приборы для опре-
деления коэффициента световозвраще-
ния разметки, освещенности проезжей 
части, оборудование для измерения 
ровности и уклонов покрытия, приборы 
для измерения коэффициента сцепле-
ния шин с дорожным покрытием и т. д.

НОВЫЙ ПЛАН 
С НОВЫМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ
С 2019 года в России реализуется на-
циональный проект «Безопасные и 
качественные автодороги» (БКАД), в 
структуру которого входит федераль-
ный проект «Безопасность дорожного 
движения». В июле 2020 года президент 
Владимир Путин поручил скорректи-
ровать содержание и показатели всех 
нацпроектов, продлив их выполнение 
до 2030 года. Госавтоинспекция зани-
малась корректировкой федерального 
проекта «Безопасность дорожного дви-
жения» с учетом задачи по оптимизации 
затрат. «Мы провели большой объем ра-
боты, связанный с пересмотром нашего 
проекта, учитывая те мероприятия, ко-
торые дали хороший результат в рам-
ках реализации федеральной целевой 
программы», – рассказывает начальник 
отдела по обеспечению проектной дея-
тельности ГУОБДД МВД России подпол-
ковник полиции Тимур Гайнетдинов.

Речь идет о федеральной целевой 
программе «Повышение безопасности 
дорожного движения в 2013–2020 гг.» 
(ФЦП БДД) – одном из основных стра-
тегических документов, по которому 
работает Госавтоинспекция. ФЦП пред-
полагает снижение числа погибших в 
ДТП с 27,9 тыс. в 2012 году до минимум 
16 тыс. в 2020-м. В конце года действие 
ФЦП завершится. В рамках выполнения 
документа на дорогах устанавливались 
новые комплексы фиксации наруше-

ний ПДД, проводились информацион-
но-пропагандистские кампании среди 
населения, строились детские автого-
родки, дороги оснащались пешеходны-
ми ограждениями, модернизировались 
светофорные объекты и устанавлива-
лось освещение вдоль дорог. Общий 
объем финансирования ФЦП превысил 
38,5 млрд руб. Наиболее эффективные 
мероприятия программы легли в основу 
новой редакции федпроекта БДД.

Поставленная ранее амбициозная 
цель снижения числа погибших в ДТП 
на 100 тыс. населения (социальный 
риск) в 3,5 раза по сравнению с 2017 
годом в новом федеральном проекте 
сохраняется. При этом добавляется 
еще один новый показатель – число 
погибших в ДТП на 10 тыс. транспорт-
ных средств (транспортный риск): к 
2030 году он также должен сократить-
ся, о чем недавно заявил замминистра 
транспорта Андрей Костюк. Глава об-
щественного совета Минтранса России 
Михаил Блинкин поддерживает это 
решение. «Показатель социального 
риска используется Всемирной органи-
зацией здравоохранения, чтобы срав-
нивать смертность по разным причи-
нам – в ДТП, убийствах, от болезней и 
т. д., – поясняет он. – Когда нужно оха-
рактеризовать безопасность движения 
как таковую, то есть в динамике или в 
международных сопоставлениях, необ-
ходима привязка количества погибших 
в ДТП к численности парка, или сово-
купному пробегу автомобилей. Самый 
объективный результат дает привязка к 
совокупному пробегу, но, к сожалению, 
этого показателя нет в нашей стати-
стической отчетности. Допустима при-
вязка к численности парка автомоби-
лей, то есть рассмотрение количества 
погибших в ДТП в расчете на 10 тыс. 
транспортных единиц». Эксперт при-
водит в пример США, где социальный 
риск в ДТП почти такой же, как в Рос-
сии, порядка 11,5 единицы. В то же вре-
мя, отмечает Михаил Блинкин, нельзя 
не учитывать того факта, что на 1 тыс. 
жителей США приходится порядка 850 
автомобилей, что значительно больше, 
чем в России или в европейских стра-
нах – лидерах по части снижения соци-
ального риска. «Так что фактическая 
ситуация с безопасностью движения, 
измеренная по величине транспортного 
риска, у них лучше, чем во многих про-
чих странах», – подчеркивает эксперт.

Для достижения новых целей Госав-
тоинспекцией составлен четкий план 
действий, включающий в себя восемь 
направлений. Первое – это «Разви-
тие нормативно-правового и норма-
тивно-технического регулирования 
в области безопасности дорожного 
движения». Госавтоинспекция вместе 
с Минюстом будет работать над но-
вой редакцией КоАП, где пропишут, в 
частности, новые принципы и правила 
привлечения к ответственности нару-
шителей. «Мы продолжим работу по 
приведению ответственности за нару-
шение правил в соответствие с их об-
щественной опасностью, – поясняет 
Тимур Гайнетдинов. – Вопрос остается 
актуальным. Продолжатся мероприя-
тия, связанные с обеспечением прин-
ципа неотвратимости наказания за на-
рушения, совершаемые иностранными 
гражданами». В рамках кодекса пла-
нируется ввести электронное обжало-
вание штрафов через портал госуслуг 
– это удобный сервис для тех граждан, 
кто хочет переписать штраф на того, 

кто был за рулем, или не согласен по 
тем или иным причинам с вынесенным 
постановлением.

Планируется также внести измене-
ния в правила освидетельствования 
водителей на состояние опьянения, что 
даст возможность инспекторам исполь-
зовать новые экспресс-тесты для вы-
явления алкоголя и наркотиков в орга-
низме. Водителю выходить из машины 
не придется: если следов запрещенных 
веществ в организме нет, можно бу-
дет ехать дальше и не тратить время 
на лишние процедуры. Новые приборы 
глава российской Госавтоинспекции ге-
нерал-лейтенант полиции Михаил Чер-
ников продемонстрировал премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину 18 ноября 
во время Транспортной недели. «Инди-
каторы позволят инспекторам за счита-
ные секунды определить, употреблял 
ли водитель алкоголь, наркотические 
вещества или психотропные препара-
ты, – пояснил Михаил Черников. – Часть 
таких приборов определяет наличие за-
прещенных веществ в слюне, часть – в 
выдыхаемом воздухе».

Еще одно направление федпроек-
та посвящено повышению качества 
профессиональной подготовки води-
телей. В 2021 году, как говорилось 
ранее, будет введен единый экзамен 
(вместо «площадки» и «города»), будут 
существенно переработаны билеты по 
теории. Планируется также разрабо-
тать новый программно-аппаратный 
комплекс для экзаменаторов, он будет 
внедрен на новых экзаменационных 
автомобилях, которые получат подраз-
деления. Сегодня инспекторы, как пра-
вило, проверяют навыки на машинах 
автошкол, что создает определенные 
неудобства как образовательным ор-
ганизациям, так и Госавтоинспекции. 
Экзаменационные классы планирует-
ся оснастить оборудованием, которое 
позволит устанавливать личность кан-
дидатов в водители по фотографии, а 
также записывать на видео процесс те-
стирования. Это должно улучшить дис-
циплину во время тестирования.

ДЕТЕЙ НАУЧАТ БЕЗОПАСНОМУ 
ДВИЖЕНИЮ
В рамках еще одного направления фед-
проекта – «Совершенствование обуче-
ния детей основам правил дорожного 
движения и привития им навыков без-
опасного поведения на дорогах» – пла-
нируется создать серию обучающих ин-
формационных материалов (фильмов, 
видео- и аудиороликов, компьютерных 
игр для несовершеннолетних), в том 
числе с использованием технологий 
виртуальной реальности, 3D-техноло-
гий. Отработка навыков безопасного 
вождения у подростков будет происхо-
дить с помощью специальных автобу-
сов-тренажеров, которые получит каж-
дый регион. На базе родильных домов 
и перинатальных центров планируется 
продолжать проведение тренингов по 
профилактике детского дорожно-транс-
портного травматизма: сотрудники мед- 
учреждений будут обучать молодых 
мам основам безопасности движения. 
Речь идет о разъяснении не только пра-
вил пользования детскими автокресла-
ми, поясняет член правительственной 
комиссии по безопасности движения 
Наталья Агре, но и принципов выбора 
скоростного режима, торможения и в 
целом поведения на дороге. Подобные 
тренинги уже организованы в 65 регио-
нах в рамках проекта «Детство без опас-
ности», до конца 2021 года их начнут 
проводить уже во всех субъектах Рос-
сийской Федерации. Продолжится про-
ведение и других социальных кампаний 

среди всего населения, цель которых – 
воздействие на факторы, влияющие на 
безопасность дорожного движения.

В рамках направления «Медицинское 
обеспечение безопасности дорожного 
движения» планируется закупить для 
медорганизаций более 600 новых ка-
рет скорой помощи класса С (это самый 
высокий и оснащенный класс машин), 
а также несколько десятков вертолетов 
санитарной авиации. Крайне важное и 
ожидаемое мероприятие – это оптими-
зация процесса оказания медпомощи. 
Будут разработаны схемы маршрутиза-
ции перевозок раненных в ДТП в бли-
жайшие травмоцентры или больницы 
(независимо от региона, к которому от-
носится учреждение), а также внедрена 
единая централизованная диспетчер-
ская служба скорой медицинской помо-
щи. Медучреждения планируется снаб-
дить хроматографами – приборами для 
выявления состояния опьянения в ре-
зультате употребления наркотических, 
психотропных или иных вызывающих 
опьянение веществ.

В рамках федерального проекта под-
разделения Госавтоинспекции получат 
новое оборудование, в частности со-
временные патрульные автомобили для 
надзора за движением. Михаил Черни-
ков на днях представил новый тип ма-
шин ДПС со встроенной в светодиодную 
балку камерой с 360-градусным обзо-
ром. Комплекс позволит фиксировать 
все происходящее вокруг автомобиля, 
записывать и проводить проверку в он-
лайн-режиме. Нарушители также будут 
выявляться автоматически с помощью 
этой камеры. Подобная техника даст 
хороший профилактический эффект, 
уверены в Госавтоинспекции: если во-
дитель увидит такую машину на доро-
ге (встроенная в балку камера хорошо 
видна), то будет вести себя более дис-
циплинированно. Инспекторы также 
получат партию новых мотоциклов со 
встроенными камерами кругового обзо-
ра. Они более маневренные в городском 
потоке и отлично подходят для надзора 
за движением на фоне роста популяр-

ности мототранспорта. Подразделения 
планируется дооснастить также новы-
ми приборами по контролю покрытия, 
разметки, освещения (необходимо для 
контроля качества ремонтных работ, 
проводимых в рамках БКАД).

Еще одно направление федпроекта 
называется «Повышение безопасно-
сти транспортного средства». В этой 
области Госавтоинспекция уже плотно 
работает с коллегами из Минпромторга. 
В рамках нового федпроекта планиру-
ется провести ряд научно-исследова-
тельских работ, итогом которых станет 
внедрение в автомобилях современных 
средств пассивной и активной безопас-
ности, а также систем по минимизации 
человеческих ошибок при вождении (в 
том числе различных «помощников» и 
«ассистентов вождения»). Для контроля 
технического состояния транспортных 
средств планируется оснастить подраз-
деления новыми приборами контроля – 
дымомерами, люфтомерами и т. д.

Подчеркнем, что по обозначенным 
в новом федеральном проекте направ-
лениям Госавтоинспекция работает уже 
сегодня, но со следующего года некото-
рые из них станут инструментом дости-
жения к 2030 году национальных целей, 
заложенных в указах президента, и, 
соответственно, будут обеспечены бюд-
жетным финансированием. По словам 
вице-премьера правительства России 
Марата Хуснуллина, национальный про-
ект БКАД с новыми показателями пла-
нируется утвердить в конце 2020 года.

Фото: Александр Миридонов/«Коммерсантъ»

Фото: «Информавтодор»
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мировая политика

Имя Мохсена Фахризаде появилось в публичном до‑
ступе в начале 2000‑х годов, когда оппозиционная иран‑
ская группа «Моджахеддин‑э хальк» начала публиковать 
в интернете имена и адреса известных физиков‑ядерщи‑
ков. В 2008 году господин Фахризаде попал в санкцион‑
ные списки ООН и США как автор «иранской ядерной тех‑
нологии». Тогда же Международное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ) направило Тегерану запрос на прове‑
дение с ним серии интервью, но получило отказ. Учено‑
го также называли одним из отцов проекта «Амад» — се‑
кретной военной программы Тегерана, целью которой 
была разработка ядерной боеголовки для баллистиче‑
ской ракеты. Согласно отчетам ЦРУ, проект был заморо‑
жен еще в 2003 году. Считается, что Центр исследований 
и инноваций, основанный в 2011 году, унаследовал разра‑
ботки «Амада». Формально центр относится к Министер‑
ству обороны, но отчитывается перед Корпусом стражей 
исламской революции (КСИР). В апреле 2018 года премь‑
ер‑министр Израиля Биньямин Нетаньяху сообщил о по‑
хищении израильской разведкой 100 тыс. бумажных 
и цифровых документов, где были доказательства разра‑
ботки Ираном ядерного оружия и хранения документа‑
ции «Амад». «Запомните это имя — Фахризаде»,— сказал 
тогда Биньямин Нетаньяху. Данные израильской развед‑
ки послужили предлогом для выхода Вашингтона в мае 
2018 года из ядерной сделки — Совместного всеобъемлю‑
щего плана действий (СВПД), подписанного тремя годами 
ранее пятью постоянными членами СБ ООН и Германией 
с Ираном. Тегеран, напомним, уверяет, что интересуется 
исключительно мирным атомом. Однако в ответ на выход 
США из сделки и возвращение ими санкций в отношении 
Тегерана иранские власти отказались от части своих обя‑
зательств по СВПД.

Подрыв СВПД и  планы мести
Сейчас главный вопрос — какой ответ выберет Иран 
на убийство ученого. Обещания отомстить уже прозву‑
чали. Израильские СМИ не исключают, что целью мо‑
гут стать посольства и еврейские общины. 12‑й теле‑
канал сообщил, что власти Израиля отдали указание 
к повышенным мерам безопасности во всех посольствах. 
Не исключаются и попытки нанесения ракетных ударов 
по территории Израиля, а также по израильским судам 
в Красном море со стороны иранских прокси — палестин‑
ских движений «Хамас» и «Исламский джихад» в секторе 
Газа, ливанской «Хезболлы», а также хуситского движения 
«Ансар Аллах» в Йемене. Все они уже выступили с гневны‑
ми заявлениями по случаю убийства физика. «У иранцев 
долгая память и большие возможности, и месть может на‑
ступить даже спустя годы»,— цитирует телеканал источ‑
ники в силовых структурах Израиля. Некоторые изра‑
ильские СМИ при этом напоминают, что Иран, несмотря 
на накал страстей, до сих пор толком не ответил на убий‑
ство американцами командующего иранскими силами 
специального назначения «Эль‑Кудс» КСИР Касема Сулей‑
мани в январе этого года.

Между тем газета New York Times пишет, что в Израи‑
ле как раз и ждут, что Иран отреагирует на провокацию. 
«Если иранцы отомстят, дав Трампу повод для ответно‑
го удара до того, как он уйдет со своего поста в январе, 
то Байден унаследует более серьезные проблемы, чем 
крах дипломатического документа пятилетней давно‑
сти (имеется в виду СВПД.— „Ъ“)»,— говорится в статье. 
В то же время газета со ссылкой на американских воен‑
ных пишет, что в настоящее время не зафиксировано ни‑
каких «необычных перемещений иранских войск или 
вооружений». Бывший глава ЦРУ Джон Бреннан при‑
звал власти Ирана «дождаться возвращения ответствен‑
ного американского лидерства на международную арену 
и противостоять желанию ответить на действия предпо‑
лагаемых виновников».

В любом случае убийство господина Фахризаде уси‑
лит позиции сторонников жесткой линии в Иране. Уже 

звучат голоса о личной ответственности за убийство пре‑
зидента Хасана Роухани, который вел диалог с МАГАТЭ, 
а также задаются вопросы о готовности иранских спец‑
служб адекватно реагировать на вызовы. Учитывая, что 
летом следующего года в Иране пройдут президентские 
выборы, схватка внутри иранских элит предстоит нешу‑
точная. На этом фоне будет затронут и вопрос о будущем 
сотрудничестве Ирана с МАГАТЭ. «Интересными пред‑
ставляются заявления иранских официальных лиц, ко‑
торые считают возможным „автоматически“, без пере‑
говоров, вернуться к ситуации по состоянию на 2016 
год»,— написал на своей странице в Twitter постпред РФ 
при международных организациях в Вене Михаил Уль‑
янов буквально накануне убийства господина Фахриза‑
де. Он пояснил, что если Вашингтон вернется в ядерную 
сделку, то и Иран в полном объеме восстановит выпол‑
нение своих обязательств. Напомним, что победивший 
на президентских выборах 3 ноября Джо Байден обещал 
вернуть США в СВПД. Однако сейчас все эти планы оказа‑
лись под угрозой.

В воскресенье парламент Ирана проголосовал за уско‑
ренное рассмотрение законопроекта об активизации 
ядерной деятельности. Речь идет о дальнейшем отказе 
от обязательств по СВПД — задействовании центрифуг 
для обогащения урана IR‑2M в Натанзе, установке цент‑
рифуг IR‑6 на объекте «Фордо», а также увеличении уров‑
ня обогащения урана до 20% и выше (такой уран считает‑
ся оружейным). Сейчас Иран обогащает уран на уровне 
выше 4% вместо уровня 3,67%, разрешенного СВПД. Пар‑
ламентарии также призвали ограничить инспекцион‑
ную деятельность МАГАТЭ. «Мотивы понятны, но эмоции 
не всегда помогают найти верное решение»,— отреагиро‑
вал на это Михаил Ульянов.

Эксперты убеждены: иранского ученого убили имен‑
но для того, чтобы не дать реанимировать СВПД. «Лик‑
видация Фахризаде — это не послание Израиля Ирану. 

Это покушение на человека и на шанс возвращения к ди‑
пломатии»,— написал в Twitter Марк Фитцпатрик, экс‑
перт по вопросам нераспространения ядерного оружия 
из Международного института стратегических исследова‑
ний, ранее работавший в Госдепартаменте США. По мне‑
нию аналитика Института международных исследова‑
ний МГИМО Адлана Маргоева, тем политическим силам 
в Иране, кто настроен на возобновление диалога с США, 
после убийства генерала Сулеймани, а теперь и Мохсена 
Фахризаде будет труднее «продать» миролюбивую кон‑
цепцию духовному руководству и населению страны. 
«У сторонников отказа от СВПД добавляется еще один 
аргумент: сделку соблюдали, выгоды не получили, глав‑
ного генерала и физика‑ядерщика убили. Как после это‑
го вновь садиться с США за стол переговоров, не теряя 
лица?» — сказал эксперт в беседе с „Ъ“. Он также добавил, 
что потерю для иранской ядерной программы от убийст‑
ва Мохсена Фахризаде могут точно оценить только те, кто 
был в его окружении. «Но практика показывает, что рабо‑
та выстроенных институтов в долгосрочном плане важ‑
нее роли даже наиболее ярких и значимых личностей. 
Убийства четырех ученых‑физиков и генерала Сулеймани 
не свели на нет динамику ядерной и ракетной программ 
и не повлияли на региональную политику Ирана. Ракеты 
будут производиться, центрифуги — крутиться, а союз‑
ники — получать поддержку от Тегерана»,— отметил го‑
сподин Маргоев.

В расчете на солидарность
Не прибегая (пока) к силовому ответу, Иран делает ставку 
на международную солидарность, рассчитывая прежде 
всего на поддержку со стороны стран, все еще остающих‑
ся с ним в ядерной сделке. В письме постпреда Ирана при 
ООН Маджида Тахт‑Раванчи подчеркивалось, что Иран 
ожидает от генсека и членов Совбеза решительного осу‑
ждения происшедшего и принятия «необходимых мер 
против его исполнителей».

Однако пока реакцию международного сообщества ре‑
шительной не назовешь. Из стран—участниц СВПД наи‑
большую озабоченность в связи с инцидентом проявила 
Германия. Глава МИД ФРГ Хайко Маас предупредил, что 
убийство Мохсена Фахризаде «обостряет ситуацию в ре‑
гионе», и призвал все стороны воздержаться от резких 
шагов, «которые приведут к дальнейшей эскалации си‑
туации». «За несколько недель до прихода к власти но‑
вой администрации США важно сохранить имеющееся 
пространство для переговоров с Ираном»,— заявил он. 
Осудили убийство ученого и в руководящих структурах 
Евросоюза, который в 2015 году также способствовал за‑
ключению иранской ядерной сделки.

Но Иран явно ждет более решительной реакции — пре‑
жде всего со стороны России и Китая. В субботу глава МИД 
Ирана Мохаммад Джавад Зариф опубликовал в Twitter 
два одинаковых поста — на русском и китайском. «Тру‑
сливый теракт, приведший к гибели еще одного из вы‑
дающихся ученых Ирана, является грубым нарушением 
норм международного права, игнорированием челове‑
ческих и моральных устоев. Мы призываем международ‑
ное сообщество к осуждению государственного террориз‑
ма»,— написал он.

Однако Пекин и Москва пока не спешат включаться 
по полной, выдержав паузу на выходные. В Китае убийст‑
во иранского ученого однозначно осудили в государствен‑
ных СМИ, но на официальном уровне жестких заявлений 
пока не было. Российские власти тоже медлят. Оперативно 
отреагировали лишь депутаты Госдумы и сенаторы. Так, 
глава комитета Совета федерации по международным де‑
лам Константин Косачев написал на своей странице в Face‑
book: «Кто бы ни стоял за этим убийством, его, безусловно, 
можно характеризовать как теракт, направленный на дес‑
табилизацию обстановки в регионе, как и на то, чтобы 
спровоцировать жесткую реакцию Ирана». Он также обра‑
тил внимание на отправку США в зону Персидского зали‑
ва авианосца Nimitz и дополнительной авиагруппы.

Елена Черненко, Марианна Беленькая

«Моссад» запустил ядерную реакцию

После терактов в Ницце и Вене лиде‑
ры Евросоюза решили обсудить уже‑
сточение мер по противодействию 
терроризму на предстоящем в нача‑
ле декабря саммите. В преддверии 
этой встречи посол Австрии в России 
 Йоханнес Айгнер рассказал обозрева‑
телю „Ъ“ Галине Дудиной о том, поче‑
му Европа не может в полной мере ис‑
пользовать российский опыт борьбы 
с терроризмом и как складывается ди‑
алог между Москвой и Веной в услови‑
ях пандемии.

— После теракта в Вене Россия сразу 
же предложила свою помощь, сослав‑
шись на накопленный ею опыт борьбы 
с терроризмом. Австрия готова его ис‑
пользовать?
— Прежде чем ответить, я бы хотел восполь‑
зоваться возможностью и поблагодарить 
через ваше издание за все соболезнова‑
ния и знаки внимания, которые мы полу‑
чили в дни после теракта, как со стороны 
официальных властей и высокопоставлен‑
ных лиц, так и от простых граждан со всей 
страны. Мы были очень тронуты цветами 
и записками, которые оставляли у ограды 
нашего посольства, и тем, как люди сопере‑
живали произошедшему в Австрии. 

Отвечая на ваш вопрос, скажу, что у Рос‑
сии, конечно, свой тяжелый опыт столк‑
новения с исламским фундаментализмом 
и терроризмом — достаточно вспомнить 
чеченскую войну, хотя обобщать тут я тоже 
не хотел бы. В телефонном разговоре, ко‑
торый состоялся между федеральным кан‑
цлером Себастьяном Курцем и президен‑
том Владимиром Путиным, эта тема тоже 
обсуждалась, и прозвучало предложение, 
чтобы Россия по возможности присоеди‑
нилась к совместным усилиям в борьбе 
с этой угрозой. Но насколько далеко такое 
сотрудничество может зайти, мне сложно 
судить — это вопрос к полиции и мини‑
стерствам внутренних дел.

В борьбе с терроризмом и экстремиз‑
мом серьезный вызов — это выбор средств 
и инструментов для этой борьбы таким 
образом, чтобы они сочетались с сущест‑
вующей системой основных прав челове‑
ка. И в этом плане, думаю, существующие 
в России рамки несколько отличаются 
от тех условий, которые сложились в Ав‑
стрии или в целом в ЕС. Хотя мы как члены 
Совета Европы признаем одни и те же ос‑
новные права. Тем не менее, попробую 
выразиться осторожно, в России в борь‑
бе с подобными явлениями есть возмож‑
ность действовать жестче, чем у нас. 
— Вы хотите сказать, что силовые ве‑
домства в России пользуются большей 
свободой?
— Да, особенно в отдельных сферах. На‑
пример, президент Франции Эмманюэль 
Макрон обсуждал с председателем Евросо‑
вета Шарлем Мишелем и с канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель необходимость борьбы 
с радикальными исламистами в интерне‑
те и социальных сетях. Думаю, что контр‑

оль за социальными сетями в России в це‑
лом осуществлять проще, чем в ЕС. 
— Как сейчас в условиях политическо‑
го кризиса и пандемии функциони‑
рует официальный двусторонний ди‑
алог? Технически ведь прямые рейсы 
между Москвой и Веной сохранились.
— К сожалению, не так хорошо, как обыч‑
но. В последние годы у нас было множест‑
во обменов, визитов, в том числе высоко‑
поставленных лиц. Сейчас хотя бы удалось 
нормализовать контакты по телефону: по‑
мимо телефонной беседы лидеров состо‑
ялся телефонный разговор между минис‑
трами иностранных дел, а в декабре, если 
условия позволят, в Вене пройдут очные 
консультации на уровне высокопостав‑
ленных дипломатов. Вместе с россий‑
скими коллегами мы стремимся сейчас 
поддерживать диалог и по возможности 
сохранять прямые контакты. 

Настоящая проблема для нас — это пра‑
ктически замороженные контакты и диа‑
лог между Россией и Европейским союзом. 
Это серьезный симптом для российско‑ев‑
ропейских связей, и, честно говоря, 
я не вижу скорого или вероятного выхода 
из этого кризиса.
— Глава МИД РФ Сергей Лавров недав‑
но сделал нашумевшее заявление, при‑
грозив «перестать общаться» с Евросо‑
юзом. Вы думаете, это было сказано 
в сердцах? 
— Я не могу интерпретировать слова рос‑
сийского министра иностранных дел, 
но надеюсь, что это было сказано не от все‑
го сердца, а стало следствием фрустрации, 
которую сейчас все больше испытывают 
обе стороны. И история с отравлением 
Алексея Навального только усугубила ее. 
— Австрия присоединилась к санк‑
циям по этому поводу. А насколько 
вы уверены в том, что эти санкции 
обоснованны?
— Не думаю, что Германия сделала свои 
выводы и предложения легкомысленно, 

на скорую руку, просто чтобы усложнить 
положение России.
— Но ведь, выходит, для других стран, 
не имеющих полного доступа к инфор‑
мации, введение санкций стало вопро‑
сом политической солидарности?
— Во всяком случае, солидарности в свя‑
зи с той информацией, которая была по‑
лучена. Санкции не принимаются просто 
так: доказательная база была такова, что 
мы не смогли остаться в стороне.

—Из‑за пандемии культурные, на‑
учные, человеческие связи между Рос‑
сией и Австрией оказались нарушен‑
ными. Для дипломатов по‑прежнему 
существуют прямые рейсы в Вену, 
а обычные люди, молодежь прилететь 
к вам не могут. Как возобновить эти 
контакты? Как сохранить интерес рос‑
сиян к Австрии, ведь это одна из ваших 
задач как посла?
— Это действительно огромная проблема. 
Но я знаю, что хотя бы российские студен‑
ты, которые были зачислены в австрий‑
ские вузы, смогли, если хотели, проехать 
на учебу. Австрийским студентам, в свою 
очередь, к сожалению, фактически невоз‑
можно попасть в Россию.

Между тем обмены и контакты с гра‑
жданским обществом — это прежде всего 
встречи лицом к лицу. Что‑то мы, конечно, 
стараемся делать: недавно мы провели под 
эгидой форума «Сочинский диалог» он‑
лайн‑конференцию историков. Но я убе‑
жден, что ни десять, ни двадцать конфе‑
ренций в Zoom не заменят одной живой 
встречи. Только вживую возможен насто‑
ящий контакт и настоящий диалог, я так 
считаю. Остается только ждать, когда нор‑
мальные путешествия и встречи снова 
станут возможны, все остальное — лишь 
неполноценные вспомогательные кон‑
струкции.
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«Ни десять, ни двадцать конференций в Zoom  
не заменят одной живой встречи»
Посол Австрии в РФ о дипломатии в эпоху COVID‑19 и борьбе с терроризмом

63‑летний физик‑ядерщик Мохсен Фах‑
ризаде был главой Центра исследований 
и  инноваций Минобороны Ирана и считался 
отцом секретной военной программы,  
связанной с разработкой ядерной  
боеголовки для баллистической ракеты

Демократ Джо Байден, практически гаранти‑
ровавший себе занятие президентского поста 
в январе 2021 года, еще во время предвыбор‑
ной гонки обещал провести «Саммит за демо‑
кратию», на котором предполагается дать бой 
коррупции и авторитаризму, процветающим, 
по мнению господина Байдена в ряде зарубеж‑
ных стран. Между тем пока непонятно, кого 
на саммит позовут, что конкретно на нем будут 
обсуждать и каков будет его итог. 

«Президент Байден организует и проведет гло‑
бальный Саммит за демократию, чтобы укрепить 
дух и общую цель наций свободного мира»,— гово‑
рится на сайте политика. Господин Байден обещает 
собрать демократии всего мира не просто так: сре‑
ди задач значатся «укрепление демократических 
институтов», «честный разбор ситуации со страна‑
ми, которые от демократического курса уклоняют‑
ся» и «выработка плана действий по отстаиванию 
общих ценностей».

Если говорить подробно, то целей обозначено 
несколько. Во‑первых, Джо Байден надеется зару‑
читься поддержкой других государств для борь‑
бы с коррупцией, защиты от авторитаризма и про‑
движения прав человека по всему миру. Во‑вторых, 
планируется обеспечить поддержку обществен‑
ным организациям, которые стоят «на передовой 
защиты демократии». 

В‑третьих, государства‑участники, по замы‑
слу Джо Байдена, должны обратиться с призывом 
к частному сектору, а именно к технологическим 
корпорациям и социальным сетям. Их призовут 
«признать их собственные обязательства в деле 
защиты открытых демократических сообществ 
и свободы слова». «Например, технологические 
компании — которые получают выгоды от пло‑
дов демократии — должны взять на себя конкрет‑
ные обязательства убедиться, что их алгоритмы 
и платформы не оказывают поддержки полицей‑
ским государствам, не помогают репрессиям в Ки‑
тае и где‑либо еще, не распространяют ненависть 
и призывы к насилию и не сохраняют возмож‑
ность недобросовестного использования»,— ре‑
зюмируют авторы.

Тем не менее конкретики за амбициозными пла‑
нами пока не прослеживается. Во‑первых, неопре‑
деленность связана с тем, что, как указывал дирек‑
тор Центра США и Европы Брукингского института 
Томас Райт, внутри команды Джо Байдена выде‑
лились два лагеря, которые по‑разному смотрят 
на будущий внешнеполитический курс. Первый — 
автор называет его «восстановительным» — пред‑
полагает возврат к внешней политике времен пре‑
зидентства Барака Обамы. Это означает глубокую 
вовлеченность Белого дома во внешнюю политику 
и осторожное отстаивание национальных интере‑
сов. То есть, например, «восстановленцы» поддер‑
живают противодействие Китаю, но не хотят прев‑
ращать его в жесткое противостояние демократии 
и авторитаризма. Они надеются взаимодействовать 
с Пекином по климату, общественному здравоох‑
ранению и другим вопросам. Потому идею самми‑
та они поддерживают, но опасаются, что он может 
стать спусковым крючком того самого жесткого 
противостояния. Вторая группа — «реформисты» — 
считают, что политику необходимо радикально об‑
новлять. Они полагают, что противодействие Ки‑
таю — главнейший вызов, стоящий перед США 
сегодня, и в противодействии Китаю Вашингтон 
должен опираться на поддержку и помощь других 
демократических стран. С их точки зрения, взаи‑
модействуя с демократическими странами, США 
не должны бояться снизить уровень отношений 
с авторитарными режимами. Представители это‑
го лагеря «конфронтационный» саммит, безуслов‑
но, поддержат.

Во‑вторых, имеется неопределенность, свя‑
занная с участниками саммита: непонятно, кто 
на него будет приглашен. «Настроение крайне 
скептическое. Даже не знаю, кто вообще хотел 
бы приехать,— поделился соображениями с изда‑
нием Politico работающий в Вашингтоне дипломат 
одной из азиатских стран.— Понятно, британцы 
будут. Канадцы приедут. То есть это западная ту‑
совка? А Перу подходит? Да, у них были выборы, 
но они своим президентам импичмент объявляют 
раз в неделю».

Дипломат из одной из арабских стран предосте‑
рег от слишком высоких требований «демократич‑
ности» для участия, учитывая глобальные сложно‑
сти вроде эпидемии коронавируса и изменения 
климата: «Если COVID, технологии или климат бу‑
дут в повестке дня, насколько все будет полезно 
при малом числе участников?»

Как указывает издание, особое внимание прико‑
вано к Турции, Индии, Венгрии, Польше и Филип‑
пинам: партнерам или союзникам США, которые 
«совершили заметные шаги в сторону от демокра‑
тии»,— по тому, пригласят их или нет, можно бу‑
дет судить о внешнеполитической стратегии Джо 
Байдена.

Politico, однако, подчеркивает, что президент 
может использовать лингвистические тонкости 
и обратить внимание, что саммит планируется 
назвать не «Саммитом демократий», а «Саммитом 
за демократию», то есть вполне допустимо будет 
пригласить и государства, которые хотели бы до‑
биться укрепления народовластия, однако испы‑
тывают с этим сложности.

Напомним, ранее премьер‑министр Великоб‑
ритании Борис Джонсон предлагал создать «демо‑
кратическую десятку»: группу из десяти государств 
на основе G7 с участием Австралии, Южной Кореи 
и Индии. Этот альянс предполагалось использовать 
для развития технологий вроде сетей 5G, чтобы из‑
бежать зависимости от Китая. Встречи «демократи‑
ческой десятки» собирает и американская НКО At‑
lantic Council с 2014 года: основной целью заявлена 
выработка полноценной стратегии для «противо‑
действия российским попыткам подорвать осно‑
ванный на правилах демократический порядок».

Алексей Наумов

Демократии 
всех стран, 
объединяйтесь
Коллективный Запад 
решил дать бой  
мировому авторитаризму
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Разработанные в Евросоюзе новые пра-
вила обмена данными могут создать 
проблемы для российских цифровых 
сервисов, оказывающих услуги за гра-
ницей, полагают опрошенные „Ъ“ экс-
перты. Проект ограничивает передачу 
данных в страны, где уровень защи-
ты данных и законодательство не соот-
ветствуют европейским, к которым от-
носят и РФ. В трансграничном обмене 
данными могут быть заинтересованы 
«Яндекс» и Mail.ru Group, крупные мар-
кетплейсы и туристические сервисы.

Проект регламента по управлению дан-
ными, разработанный Еврокомиссией (ЕК), 
в случае принятия повлияет на работу рос-
сийских IT-компаний и онлайн-сервисов, 
рассказал „Ъ“ председатель комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации юри-
стов России Александр Журавлев. Проект 
опубликован на сайте ЕК 25 ноября и при-
зван повысить доступность использования 
данных для бизнеса и исследований при со-
блюдении защиты прав потребителей по ре-
гламенту General Data Protection Regulation 
(GDPR) 2016 года.

Документ предусматривает два типа рас-
поряжения данными: коммерческий и без-
возмездный. Коммерчески важными данны-
ми пользователей ЕС позволит компаниям 
делиться только через независимого посред-
ника, который будет передавать информа-
цию в защищенном виде и формате. Это 
в первую очередь осложнит работу амери-
канских IT-гигантов, но затронет и россий-
ский бизнес, полагает господин Журавлев.

Дело в том, что проект устанавливает ог-
раничения на передачу данных в страны, 
уровень защиты данных в которых не соот-
ветствует европейскому. «В обмене смогут 

участвовать только европейские офисы рос-
сийских компаний, которые получат доступ 
к массивам полезных данных, но не смо-
гут свободно делиться ими со штаб-кварти-
рой»,— поясняет эксперт.

В числе компаний, которые могут быть 
заинтересованы в таком обмене, по мне-
нию господина Журавлева, почтовые и иг-
ровые сервисы, доступные для европейцев, 
в том числе «Яндекс» и Mail.ru Group, Aviasa-
les и OneTwoTrip, авиаперевозчики, маркет-
плейсы, которые нацелены на масштабиро-
вание бизнеса, включая Wildberries и Ozon, 
медицинские сервисы, а также компании, 
работающие в области искусственного ин-
теллекта и больших данных.

В «Яндексе», Mail.ru Group, Wildberries, 
Ozon, Aviasales не стали комментировать 
проект. Предложение ЕК еще может быть 
изменено, отмечают в «Лаборатории Кас-
перского». Компания при этом уже перене-
сла инфраструктуру для обработки и хра-
нения данных европейских пользователей 
в Швейцарию, у которой есть соглашение 
с ЕС о признании адекватного уровня за-
щиты персональных данных, отметили в ее 
пресс-службе.

Внимание европейских законодателей 
в первую очередь направлено на американ-
ские сервисы, а российские компании в ча-
сти использования данных нередко рабо-
тают с Google и Facebook как рекламными 

площадками, отмечает гендиректор серви-
са знакомств «Мамба» Андрей Бронецкий. 
Сама же компания «не нуждается в допол-
нении данных информацией от компаний 
из Европы и данные им не поставляет», под-
черкнул он.

Российские компании, которые хотят вес-
ти международный бизнес, заинтересованы 
в обмене данными с ЕС, принятие регламен-
та может повлечь ряд ограничений, полага-
ет исполнительный директор Ассоциации 
больших данных (АБД, объединяет «Яндекс», 
Mail.ru Group, Сбербанк, Газпромбанк, Тинь-
кофф-банк, «МегаФон», «Ростелеком», «Вым-
пелком» и др.) Алексей Нейман. Но и сейчас 
у российских компаний, по сути, нет такой 
возможности, так как Россия не входит в пе-
речень стран, гарантирующих надлежащий 
уровень защиты данных по GDPR, уточня-
ет он, трансграничный обмен происходит 
в основном в виде отчетов, то есть готовых 
аналитических продуктов, а не самих дан-
ных. По итогам 2019 года АБД оценивала ры-
нок данных в России в 45 млрд руб., к 2024 
году он может вырасти до 100 млрд руб.

В России возмездная передача баз дан-
ных пока «остается теневым сектором циф-
ровой экономики», говорит преподаватель 
Moscow Digital School Антонина Левашенко, 
попытки отрегулировать сферу безрезуль-
татны. В феврале Минцифры представило 
законопроект о регулировании рынка боль-
ших данных, который был раскритикован 
(см. „Ъ“ от 21 февраля), а в марте отозван на 
доработку. Свой проект еще в 2019 году под-
готовило АНО «Цифровая экономика», но он 
не рассмотрен официально. Идеи по регули-
рованию рынка предлагали также Фонд раз-
вития интернет-инициатив, Институт разви-
тия интернета и АБД.

Юлия Тишина

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26644,71 (+107,4)
РТС 1302,43 (–4,71)
FTSE 100 6367,58 (+4,65)

DAX 30 13335,68 (+49,11)
DJIA 29910,37 (+37,9)
NASDAQ Composite 12205,85 (+111,44)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.11.20
Австралийский доллар 55,9618
Английский фунт 101,3792
Белорусский рубль 14,2145
Датская крона* 12,1533

Доллар США 75,8599
Евро 90,4629
Индийская рупия** 10,2725
Казахский тенге** 17,8898

Канадский доллар 58,3448
Китайский юань* 11,5245
Норвежская крона* 85,7145
СДР 108,1208

Сингапурский доллар 56,6795
Новая турецкая лира 97,0038
Украинская гривна* 26,6526
Шведская крона* 89,0249

Швейцарский франк 83,6844
Японская иена** 72,9177
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Бизнес-омбудсмен Борис Титов по 
итогам очередного опроса малого 
бизнеса обратился к правительст-
ву с вопросом о разработке нового 
пакета мер поддержки таких ком-
паний. Из-за кризиса пострадали 
более 70% субъектов малого и сред-
него предпринимательства (МСП), 
о падении выручки минимум на 80% 
и закрытии бизнеса сообщила пятая 
часть опрошенных. Массового ухода 
с рынка, а вместе с тем роста безрабо-
тицы бизнес ожидает в начале 2021 
года — компаниям придется платить 
по долгам перед государством и бан-
ками (льготные кредиты на сохране-
ние штата, отсрочка налогов и пр.).

Бизнес рассчитывает на новый 
круг реструктуризаций, среди самых 
желанных мер — снижение налогов 
и прямая финансовая поддержка по 
аналогии с той, что была весной. Но 
в условиях дефицита бюджета и вы-
соких расходов на медицину рассчи-
тывать на рост господдержки вряд ли 

стоит — по крайней мере весной из-
быточный пессимизм бизнеса в рас-
чете на максимизацию поддержки не 
привел к ее увеличению, а, напротив, 
заблокировал доступ из-за ужесточе-
ния требований к получателям. Осе-
нью же в правительстве уже не раз 
говорили, что в отсутствие локдау-
на поддержка МСП в основном будет 
связана с регуляторными мерами.

С учетом этих вводных можно 
предполагать три сценария разви-
тия ситуации. Наиболее эффектив-
ным с точки зрения экономики в це-
лом было бы выстраивание системы 
адресной поддержки, что позволи-
ло бы сконцентрировать ресурсы на 
жизнеспособном бизнесе, увеличив 
объемы помощи конкретным ком-
паниям при сохранении нынешнего 
уровня госрасходов. Такой подход, 
напомним, поддерживают эконо-
мисты Всемирного банка и МВФ, од-
нако моделей практической его реа-
лизации пока не представлено. Два 
других варианта — продление под-
держки в ограниченном объеме 
(в 2020 году субсидии МСП на под-
держку занятости обошлись Белому 
дому в 2,6 млрд руб., заявила в пят-
ницу замглавы Минэкономики Та-
тьяна Илюшникова) или полное ее 
сворачивание в 2021 году в итоге 
будут отличаться лишь сроком су-
ществования компаний, не способ-
ных выжить в отсутствие господдер-
жки: так, половина МСП не сможет 
выполнить обязательства по уже по-
лученным мерам поддержки без но-
вых отсрочек, следует из опроса биз-
нес-омбудсмена.

Но и первый вариант — переход 
к адресной помощи — долгосрочно 
может оказаться для многих компа-
ний фатальным. В отличие от соци-
альной адресной помощи в секто-
ре МСП помогать будет иметь смысл 
не слабым, а сильным — с тем, что-
бы их рост в дальнейшем выводил 
сектор из кризиса. При этом оцен-
ка рисков де-факто уйдет на сторо-
ну государства: все, что будет нужно 
предпринимателям, это соответст-
вовать критериям «адресности» еще 
на стадии планирования бизнеса. Та-
кого «корпоративного государства» 
в мире, кажется, еще не видели.

Как в случае с любой 
зависимостью,  
и продление, и резкий 
отказ от господдержки 
некрупного бизнеса 
несут риски, которые 
сложно оценить  
заранее
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Бюджет подтянет тягачи
СП КамАЗа и Daimler получит субсидии

Минпромторг изменит правила льгот-
ного лизинга спецтехники, благода-
ря чему на субсидии смогут претендо-
вать тягачи производства СП Daimler 
и КамАЗ с двигателем «Евро-6». Все-
го концерн поставит в лизинг до кон-
ца года 200 грузовиков Mercedes-Benz, 
скидка на каждый автомобиль может  
составить 20%, или почти €20 тыс. 
Между тем двигатели для них не ло-
кализованы в России. В Минпромтор-
ге, который традиционно настаивает 
на жесткой локализации, объясняют 
логику предоставления субсидий необ-
ходимостью поддерживать российских 
автоперевозчиков.

Минпромторг подготовил поправки (есть 
у „Ъ“) к постановлению правительства 811 
о льготном лизинге спецтехники, которые 
предусматривают распространение льгот 
на седельные тягачи экологического класса 
«Евро-6» в 2020 году. Скидка для них может 
составить 20%, тогда как для остальных кате-
горий речь идет о 10–15%. Объем субсидиро-

вания в 20% нехарактерен для программ го-
споддержки. Более того, автомобили получат 
льготы, несмотря на низкую локализацию: 
порог снизят с 1,6 тыс. до 1 тыс. баллов. Эти 
параметры „Ъ“ подтвердили в Минпромтор-
ге. Источник „Ъ“ уточнил, что рассматривает-
ся изменение планки до 1,2 тыс. баллов при 
принятии документа.

До сих пор единственной компанией, 
имевшей доступ к подобной господдержке, 
был КамАЗ. Но концерн только приступил 
к разработке двигателя «Евро-6», и первый се-
рийный автомобиль с ним планируется вы-
пустить в 2025 году. Подтверждение уровня 
локализации такого двигателя из иностран-
ных производителей есть только у СП КамА-
За и Daimler «Даймлер КамАЗ Рус» (оно наби-
рает 1–1,2 тыс. баллов). Также теоретически 
уровню локализации соответствует Volvo 
Trucks, но с учетом ограничения срока допу-
ска к поддержке началом декабря компания 
вряд ли успеет получить подтверждение.

Ассоциация международных автомо-
бильных перевозчиков в начале ноября со-

общала, что «Даймлер КамАЗ Рус» выпустит 
в РФ в ноябре—декабре до 200 седельных тя-
гачей Mercedes-Benz 1845 LS (две комплекта-
ции имеют 1,2 тыс. баллов, одна — 1,1 тыс. 
баллов) класса «Евро-6». Их планировалось 
поставить членам ассоциации по спецце-
не — €99,9 тыс. за штуку. Скидка на лизинг 
может составить в целом около 360 млн 
руб. (всего на льготный лизинг спецтехни-
ки в 2020 году выделено из бюджета 3 млрд 
руб.). В СП не ответили „Ъ“. Глава «Даймлер 
КамАЗ Рус» Андреас Дойшле упоминал о под-
держке поставки машин класса «Евро-6» на 
прошедшем 25 ноября форуме немецкой 
торговой палаты.

Источник „Ъ“ говорит, что изменения го-
товились именно под проект «Даймлер Ка-
мАЗ». Другой собеседник слышал о том, что 
со следующего года СП получит квоту на реа-
лизацию около 1,5 тыс. машин, а господдер-
жка может продолжиться в рамках програм-
мы льготного лизинга колесной техники, 
бюджет которой на этот год уже выбран. 
Источник „Ъ“ недоумевает, почему вопреки 

риторике Минпромторга субсидии выдают-
ся на по сути нелокализованную технику.

В министерстве „Ъ“ сказали, что в ЕС уста-
новлены очень высокие налоги на технику 
экологического класса ниже «Евро-6», в то вре-
мя как в России с 2016 года действует требова-
ние о соответствии экологическому классу не 
ниже «Евро-5». Российские транспортные ком-
пании, участвующие в международных пере-
возках, из-за этого уступают иностранным, 
и именно для повышения конкурентоспособ-
ности в РФ освоено производство седельных 
тягачей класса «Евро-6», а также разработаны 
изменения в программу льготного лизинга.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что, хотя о стимулировании локали-
зации речи нет, некоторые «поблажки» для 
более экологичной техники вполне допу-
стимы. Если увеличить спрос на спецтехни-
ку высоких экологических классов, то через 
какое-то время можно будет стимулировать 
и локализацию компонентов, говорит Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting.

Ольга Никитина

Пшеница гнется под пошлиной
Экспортеры предупредили правительство о рисках новых ограничений

Введение пошлины на экспорт зер-
на грозит ухудшением состояния аг-
рариев и трейдеров, снижением объе-
мов поставок и потерей рынков сбыта. 
Об этом крупнейшие экспортеры пре-
дупредили правительство. По их мне-
нию, местные потребители зерна, лоб-
бирующие пошлины, не добьются 
желаемого снижения цен, так как но-
вость вызовет резкий рост котировок 
на мировых рынках. В качестве ком-
промисса чиновники могут увели-
чить размер квоты на экспорт зерна 
с 15 млн до 17,5 млн тонн.

Глава Союза экспортеров зерна (включа-
ет Объединенную зерновую компанию, ТД 
«Риф», «Астон» и Glencore) Эдуард Зернин 
обратился к премьеру Михаилу Мишусти-
ну и вице-премьеру Виктории Абрамченко 
с просьбой не вводить вывозные пошлины 
на зерно. Копия обращения есть у „Ъ“. Ввести 
пошлины предлагали главы Национального 
союза хлебопечения, Национального союза 
птицеводов, Ассоциации предприятий кон-
дитерской промышленности и др. По их мне-
нию, это позволит снизить цены на зерно. По 
данным индекса «Прозерно», на 20 ноября 
пшеница третьего класса в среднем стоила 

17,7 тыс. руб. за тонну, фуражная — 16,1 тыс. 
руб. за тонну. Годом ранее цены были 11,9 тыс. 
и 10,7 тыс. руб. за тонну соответственно. 

Как пишет господин Зернин, пошлина ста-
нет избыточной мерой, существенно затронет 
финансовое состояние экспортеров и сельхоз-
производителей, многие из которых страда-
ют от последствий засухи на юге РФ. Кроме 
того, она вызовет удорожание российского 
зерна, приведет к потере объемов экспорта, 
а также традиционных рынков сбыта под дав-
лением конкурентов из Австралии, Аргенти-
ны, США и Канады. Как отмечается в обраще-
нии, защиту внутреннего рынка от дефицита 
уже гарантирует квота, предложенная Мин-
сельхозом. По ней предполагается, что с 15 
февраля и 30 июня 2021 года экспорт пшени-
цы, ячменя, ржи, кукурузы из России за преде-
лы ЕАЭС может быть ограничен 15 млн тонн.

Экспортная пошлина на пшеницу дейст-
вовала в России с июля 2015 года по 23 сентя-
бря 2016 года. На октябрь 2015 года ее размер 
был на уровне 50% таможенной стоимости 
минус 6,5 тыс. руб. за тонну. В сентябре 2016 
года пошлина была обнулена до 1 июля 2021 
года. По словам Эдуарда Зернина, сторонни-
ки пошлины не учитывают реакцию мирово-
го рынка: спрос на зерно в этом сезоне очень 

высок из-за снижения запасов в большин-
стве стран и новость о пошлине в РФ может 
вызвать резкий рост котировок. В результате 
базис, от которого формируются закупочные 
цены на зерно, будет гораздо выше текущих 
уровней, то есть закупочные цены не снизят-
ся, предупреждает господин Зернин. 

Гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько согла-
сен, что сегодня мировой рынок не сможет 
достаточно спокойно воспринять пошли-
ну на российскую пшеницу: «Общий объем 
урожая ЕС и Украины будет на 25 млн тонн 
меньше, чем пять лет назад, а сбор в РФ — на 
23 млн тонн выше, значимость нашей стра-
ны как поставщика резко возросла».

С начала сезона по 19 ноября экспорт пше-
ницы из РФ вырос на 14,3%, до 22,7 млн тонн. 
По итогам сезона аналитики ожидают экс-
порта на уровне 40–40,8 млн тонн. Если вы-
бирать из двух плохих решений — пошли-
на хуже квоты, говорит директор «Совэкона» 
Андрей Сизов. По его словам, для экспорте-
ров это дополнительные риски, так как по-
роговое значение пошлины зафиксировано 
в рублях, а контракты заключаются в валю-
те, и дополнительные риски — дополнитель-
ные расходы, которые закладываются в цену.

Гендиректор Национального союза пти-
цеводов Сергей Лахтюхов не считает, что 
пошлина угрожает целевым показателям 
экспорта. Механизм позволит восстановить 
баланс цен внутри страны и не допустить 
значительного повышения стоимости про-
дукции мукомольной, хлебопекарной отра-
слей и животноводства, считает он. В прави-
тельство письмо Союза экспортеров зерна 
пока не поступило. В Минсельхозе заявля-
ли, что инициатива по установлению нену-
левой экспортной пошлины требует «тща-
тельной проработки».

По словам двух источников „Ъ“, в качестве 
условного компромисса возможно увеличе-
ние размера квоты с 15 млн до 17,5 млн тонн. 
В Минсельхозе подтвердили, что направи-
ли заинтересованным сторонам проект по-
становления о введении квоты в 17,5 млн 
тонн. Он должен быть рассмотрен рабочей 
группой Минпромторга и подкомиссии по 
таможенно-тарифному и нетарифному ре-
гулированию. По словам Дмитрия Рылько, 
это может быть попыткой подтолкнуть ми-
ровые цены вниз. Квота, полагает он, в луч-
шем случае позволит сохранить цены на зер-
но на текущих уровнях.

Анатолий Костырев

в поддержку малого бизнеса 
выбирает корреспондент 
отдела экономики 

Диана Галиева
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Данным перекрывают границу
Передача информации из Евросоюза усложнится
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ноябрь стал лучшим месяцем 
для фондов emerging markets 
и developed markets с января 
2018 года. За последние четы-
ре недели международные ин-
весторы вложили в эти фонды 
$20 млрд и $75,5 млрд соответст-
венно. В надежде на скорую по-
беду над коронавирусом инвес-
торы начали скупать ценные бу-
маг компаний из финансового 
и нефтегазового секторов, силь-
но отставших в последние меся-
цы от IT-отрасли. В таких услови-
ях растет интерес и к российско-
му рынку акций, где эти сектора 
доминируют.

Третью неделю подряд между
народные инвесторы активно на
ращивают инвестиции на  рынках 
emerging markets. По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Bank of Ame
rica, учитывающих данные EPFR, чи
стый приток средств, который был 
инвестирован в фонды emerging 
markets за неделю, закончившуюся 
25 ноября, превысил $5,5 млрд. В це
лом с начала ноября в фонды этой ка
тегории поступило почти $20 млрд — 
лучший месячный результат с января 
2018 года ($26,1 млрд).

Массированный приток инвести
ций отмечается и в фондах развитых 
стран. По данным EPFR, на минув
шей неделе в фонды developed mar
kets поступило почти $12 млрд, а с на
чала месяца — около $75,5 млрд. Это 
также максимальный результат с на
чала 2018 года ($76,5 млрд). Впрочем, 
он неравномерно распределен по 
сектору географически. Инвесто
ры активно наращивали вложения 
в американские фонды — $46 млрд, 
почти вдвое больше, чем неделей ра
нее, но из европейских фондов вы
ведено почти $2,5 млрд. «Несмотря 
на ухудшающуюся динамику забо
леваемости по миру, рынки предпо
читают смотреть в следующий год, 
в котором, как всем представляется, 
глобальная эпидемия будет побежде
на, транзит власти в США осуществ
лен, а стимулирующие программы, 

как фискальные, так и монетарные, 
продолжат реализовываться»,— от
мечает старший партнер FP Wealth 
Solutions Александр Варюшкин.

Произошла и смена отраслевых 
предпочтений международных ин
весторов. На протяжении года они 
в основном покупали акции высо
котехнологических компаний, но 
в минувшем месяце интерес к по
следним резко снизился. По словам 
руководителя отдела управления 
акциями «Сбер Управление актива
ми» Евгения Линчика, ITсектор стал 
очень дорогим, тогда как другие на
копили значительный потенциал 
восстановления котировок. Данные 
Bank of America демонстрируют, что 
основной приток на минувшей неде
ле по фондам США шел в акции фи
нансовых ($1,2 млрд), нефтегазовых 
($1,1 млрд) и других сырьевых ком
паний ($1,1 млрд). Лидер по привле
чению последних недель, сектор IT, 
получил лишь $0,7 млрд.

«Очень успешные результаты по
следних стадий испытаний вакцин 
от коронавируса от компаний Pfiz
er и Moderna вселили в инвесторов 
оптимизм в отношении горизон
та восстановления мировой эконо
мики, к которому акции стоимо
сти (компаний с уже сложившимся 
бизнесом и дивидендами.— „Ъ“) 
имеют более высокую чувствитель
ность»,— отмечает аналитик «Газ
промбанк — управление активами» 
Илья Купреев.

От такой глобальной ротации 
серьезно выигрывает российский 

рынок. По оценкам Евгения Лин
чика, в российском индексе вес 
этих секторов более 70%, поэтому 
не удивительны массовые прито
ки. По данным EPFR, за неполный 
месяц в акции российских компа
ний было инвестировано почти 
$500 млн, что почти втрое больше 
оттока октября ($170 млн). К тому 
же это лучший месячный результат 
с начала года ($710 млн). 

Индекс Московской биржи 27 но
ября впервые с 24 января поднимал
ся выше уровня 3150 пунктов, по 
итогам дня остановился на отметки 
3142,68 пунктов, что на 2,7% выше 
значений закрытия предшествую
щей пятницы и почти на 17% выше 
значений месячной давности.

Глобальная ротация интереса ин
весторов может продолжиться, счи
тают аналитики, но сомневаются 
в устойчивости роста спроса на ру
блевые активы. По мнению Ильи Ку
преева, он может сохраниться на не
сколько месяцев, но на долгосрочном 
горизонте акции из технологических 
отраслей новой экономики будут 
попрежнему иметь относительно 
более привлекательные инвестици
онные перспективы благодаря бо
лее высоким темпам роста бизнеса. 
Отсутствие долгосрочных идей для 
роста и развития экономики плюс 
сохраняющиеся санкции, отмечает 
Александр Варюшкин, делают рос
сийский рынок лишь умеренно при
влекательным, несмотря на достаточ
но скромные мультипликаторы.

Виталий Гайдаев

Инвесторов потянуло  
на развивающееся
Интерес к российскому рынку растет

Кампания по переводу пенси-
онных накоплений, которая 
заканчивается 30 ноября, гро-
зит побить исторический ми-
нимум, установленный по ито-
гам прошлого года. На начало 
ноября заявления на переход 
к другому страховщику подали 
менее 100 тыс. человек. Во вто-
ром полугодии кампания ожи-
вилась за счет привлечения но-
вых клиентов в НПФ, которые, 
хотя и используют старые мето-
ды, действуют весьма осторож-
но, опасаясь регулятора. В ре-
зультате за счет естественных 
причин количество застрахо-
ванных лиц в фондах сократит-
ся,  полагают эксперты.

Кампания по переводу пенсион
ных накоплений обновляет истори
ческие минимумы. По данным ПФР, 
на 1 ноября, то есть за месяц до нача
ла «периода охлаждения», на смену 
страховщика было подано 93,5 тыс. 
заявлений граждан. В прошлом 
году, когда был зафиксирован пре
дыдущий минимум в переходной 
кампании, на эту дату было подано 
почти в 2,5 раза больше заявлений 
(см. „Ъ“ от 18 ноября 2019 года).

• Переходные кампании прошлых 
лет характеризовались активным 
привлечением новых клиентов 
со стороны НПФ с использованием 
агентов. В отдельные годы объем 
 заявлений превышал 10 млн штук, 
а количество человек, реально сме-
нивших страховщика, исчислялось 
миллионами. Все это сопровожда-
лось массой фальсификаций и нару-
шений (см. „Ъ“ от 28 июня 2017 года, 
27 сентября 2018 года).
Ужесточение требований регуля

торов привело к тому, что привле
чение клиентов с помощью агентов 
сбавило обороты, хотя к концу года 
его вес в нынешней кампании вы
рос. Так, если на конец первого по

лугодия доля россиян, желавших пе
ревести накопления из ПФР в НПФ 
или из НПФ в НПФ, составляла 30% 
(10,4 тыс. человек) от всех застра
хованных лиц, подавших заявле
ние, то на начало ноября она дости
гла 69% (64,8 тыс. человек). При этом 
в основном привлечение фондов 
шло за счет переманивания клиен
тов у конкурентов — доля таких заяв
лений составила 56%, или 52,7 тыс. 
штук. Доля клиентов НПФ, решив
ших вернуться в ПФР (без участия 
агентов), за четыре месяца сократи
лась на 40 процентных пунктов, до 
31% (28,7 тыс. человек).

Согласно имеющимся в распо
ряжении „Ъ“ данным пяти НПФ, 
входящих в топ10 по ОПС, основ
ное привлечение проводили НПФ 
«Большой»,  «ВТБ Пенсионный 
фонд», «Газфонд Пенсионные нако
пления» и Национальный НПФ. По 
словам нескольких источников, 
знакомых с ходом кампаний, «Боль
шой» и «Газфонд ПН» привлекали 
через собственную агентскую сеть 
и пенсионных брокеров, Нацио
нальный НПФ — через банк «Зенит» 
и внешних брокеров.

Методы привлечения через агент
ские сети и вопросы к ним остались 
прежними, рассказывают в несколь
ких фондах, общавшихся с уходя

щими клиентами. Клиенты четырех 
фондов из топ10 жалуются, что при 
оформлении документов им не со
общили о теряемом доходе при до
срочном переводе или ввели в за
блуждение об отсутствии такового. 
Кроме того, в двух крупнейших фон
дах сказали, что агенты «Большого» 
и Национального НПФ сообщали 
клиентам, что фонд, где они сей
час копят на пенсию, «закрывается» 
и поэтому надо переводить пенсион
ные накопления к ним.

В «Газфонде ПН», Национальном 
НПФ и «Большом» не ответили на за
прос „Ъ“. В «ВТБ Пенсионном фонде» 
указали, что НПФ «заключал догово
ры только с теми гражданами, ко
торые обращались непосредствен
но в отделения» фонда, банковский 
же и брокерский каналы не были за
действованы.

«В первом полугодии привлече
нию новых клиентов НПФ мешала 
пандемия, во втором же они нем
ного активизировались. К тому же 
на рынок борьбы за застрахован
ных лиц вышли и новые игроки, 
например НПФ „Ростех“ (см. „Ъ“ от 
8 октября.— „Ъ“)»,— отмечает ген
директор консалтинговой компа
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. Впрочем, по его словам, 
все привлекающие НПФ действова
ли весьма осторожно и с оглядкой 
на регулятора, который «болезнен
но относится к теме массового при
влечения», что и выразилось в очень 
скромных результатах.

Даже учитывая самый активный 
последний месяц переходной кам
пании, добавляет эксперт, по ито
гам года следует ожидать заметного 
сокращения клиентской базы НПФ 
за счет как оттоков в ПФР, так и вы
плат единовременных сумм застра
хованным лицам, а также их естест
венной убыли.

Илья Усов

Пенсионеры  
перешли к оседлости
Менее 100 тыс. человек  
решились на перевод накоплений в этом году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Санируемый ЦБ Минбанк резко 
улучшил финансовый резуль-
тат, заработав за десять месяцев 
текущего года чистую прибыль 
почти 15 млрд руб. По этому по-
казателю он вошел в топ-10 бан-
ков. Такому результату способ-
ствовало значительное умень-
шение капитала банка, что бла-
годаря особенностям бухуче-
та покрыло рекордные убыт-
ки прошлого года. Теперь банку 
предстоит работать над тем, что-
бы получить живую прибыль — 
по международным стандар-
там отчетности банк останется 
в 2020 году убыточным, ожида-
ют эксперты.

Находящийся с начала 2019 года 
в процессе финансового оздоров
ления Минбанк по итогам октября 
вышел на девятое место по чистой 
прибыли с начала 2020 года, свиде
тельствуют финансовая отчетность 
на сайте ЦБ и расчеты „Ъ“. В янва
ре—октябре 2020 года банк зарабо
тал 14,9 млрд руб. чистой прибыли, 
в то время как еще по итогам сен
тября (по той же 101й форме отчет
ности) был в числе самых убыточ
ных — 6,4 млрд руб. Последний раз 
Минбанк был прибыльным по ито
гам июля, но тогда результат был го
раздо более скромным — 1 млрд руб. 
(46е место).

Вхождение Минбанка в топ10 
банков по финансовому результату 
произошло за счет бумажной при
были. Минбанк уменьшил номи
нальную стоимость акций в целях 
приведения размера уставного капи
тала в соответствие с величиной соб
ственных средств, пояснили в его 
прессслужбе: «Согласно порядку от
ражения данной операции в бухгал
терском учете, сумма уменьшения 
уставного капитала была направле
на на покрытие убытков прошлых 
лет, а в части превышения явилась 
фактором формирования текуще

го финансового результата». Единст
венный акционер банка (ЦБ России) 
7 октября принял решение умень
шить уставный капитал на 96% (на 
124,27 млрд руб.), до 5 млрд руб. 

У Минбанка были значительные 
убытки в 2019 году (115,7 млрд руб. 
по международным стандартам фи
нансовой отчетности). «Такой убы
ток почти полностью съел уставный 
капитал банка, который составлял 
129 млрд руб.»,— говорит главный 
аналитик «Алор Брокер» Алексей Ан
тонов. В этом году по международ
ным стандартам Минбанк сохраняет 
убыток, который на начало октября 
составил 6,57 млрд руб.

В октябре Минбанк не восстанав
ливал резервы на возможные поте
ри по кредитам и прочим активам, 
не уступал права требования, гово
рит управляющий директор отдела 
валидации «Эксперт РА» Юрий Бели
ков. По его словам, значимых пере

оценок ценных бумаг на балансе не 
было, но наблюдался опережающий 
рост доходов относительно расходов, 
которые по текущей отчетности од
нозначно идентифицировать нельзя.

Сейчас банк «генерирует недо
статочный для покрытия резервов 
объем доходов», говорит старший 
аналитик НКР Егор Лопатин. По его 
словам, прибыль банка за 2020 год 
будет зависеть от величины резер
вов в четвертом квартале. При усло
вии дальнейшего дорезервирова
ния кредитного портфеля и прочих 
активов без учета разовых и неста
бильных доходов банк, вероятнее 
всего, останется убыточным по ито
гам года, полагает эксперт. Устойчи
вой прибыли у Минбанка стоит ожи
дать после того, как будет завершена 
значительная часть работы над ка
чеством активов и стабилизируется 
позиция по капиталу, считает дирек
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носова. Но 
предстоят «большая работа по усиле
нию бизнеспозиций банка и серьез
ная конкуренция за клиентов».

Самым убыточным банком по 
итогам октября стал РГСбанк (минус 
4,4 млрд руб. с начала года) «изза зна
чительных доформирований резер
вов на возможные потери по ссудам, 
а также высокого уровня расходов 
на обеспечение деятельности, кото
рые на протяжении года демонстри
ровали тенденцию к росту», отмеча
ет господин Беликов из «Эксперт РА». 
«Примечательно, что наибольшее 
за месяц доформирование резервов 
было не по ссудам, а по прочим ак
тивам,— подчеркивает он.— Судя по 
всему, эти требования признаны пол
ностью или в значительной степени 
обесцененными». В банке „Ъ“ сооб
щили, что планируют выйти на при
быль в 2021 году, в 2020м происходят 
«активный рост и трансформация».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Минус капитала  
дал плюс прибыли
Санируемый Минбанк стал рентабельным на бумаге

Очевидно также, что если госпро
грамма завершится в обозначенные 
сроки — в середине 2021 года, то 
средняя ставка выдачи ипотеки сра
зу же вырастет, добавляют в ВТБ. Что 
касается просрочки, то консерватив
ная рискполитика позволит банкам 
избежать существенного роста прос
рочки, уверены в Райффайзенбанке.

Масштаб ухудшения платеже
способности заемщиков пока не до 
конца очевиден, подчеркивают ана
литики АКРА, снижение реальных 
доходов населения, вероятно, про
должится: «Решающим фактором 
останутся темпы восстановления 
экономики после снятия ограничи
тельных мер, связанных с борьбой 
с пандемией. Но в ближайшее время 
не стоит ожидать существенного ро
ста просрочки в этом сегменте».

По данным бюро кредитных 
историй «Эквифакс», объем прос
рочки по ипотеке на конец октября 
составлял 101,4 млрд руб., или 2,3% 
от портфеля (4,3 трлн руб.). Даже 
в условиях активного кредитова

ния ипотека останется наиболее 
стабильным сегментом с минималь
ным уровнем просрочки, подчер
кивает президент СРО НАПКА Эль
ман Мехтиев: «И хотя риск выхода 
ипотечных заемщиков в массовый 
дефолт обсуждается экспертами, 
в случае восстановления экономи
ки с большей долей вероятности 
удастся избежать такой перспек
тивы. Рост просрочки в годовом 
выражении будет варьироваться 
в  пределах 10%».

По словам гендиректора финан
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрия Кудрякова, первая волна 
спроса на ипотечные ссуды была 

удовлетворена еще в первый пери
од действия программы льготной 
ипотеки, а сейчас рост цен на недви
жимость охлаждает желание рос
сиян покупать жилье: экономия на 
ставке перекрывается ростом стои
мости самого объекта. Кроме того, 
финансовое положение ряда потен
циальных заемщиков не позволя
ет оформлять столь долгосрочные 
обязательства в текущих реалиях, 
отмечает эксперт, поэтому 2021 год 
на рынке ипотеки ожидается бо
лее спокойным и сдержанным даже 
в условиях продления льготной 
ипотечной программы.

Полина Трифонова

Ипотека завершает  
сезон рекордов

Финансовое оздоровление 
банка не завершено...  
Перед обновленной 

управленческой  
командой банка  

стоят задачи построения 
новой и эффективной 

бизнес-модели
— Александр Жданов, 
директор департамента  

финансового оздоровления  
Банка России,  

8 сентября

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Г Р А Ж Д А Н Е  Н Е  С П Е Ш А Т  О Т К А З Ы В А Т Ь С Я  О Т  П Е Р Е В О Д О В

На начало ноября чуть более 1 тыс. человек подали уведомле-
ние об отказе от смены фонда, свидетельствуют данные ПФР. 
Подавать такой документ, который отменяет ранее поданное 
 заявление на перевод пенсионных накоплений, можно до конца 
года. В 2019 году граждане пользовались этой опцией чаще — 
за 11 месяцев они подали почти 5 тыс. уведомлений. Кроме 
того, в прошлом декабре, когда нельзя подавать заявление о пе-

реходе к другому страховщику, таких уведомлений в ПФР посту-
пило почти 8 тыс. штук (см. „Ъ“ от 28 января). Тогда ряд фондов 
проводили «отказную кампанию», что и обеспечило значитель-
ный их рост. Несколько игроков собираются проводить такую 
кампанию и в этом году, но часть фондов, проводивших ее 
в прошлом году, отказались от нее, посчитав неэффективной, 
рассказывали ранее источники „Ъ“ в крупных НПФ. Илья Усов

93,5 тысячи 
заявлений
на перевод пенсионных 
накоплений  
подали граждане  
за десять месяцев  
2020 года
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На днях исполнился год 
с  момента аукциона по про-
даже ОАО РЖД контрольно-
го пакета «Трансконтейне-
ра». Его приобрела ГК «Дело» 
за 60,3 млрд руб., которая по-
том консолидировала и осталь-
ные акции оператора. О том, 
что за год произошло с «Транс-
контейнером», как дальше бу-
дет развиваться группа, ее вза-
имодействии с FESCO и ОАО 
РЖД, а также об актуальных 
проблемах рынка железно-
дорожных контейнерных пе-
ревозок „Ъ“ рассказал глава 
ГК «Дело» Сергей Шишкарев.

— Год назад вы купили «Транскон-
тейнер». Как сейчас работает ком-
пания?
— Для меня 27 ноября 2019 года, да 
и весь период подготовки к аукци-
ону, было очень эмоциональным. 
В течение 2020 года группа консоли-
дировала 100% акций «Трансконтей-
нера». Мы хотим максимально со-
хранить существующие успешные 
наработки «Трансконтейнера» и дру-
гих активов и добавить новые. ГК 
«Дело» разработала и скоро предста-
вит свою стратегию, которая обобща-
ет все наиболее перспективные пути 
нашего развития, цели и задачи. 
— Намерена ли ГК «Дело» поку-
пать FESCO — целиком или долю?
— Вопрос ожидаем, думаю, он один 
из главных для вас в нашем интервью. 
В последние два месяца все бизнес-со-
общество с беспокойством наблюда-
ет за корпоративным конфликтом 
внутри и вокруг FESCO. Причины 
волнения понятны — один из самых 
крупных контейнерных операторов 
России мог быть разрушен центро-
бежной силой конфликта, это при-
вело бы к серьезной турбулентности 
на рынке.  И я очень рад, что острую 
фазу, особенно во Владивостокском 
морском торговом порту (ВМТП), уда-
лось преодолеть. Конечно, FESCO еще 
долго будут оправляться от всего про-
изошедшего, и я желаю коллегам по-
быстрее вернуться в нормальное ру-
сло, к плодотворной работе. 

Я неоднократно и ранее гово-
рил и сейчас от своих слов не отка-
зываюсь: FESCO — очень интерес-
ный актив для ГК, что очевидно даже 
человеку, далекому от бизнеса кон-
тейнерных перевозок. Но на сегод-
няшний день никаких переговоров 
по этому поводу группой не ведется. 
Кроме того, есть масса других интерес-
ных активов для нас как в стивидор-
ном бизнесе, так и в 3PL-перевозках. 
— Имеет ли ГК «Дело» какое-либо 
отношение к управлению ВМТП, 
соглашение о котором FESCO под-
писало с «Росатомом»?
— Нет, группа никакого отношения 
к управлению ВМТП не имеет. «Ро-
сатом» — огромный конгломерат. 
И хотя в нашем капитале он владе-
ет 30% акций головной компании 
ГК «Дело» — УК «Дело», это совсем 
не означает, что все решения менед-
жмента «Росатома» автоматически 
проецируются на нас. «Росатом» вы-
полняет свою государственную зада-
чу — развитие Северного морского 
пути. Если посмотреть с этой точки 
зрения на географию, то решение 
взять в управление ВМТП становит-
ся очевидным и понятным. 
— Как в целом у вас складываются 
отношения с ОАО РЖД? 
— После покупки «Трансконтейне-
ра» вопрос взаимодействия с ОАО 
РЖД был и остается крайне важным 
и деликатным. В процессе подготов-
ки сделки мы очень подробно ого-
варивали все ее условия, включая 
морально-этическую сторону даль-
нейшей совместной деятельности. 
Считаю, что на сегодняшний день 
с ОАО РЖД у нас выстроены нор-
мальные рабочие отношения. 

Вместе с тем в течение года мы 
дискутировали с железнодорожни-
ками по ряду спорных и не совсем 
приятных для нас вопросов, вклю-
чая возобновление перевозки кон-
тейнеров в полувагонах, тарифную 
политику, допуск «Трансконтейне-
ра» к казахстанскому транзиту и, на-
конец, создание ОАО РЖД прямого 
конкурента «Трансконтейнера». По 
некоторым проблемам достигнута 
определенная ясность, другие до сих 
пор находятся в стадии проработки 
или отложены.

— Считаете ли вы вероятным, что 
ОАО РЖД действительно создаст 
собственный аналог «Транскон-
тейнера»? Как это повлияет на 
ваш бизнес?
— Полагаю, что время уже ответило 
на этот вопрос — в ноябре 2020 года 
зарегистрировано АО «РЖД Бизнес 
Актив». Исходя из заявленных целей 
его создания это и есть прямой кон-
курент «Трансконтейнера». 

Группа считает ОАО РЖД стра-
тегическим партнером и дорожит 
долгосрочными партнерскими вза-
имоотношениями. Поэтому созда-
ние нового игрока мы восприняли 
с большой озабоченностью. И дело 
не только в потенциальной потере 
доли рынка и, соответственно, при-
были. Как представляется, такой шаг 
менее чем через год после привати-
зации «Трансконтейнера» нарушает 
дух договоренностей, которые обсу-
ждались на этапе подготовки и про-
ведения конкурса по продаже его 
контрольного пакета, включая не-
изменность базовых условий рынка 
контейнерных перевозок в среднес-
рочной перспективе. Кроме того, он 
может дать негативный сигнал участ-
никам рынка, включая иностранных 
инвесторов, которые потенциально 
хотели бы участвовать в приватиза-
ции государственной собственности 
под гарантии государства. В нашем 
случае, как вы понимаете, эти гаран-
тии слегка размылись. 

Как представляется, создание 
ОАО РЖД полноценного контей-
нерного оператора практически не-
избежно приведет к монополиза-
ции рынка контейнерных перевозок 
(особенно с учетом доли в нем ОТЛК 
ЕРА и Федеральной грузовой компа-
нии), исчезновению мелких и сред-
них игроков, работающих здесь. 

Мы как контейнерный опе-
ратор считаем, что этот сектор 
и так достаточно конкурентен, а роль 
ОАО РЖД гораздо важнее в вопросах, 
где участие государства критически 
необходимо. В первую очередь речь 
идет о развитии железнодорожной 
инфраструктуры, которая не впол-
не справляется с растущими потреб-
ностями национальной экономики 
в быстрой и качественной логисти-
ке. Ряд вопросов вызывают у нас ор-
ганизационные и юридические со-
ставляющие действий по созданию 
нового оператора. Но сегодня об 
этом еще рано говорить. 
— Насколько опасным для биз-
неса «Трансконтейнера» видится 
разрешение перевозки контейне-
ров в полувагонах?
— «Опасным», наверное, не сов-
сем верное определение. Как 
я уже сказал ранее, при привати-
зации «Трансконтейнера», с ОАО 
РЖД достигнуты договоренно-
сти о неизменности базовых ус-
ловий работы рынка контейнер-
ных перевозок на ближайшие три 
года. Исходя именно из этих ус-
ловий, группа согласилась на тот 
размер обязательного платежа, 
который зафиксирован в догово-
ре с ОАО РЖД. Точный размер на-
звать не могу, но речь идет о десят-
ках миллиардов рублей. Расчеты 
наших специалистов показывают, 
что при задействовании в перевоз-
ках контейнеров даже 10% проста-
ивающего парка полувагонов по-
тери «Трансконтейнера» приведут 
к уменьшению этого платежа на не-
сколько миллиардов рублей. 

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/13007

«FESCO — очень 
интересный актив,  
но переговоров нет»
Глава ГК «Дело» Сергей Шишкарев 
о дискуссиях с ОАО РЖД и новых сделках

Один из крупнейших продав-
цов одежды и обуви в стране 
ГК «Обувь России» меняет по-
зиционирование и название. 
 Теперь компания будет рабо-
тать под брендом OR Group, 
а к 2025 году более 60% ее выруч-
ки должно приходиться на това-
ры для дома, бытовую технику 
и продукты питания.  Смена по-
зиционирования может быть 
вызвана затяжным кризисом 
на fashion-рынке, связь с кото-
рым отпугивает  инвесторов 
и усложняет отношения с бан-
ками, считают  аналитики.

ГК «Обувь России» решила сме-
нить позиционирование и про-
вести ребрендинг, сообщили „Ъ“ 
в группе. Теперь ритейлер будет раз-
виваться как универсальная торго-
вая платформа OR Group, что свя-
зано с выходом бизнеса за пределы 
fashion-сегмента. На данный момент 
партнерские товары на онлайн-плат-
форме «Обуви России» (в основном 
это товары для дома, бытовая тех-
ника, продукты питания) приносят 

группе 30% выручки, а к 2025 году по-
казатель должен вырасти до 60%.

«Обувь России» основана в 2003 
году в Новосибирске, включает бо-
лее 840 магазинов под брендами 
Westfalika, «Пешеход» и пр. Также 
развивает бренды спортивной оде-
жды S-tep, all.go и Snow Guard и вла-
деет двумя обувными фабриками 
в Новосибирской области. В янва-
ре—сентябре на фоне пандемии CO-
VID-19, снижения доходов населе-
ния и покупательной способности 
выручка группы снизилась на 22,5%, 
до 7 млрд руб., год к году, сказано 
в отчетности. Капитализация груп-
пы на Московской бирже — 3,5 млрд 
руб. На 31 декабря 2019 года 50% ак-
ций группы владел основатель Ан-
тон Титов, 2% было у других акцио-
неров, остальное — free-float.

Как отмечают в «Обуви России», 
обновление также включает и смену 
названий юридических лиц группы, 
что будет проходить в несколько эта-
пов. Основная операционная ком-
пания группы ООО «Обувь России», 
эмитент облигаций, будет называть-

ся ООО ОР. Головная компания, вы-
ступающая эмитентом акций, сме-
нит название с ПАО ОР на ПАО «ОР 
Групп». Тикер акций на Москов-
ской бирже планируется поменять 
с OBUV на ORGG. Весь процесс дол-
жен завершиться к лету 2021 года. 
Объем затрат на переименование 
в группе не раскрыли. 

«Обувь России» уже некото-
рое время диверсифицирует биз-
нес. Как напоминает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, сначала группа начала вы-
давать микрозаймы, потом запусти-
ла продажу товаров партнеров через 
собственный маркетплейс и догово-
рилась с Wildberries о развитии для 
них сети пунктов выдачи заказов. 
Как публичная компания, «Обувь 
России» пытается соответствовать 
ключевым трендам рынка — разви-
тию онлайн-каналов, мультикатего-
рийности и фокусу на модели мар-
кетплейса, указывает он.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов говорит, что 
смена наименования поможет «Об-

уви России» уйти от ассоциаций 
с fashion-рынком для инвесторов, 
партнеров и банков, которые на 
фоне кризиса в отрасли могли увели-
чить стоимость финансирования. По 
прогнозам Infoline, в этом году про-
дажи одежды, обуви и аксессуаров 
в России могут сократиться на 30%, 
до 1,75 трлн руб., год к году. На 30 сен-
тября чистый долг «Обуви России» 
был 12,78 млрд руб., что на 20,3% 
больше, чем годом ранее. Еще одна 
из возможных причин переимено-
вания группы — желание снять нега-
тивный шлейф, который остался по-
сле IPO «Обуви России» в 2017 году, 
добавляет источник „Ъ“ в инвести-
ционных кругах. Как он напомина-
ет, при первичном размещении сто-
имость одной акции была 140 руб., 
а 27 ноября бумаги торговались по 
31,25 руб. В любом случае «Обуви Рос-
сии» еще предстоит дополнительно 
объяснять причины смены позици-
онирования в первую очередь своим 
партнерам, указывает гендиректор 
BBDO Branding Ольга Коновалова.

Никита Щуренков

«Обувь России» устала от моды
Группа станет универсальным ритейлером под новым именем

ОАО РЖД, владеющее конструк-
торской документацией на ин-
новационную тележку «Алтай-
вагона», хочет ускорить получе-
ние ею льготного тарифа на по-
рожний пробег. Для этого тре-
буется три-четыре года испыта-
ний, но в ОАО РЖД предлагают 
смоделировать износ матема-
тически. Участники рынка воз-
ражают, что должным образом 
 заменить натурные испытания 
невозможно. Но в «Алтайваго-
не» надеются, что таким обра-
зом смогут выровнять конку-
рентные условия с уже имею-
щими льготы тележками Урал-
вагонзавода и Объединенной 
вагонной компании.

ОАО РЖД просит ускорения 
и упрощения процедуры испытаний 
для полувагонов «Алтайвагона» на 
новой инновационной тележке 18–
9800, следует из письма начальни-
ка департамента технической поли-
тики ОАО РЖД Владимира Андреева 
директору департамента госполи-
тики в области железнодорожного 
транспорта Минтранса Александру 
Федорчуку от 24 ноября (есть у „Ъ“). 
Производство этой тележки «Ал-
тайвагон» наладил в 2019 году, кон-
структорская документация на нее 
принадлежит ОАО РЖД, чем, гово-
рится в письме, и обусловлена заин-
тересованность монополии.

Сейчас для вагонов на инноваци-
онных тележках Объединенной ва-
гонной компании и Уралвагонзаво-
да действуют льготные тарифные 
схемы на порожний пробег, которые 
делают их возврат на 11–27% дешев-
ле. Льготу предоставляет ОАО РЖД, 
отражая в ней экономический эф-
фект для инфраструктуры от исполь-
зования таких вагонов. Всего, по рас-
четам ОАО РЖД, сумма преференций 
составляет 9,4 млрд руб. в год, основ-
ные бенефициары — «Модум-Транс» 
(45% от этой суммы), СУЭК (28%), Фе-
деральная грузовая компания и Пер-
вая грузовая компания (11% и 7,5% 
соответственно). Для сокращения де-
фицита инвестпрограммы ОАО РЖД 
предлагало либо отменить эти пре-
ференции, либо заменить скидками 
в груженом пробеге (см. „Ъ“ от 18 сен-
тября и 27 октября).

Эффект, дающий право на «инно-
вационные» скидки, подтверждается 
по методике Минтранса. Она предпи-
сывает в том числе проведение испы-
таний как нового, так и изношенно-
го вагона. Как сообщается в письме, 
пробег в изношенном состоянии дол-
жен составлять не менее 250 тыс. км. 
«При сегодняшних условиях эксплуа-
тации данный пробег может быть до-
стигнут только в течение трех-четы-
рех лет»,— говорится в письме. В этой 
связи ОАО РЖД «считает возможным 
провести исследования по моделиро-
ванию износов основных составных 
частей грузовых вагонов в эксплуата-
ции и получению износов ходовых 
частей искусственным способом».

В «Алтайвагоне» „Ъ“ пояснили, 
что приветствуют позицию ОАО РЖД 
и выступают за выравнивание ус-
ловий конкуренции между инно-
вационными тележками. Текущие 
требования замедляют получение 
конкурентных рыночных условий 
для производства новых инновацион-

ных моделей вагона на пять-шесть лет, 
поясняют на предприятии. Там также 
замечают, что прежде никто из произ-
водителей не проводил свои вагоны 
через полный цикл натурных испыта-
ний и они получили льготные тариф-
ные схемы на основании математи-
ческих расчетов и взаимозачетов. На 
тот момент это было правильным ре-
шением, говорят на предприятии, так 
как последующая их эксплуатация 
подтвердила эти расчеты.

В ОАО РЖД и Объединении ва-
гоностроителей комментариев не 
дали. В Минтрансе на вопрос „Ъ“, 

считают ли там замену натурных ис-
пытаний смоделированными реле-
вантной, ответили, что вопрос в про-
работке и окончательного решения 
не принято.

Опыт эксплуатации вагонов на 
тележках 18–9800 выпуска «Алтай-
вагона» полностью отсутствует, что 
не позволяет сравнить их показате-
ли надежности, статистику отцепок 
с тележкой 18–100, говорит источник 
„Ъ“ на рынке. Требования по нали-
чию у вагонов реального эксплуата-
ционного пробега 250 тыс. км без за-
мены колесных пар позволяют учесть 

статистические отклонения в их тех-
ническом состоянии, образовавши-
еся в результате естественных раз-
личий по допускам в изготовлении, 
условиям эксплуатации и характеру 
износов, чего современные возмож-
ности моделирования сделать не по-
зволяют, отмечает собеседник „Ъ“. 
По словам другого собеседника „Ъ“, 
ВНИИЖТ, на компетенцию которого 
ссылается ОАО РЖД в письме, не обес-
печен ни кадровыми, ни технически-
ми возможностями для проведения 
моделирования такого качества.

Наталья Скорлыгина

«Алтайвагон» подвезут на новой тележке
ОАО РЖД просит льгот для завода
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деловые новости

Шестой производитель воды в Рос-
сии под брендом «Архыз» запланиро-
вал масштабное расширение бизне-
са, в которое за три года вложит около 
800 млн руб. Компания намерена запу-
стить линейку функциональных и вку-
совых напитков, а также выйти в сег-
мент товаров для красоты и здоровья, 
к примеру, со своей мицеллярной во-
дой. Это очень конкурентный сегмент, 
выходить в который лучше в партнер-
стве с известным игроком, считают 
участники рынка.

ООО «ТД „Дельта“» (занимается розливом 
и дистрибуцией воды «Архыз») планирует 
выпуск новых линеек напитков, а также вы-
ход в сегмент товаров для красоты и здоро-
вья, рассказала гендиректор ООО Анна Мол-
чанова. По ее словам, в ближайшие три года 
в расширение планируется вложить около 
800 млн руб. Категория функциональных 
и вкусовых напитков будет включать не-
сколько линеек на основе воды с микроэле-
ментами, витаминами и пр. В качестве при-
мера товаров для красоты и здоровья госпожа 
Молчанова приводит мицеллярную воду, ко-
торая есть в портфеле у Evian (принадлежит 
французской Danone), а также растворы для 
промывания носа и полоскания. Параметры 
проекта будут определены в 2021 году.

Euromonitor International оценивает объ-
ем российского рынка бутилированной 
воды в 2019 году в 585 млн дал, а оборот — 
в 230,34 млрд руб. Лидером в денежном вы-
ражении был бренд «Святой источник» (IDS 
Borjomi) с долей 11,7%, на «Архыз» приходи-
лось 3%, что соответствует шестому месту. По 
словам Анны Молчановой, компания за три 
года хочет выйти в тройку игроков по объе-
му продаж.

ТД «Дельта» через цепочку компаний при-
надлежит АО «Апрель». В декабре 2016 года 
«Ведомости» сообщали, что бизнес по про-
изводству воды «Архыз» отошел семье Ле-
онида Маевского — экс-депутата Госдумы 
и предпринимателя. В частности, возглав-
лял LV Finance, владевшую 25,1% акций «Ме-
гаФона», а также владел долей в крупном 
производителе плитки «Юнитайл». В ноябре 
2018 года господин Маевский был задержан 
по прозрению в вымогательстве $37,5 млн 
у акционеров «Альфа-Групп» и А1 Михаила 
Фридмана и Германа Хана.

Президент Союза производителей соков, 
воды и напитков Максим Новиков отмечает, 

что спрос на бутилированную воду отлича-
ется сезонностью, потому участники рынка 
заинтересованы в диверсификации: «Одни 
выходят в иные категории напитков, дру-
гие начинают выпускать снеки, сладости». 
О проектах игроков в сегменте товаров для 
красоты и здоровья он раньше не слышал.

Анна Молчанова объясняет интерес 
в том числе возможностью конкурировать 
с импортными брендами, которые стали до-
роже после падения рубля. Так, в «Л’Этуаль» 
мицеллярная вода Evian стоит около 1 тыс. 
руб. за 300 мл без учета скидок. В «Холдин-
ге Аква» (бренды «Ессентуки» №4 и №17, 
«Нарзан») не исключают появления подоб-

ных товаров в аптеках в будущем, но пока 
сконцентрированы на основных продук-
тах. Гендиректор ГК «Аквалайф» («Напит-
ки из Черноголовки» и др.) Алексей Четвер-
гов говорит, что планов по выходу в сегмент 
у группы нет, хотя здоровый образ жизни 
сегодня в тренде.

Исполнительный директор Ассоциации 
производителей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигиены Петр Боб-
ровский предупреждает, что потребители мо-
гут отнестись с недоверием к попытке произ-
водителя минеральной воды выйти на рынок 
косметики: «Компании придется объяснять, 
что мицеллярная вода и минеральная вода 
одного бренда — это разные товары». Кроме 
того, отмечает он, это очень конкурентный 
сегмент и заходить на рынок имеет смысл 
с линейкой из нескольких товаров.

Источник „Ъ“ в крупном производителе 
косметики и парфюмерии добавляет, что на 
первом этапе может быть оптимальным ва-
риант партнерства с известным брендом, 
под которым, к примеру, можно запустить 
линейку средств для умывания на основе 
минеральной воды.

Анатолий Костырев

«Архыз» зальют в аптеки
Производитель воды начнет выпуск товаров  
для красоты и здоровья

Сбербанк, Райффайзенбанк и Аль-
фа-банк выдали первые льготные кре-
диты на цифровую трансформацию 
по программе Минцифры. Их получит 
«Почта России» — в целом на 7,5 млрд 
руб. Прежние попытки компании мо-
дернизировать IT-системы нередко за-
канчивались судами с интеграторами. 
Госкомпании в целом неохотно осваи-
вают деньги на цифровую трансфор-
мацию, а льготные кредиты могут их 
к этому подтолкнуть, считают эксперты.

«Почта России» заключила три кредитных 
соглашения — со Сбербанком, Райффайзен-
банком и Альфа-банком — на 7,5 млрд руб. 
в совокупности для цифровой трансформа-
ции в 2020–2024 годах, рассказали „Ъ“ в го-
скомпании. Средства привлечены по про-
грамме льготного кредитования, которую 
Минцифры запустило в августе. Их плани-
руют направить на модернизацию инфор-
мационных систем, включая IT-сервисы, 
связанные с управлением сортировкой 
и хранением заказов, онлайн-услугами, хра-
нением данных в облаке, а также единую ав-
томатизированную систему отделений по-
чтовой связи (ЕАС ОПС).

Представитель «Почты России» затруднил-
ся оценить финансовый эффект от модерни-
зации IT-сервисов. Ранее там сообщали, что 
за счет новых сервисов рассчитывают в те-
чение пяти лет довести цифровую выручку 
(весь доход, полученный через цифровые ка-
налы) до 50% от совокупной.

По словам замглавы Минцифры Макси-
ма Паршина, это первый кредит, взятый го-
скомпанией по программе министерства, 
сейчас на рассмотрении заявки в целом на 
30 млрд руб. Среди условий — преимущест-

венное использование отечественного про-
граммного обеспечения, уточнил  чиновник.

Параллельно правительство требует от 
госкомпаний ускорить закупки отечествен-
ных систем хранения данных (СХД) и аппа-
ратно-программных комплексов. Дирек-
тиву в том числе получили члены совета 
директоров «Почты России» (см. „Ъ“ от 30 ок-
тября), 20 ноября компания опубликовала 
тендер начальной стоимостью 2,7 млрд руб. 
на лизинговую аренду серверного обору-
дования, а уже 4 декабря разыграет госкон-
тракт на модернизацию информационных 
систем за 2,2 млрд руб.

При этом у «Почты России» неоднократно 
возникали проблемы с оплатой работы по-
ставщиков и IT-интеграторов. В конце июня 
«Ланит» отсудил у нее 203 млн руб. по кон-
тракту, связанному с модернизацией ЕАС 
ОПС, в октябре решение устояло в апелля-

ции. В ноябре «Почта России» получила иск от 
IT-подрядчика Luxoft, который в 2017 году вы-
играл тендер на модернизацию единой ана-
литической платформы госкомпании, а сей-
час пытается отсудить около 110 млн руб.

Опрошенные „Ъ“ эксперты говорят, что 
сейчас госкомпании неохотно вкладывают-
ся в цифровую трансформацию. Их бюджеты 
на это сокращаются, подтверждает исполни-
тельный директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей электро-
ники Иван Покровский. «Госкомпании отли-
чаются от частных, здесь изменения почти 
всегда происходят только при внешнем давле-
нии»,— согласен исполнительный директор 
Naumen Игорь Кириченко. По данным Мин-
цифры, из 100 опрошенных госкомпаний 
только 35% ведут активную работу по цифро-
вой трансформации, напоминает он.

Стимулирование цифровизации госком-
паний рационально, считает гендиректор 
группы компаний ЦРТ Дмитрий Дырмов-
ский. Механизм позволяет инвестировать 
значительные финансовые объемы, привле-
ченные по льготным ставкам, а это дает воз-
можность оперативно реализовать планы по 
цифровизации, не изымая собственные обо-
ротные средства, поясняет он.

«Льготное кредитование для проведения 
цифровой трансформации госкорпораций — 
правильный путь»,— согласен президент НП 
«Руссофт» Валентин Макаров. Но в то же вре-
мя, добавляет он, госкорпорациям предостав-
ляются преференции по сравнению с част-
ным бизнесом, а цифровая трансформация 
для них во многом просто «очередная кампа-
ния, как это было с программами инноваци-
онного развития».

Никита Королев

На «Почту России» доставили кредиты
Госкомпания получит льготные средства на цифровизацию

Связанный с пандемией кризис, сде-
лавший и без того терявший рентабель-
ность бизнес онлайн-тревел-агентств 
(ОТА) еще менее прибыльным, заставил 
их искать новые пути расширения ауди-
тории. Одним из вариантов может стать 
продажа билетов на электрички: ЦППК 
уже согласовала это с «Туту.ру», ведут 
переговоры и другие участники рын-
ка. Эксперты предупреждают, что здесь 
 сервисы найдут в первую очередь ауди-
торию с низким доходом.

«Туту.ру» начал продажу билетов на при-
городные поезда ЦППК в собственных при-
ложениях на платформах iOS и Android. Об 
этом „Ъ“ рассказали в компании, уточнив, 
что речь идет о стандартных электричках 
без мест в Московском транспортном узле. 
Директор по продажам ЦППК Сергей Русов 
назвал работу с «Туту.ру» первым подобным 
проектом и отметил, что в будущем ком-
пания рассчитывает на расширение круга 
партнеров. О планах подключить возмож-
ность покупать билеты ЦППК „Ъ“ сообщи-
ли в «Яндекс.Путешествиях». Сроки запу-
ска уточняются. Условия сотрудничества 
с ЦППК участники рынка не разглашают.

• «Туту.ру» работает с 2003 года, аудитория 
оценивается в 20 млн пользователей ежеме-
сячно. Основатель бизнеса — Дмитрий Храпов. 
Специализируется на продаже билетов на пое-
зда, самолеты и автобусы, бронировании ту-
ров и тематических экскурсий.

• ЦППК — крупнейшая пригородная пасса-
жирская компания страны. В 2019 году пере-
везла 582 млн пассажиров, 97,9% пассажиропо-
тока  приходится на Московский транспорт-
ный узел.
Собеседник „Ъ“ на рынке поясняет, что 

с ЦППК агенты сотрудничают через плат-
форму «Инновационная мобильность» 
(ООО ИМ) — дочернюю структуру ОАО РЖД. 
Он уточняет, что до сих пор у сторонних иг-
роков была возможность продавать билеты 
только на пригородные экспрессы с фикси-
рованными местами. В «Туту.ру» добавляют, 
что ЦППК продавала билеты на электрич-
ки без мест онлайн только через собствен-
ное приложение, но опрос показал, что 74% 
пригородных пассажиров покупают биле-
ты в кассах. Пользователи iOS на странице 
приложения ЦППК в AppStore жалуются на 
его низкий функционал.

Клиентам «Туту.ру» пока доступна по-
купка разовых билетов в одну сторону по 
всем направлениям, кроме Ленинградско-
го (по нему «не предоставлены технические 
возможности подключения», вопрос, как 
и с обратными билетами, будет решен на 
втором этапе проекта). В приложении нужно 
указать паспортные данные, доступны стан-
ции, где установлены валидаторы для акти-
вации электронных билетов или соответст-
вующие турникеты. 

В «Туту.ру» отмечают, что в будущем пла-
нируют сотрудничать и с другими приго-

родными компаниями. Гендиректор Ozon.
Travel Михаил Осин говорит, что его ком-
пания также обращалась к ЦППК и регио-
нальным представительствам ОАО РЖД. 
Гендиректор Biletix Игорь Константинов 
отмечает, что, хотя при продажах билетов 
на электрички средний чек будет низким 
в сравнении с авиа- и ж/д-билетами, это 
большая новая целевая аудитория, которую 
можно монетизировать. Вероятность того, 
что человек сделает более дорогие покупки 
в привычном приложении, растет, поясня-
ет он. Но собеседник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что пассажиры электричек в основном име-
ют маленький бюджет, а большинство ездя-
щих на работу в Москву жителей Подмоско-
вья пользуются транспортными картами.

Партнер Data Insight Борис Овчинников 
отмечает, что ОТА в этом году столкнулись 
с жестким кризисом: на их бизнес повлия-
ло как общее снижение числа поездок, так 
и стремление потребителей в условиях не-
определенности покупать билеты у пере-
возчиков. Собеседник „Ъ“ на рынке гово-
рит, что в среднем комиссия агентств при 
продаже билетов на международные рей-
сы сейчас на уровне 3%, хотя ранее значе-
ние доходило до 10%, на внутренние — 0%, 
а за каждый проданный железнодорожный 
билет агентства сами платят сбор в 30 руб. 
Обороты ОТА, по его оценкам, в этом году 
упадут на 50%.

Александра Мерцалова

Сервисы бронирования садятся в электрички
Компании ищут новые направления бизнеса

Бизнес все активнее настаивает 
на  дополнительном смягчении ус-
ловий перевода на отечественный 
софт и оборудование объектов кри-
тической информационной инфра-
структуры (КИИ). В Российском сою-
зе промышленников и предпринима-
телей (РСПП) считают нереалистич-
ным внедрение отечественного софта 
с 2024 года, а оборудования — с 2025 
года,  отмечая, что это потребует серь-
езных затрат. Менять оборудование, 
подчеркивают участники рынка, нуж-
но поэтапно, с учетом сроков изно-
са имеющегося. Софт требует адапта-
ции к оборудованию, поэтому уста-
навливать для него срок ввода рань-
ше  нелогично.

Переход объектов КИИ на преимущест-
венное использование отечественного ПО 
и оборудования должен быть поэтапным, 
а сроки необходимо пересмотреть, следу-
ет из заключения комиссии РСПП по свя-
зи и информационно-коммуникационным 
технологиям, с которым ознакомился „Ъ“. 
Соответствующий проект указа президен-
та разработан Минцифры. Его первая вер-
сия, опубликованная 21 мая, предполагала, 
что отечественное ПО должно быть внедре-
но уже с 2021 года, а оборудование — с 2022 
года. По итогам обсуждений проект уже 
был скорректирован: теперь предполага-
ется, что объекты КИИ перейдут на россий-
ский софт до 1 января 2024 года и на рос-
сийское оборудование — до 1 января 2025 
года (см. „Ъ“ от 2 ноября).

Но и такой формат кажется участни-
кам рынка неправильным. Оборудование 
первично, поэтому предлагаемая после-
довательность перехода приведет к неэф-
фективным затратам: компании будет вы-
нуждены устанавливать российское ПО 
на имеющейся импортной технике, а че-
рез год переносить этот софт на новые рос-
сийские устройства и адаптировать к ним, 
указывает комиссия РСПП. Менять обору-
дование нужно поэтапно, с учетом сроков 
износа уже имеющегося, считают там.

К объектам КИИ относят информаци-
онные системы в сферах здравоохране-
ния, науки, транспорта, связи, энергетики, 

финансового сектора, оборонной, ракет-
но-космической, горнодобывающей, ме-
таллургической и химической промыш-
ленности. Как правило, там используется 
оборудование и ПО ведущих иностранных 
производителей, которое зачастую отсут-
ствует в России или представлено сущест-
венно уступающими в функциональности 
отечественными аналогами, указывают 
в комиссии РСПП. Поэтому инициатива 
несет риски остановки бизнес-процессов 
и оказания массовых услуг в области связи, 
интернет-сервисов, банковской сферы, ме-
дицины и др., подчеркивается в заключе-
нии. Кроме того, она заставит компании су-
щественно пересмотреть инвестиционные 
планы: например, некая не названная в от-
зыве металлургическая компания оценила 
затраты в сумму около 10 млрд руб.

Сроки перехода не учитывают необхо-
димость при такой масштабной перестрой-
ке действовать поэтапно, это и затратно, 
и рискованно, соглашается руководитель 
центра IT-консалтинга МДТ «Цифра» Ольга 
Молярчук. По ее мнению, связность и кон-
систентность отечественных IT-решений 
и оборудования еще не достигают уровня 
глобальных аналогов, что требует сущест-
венных усилий для отбора и тестирования 
бизнесом.

Далеко не во всех случаях удастся най-
ти российское оборудование в реестре оте-
чественной радиоэлектроники, подтвер-
ждает и заместитель гендиректора группы 
компаний Angara Дмитрий Пудов. Для 
большинства организаций установленные 
на 2024–2025 годы сроки позволяют реали-
зовать проекты по модернизации, уверен 
он, однако порядок перехода «не учитыва-
ет динамичную природу» реестров отече-
ственного ПО и оборудования. Реестры ак-
тивно наполняются, и уже сейчас заявки не 
успевают рассматривать в установленные 
сроки, а значит, планы до 2024–2025 годов 
будут вырабатываться на основе устарева-
ющих данных, полагает он. Если планы 
придется все время пересматривать, пре-
дупреждает господин Пудов, это создаст 
дополнительную и, возможно, существен-
ную нагрузку.

Юлия Степанова

Импортозамещение  
просят притормозить
Порядок перехода на российские IT-решения  
может быть снова пересмотрен

Владелец прав на мультипликацион-
ный персонаж свинку Пеппу британ-
ская Entertainment One UK взыскала 
с хостинг-провайдера «Макхост» ком-
пенсацию за продажи контрафактных 
игрушек на его сайтах. Возможность 
взыскивать компенсации с хостеров 
 появилась еще в 2013 году, но до сих пор 
владельцы известных анимационных 
брендов не пользовались ею, хотя край-
не активно судятся из-за контрафак-
тных игрушек. Провайдеры считают 
 такие взыскания несправедливыми, 
поскольку не обязаны контролировать 
контент сайтов.

Арбитражный суд города Москвы 24 ноя-
бря удовлетворил требования Entertainment 
One UK Ltd к хостинг-провайдеру «Макхост», 
следует из базы суда. Компания судилась из-за 
обслуживаемых «Макхостом» интернет-мага-
зинов potapino.ru и optomus.ru, на которых 
продавались нелицензионные игрушки со 
свинкой Пеппой.

Сумма требований составляла 550 тыс. 
руб., суд присудил истцу 300 тыс. руб., уточнил 
„Ъ“ гендиректор Semenov & Pevzner (представ-
ляет Entertainment One в суде) Роман Лукья-
нов. «Макхост» привлечен к ответственности 
как «информационный посредник», уточнил 
он: «Мы не раз писали по поводу контра-
факта напрямую сайтам, не получили отве-
та, затем несколько раз проинформировали 

о наличии контрафакта хостинг, но эти тре-
бования он проигнорировал».

«Макхост» еще ждет мотивировочную 
часть решения, но «концептуально не согла-
сен» с ним, заявил его гендиректор Роман Ве-
ретельников. «Присужденная сумма такова, 
будто хостинг-провайдер сам продавал эти 
игрушки и наживался, но никаких доходов 
от игрушек провайдер не получал, доходы от 
хостинга каждого сайта находятся в пределах 
500 руб. в месяц»,— говорит он, добавляя, что 
не согласен с доказыванием контрафакта с по-
мощью скриншотов. «При наличии навыков 
в работе графических редакторов нарисовать 
можно любое доказательство»,— пояснил он.

До сих пор правообладатели анимацион-
ных брендов не подавали иски о компенса-
ции к хостерам, отмечает Роман Лукьянов, 
как правило, они просто требуют в Мос-
горсуде заблокировать тот или иной сайт. 
«Владельцы анимационных брендов рань-
ше компенсации не взыскивали, ведь все 
понимают, что хостинг объективно ниче-
го не нарушает, если на сайте его клиента 
продается торт с изображением Пеппы или 
Смешариков»,— комментирует юридиче-
ский консультант хостинг-провайдера Ma-
jordomo Юлия Григориева. Закон об ответ-
ственности хостинг-провайдеров появился 
в 2013 году и привел к оттоку пользовате-
лей из России в иностранные хостинговые 
компании, считает она.

Стандарт док азывания вины хо-
стинг-провайдера сформирован еще в 2008 
году в деле правообладателей против «Ма-
стерхоста» и заключается в том, что хостер 
может быть привлечен к ответственности, 
только если правообладатель обращается 
к нему с требованием ограничить доступ 
к контенту из-за нарушения интеллектуаль-
ных прав, а хостер этого не делает, отмеча-
ет зампред комитета РСПП по интеллекту-
альной собственности Анатолий Семенов. 
«Провайдера никто не обязывает проверять 
весь контент сайтов, только реагировать на 
претензии»,— напоминает он.

Из-за широкого распространения не-
лицензионных игрушек владельцы брен-
дов подают сотни исков в год, ведь прода-
жа лицензий занимает высокую долю в их 
доходах. Например, производящей «Машу 
и Медведя» студии Animaccord лицензиро-
вание дает больше трети выручки, рассказы-
вал „Ъ“ его руководитель Владимир Горбуля. 
Предправления «Союзмультфильма» Юлиа-
на Слащева говорила в интервью „Ъ“, что на 
фоне падения цен на медиаправа продажа 
лицензий стала основным доходом для рын-
ка анимации. «Союзмультфильм», поясни-
ли там, предъявлял требования к хостерам 
из-за нарушения интеллектуальных прав, 
но не взыскивал денежной компенсации, 
а лишь просил о блокировке ресурса.

Валерия Лебедева

Пеппа Длинный Должок
Провайдер оказался переносчиком контрафактной свинки

Мы не глупые люди,  
которые оголтело ломятся 

в бюджетную дверь:  
дай нам докапитализацию

— Максим Акимов,
гендиректор «Почты России»,  

РБК, 3 июля

Ц И Т А Т А

613 миллиардов рублей
достигнут продажи  
средств по уходу за собой  
в России в 2020 году,  
прогнозирует Euromonitor 
International
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В прокат вышел «Человек 
из  Подольска» Семена  Серзина — 
один из редких  отечественных 
фильмов года, говорящих 
что‑то существенное о совре‑
менном российском общест‑
ве. Андрей Плахов считает, 
что высказывание получилось 
осмыс ленным благодаря форме 
картины, балансирующей меж‑
ду реализмом и гротеском.

 
 
 
оединить кинематогра-

фическую и театральную услов-
ность — перед этой задачей оказал-
ся известный и как актер режиссер 
Семен Серзин, сначала поставив-
ший «Человека из Подольска» 
в Ярославском театре, а потом пе-
ренесший эту пьесу драматур-
га Дмитрия Данилова на экран. 
Театральность часто мешает до-

биться естественности на экране, 
но тут обратный случай.

Тем, кто не знаком с пьесой, мо-
жет сначала показаться, что это быто-
подобный киноопус в стиле «ползу-
чего реализма». Его главному герою 
Николаю Фролову чуть больше трид-
цати, он живет с мамой в Подоль-
ске, разведен, работает в заштатной 
московской муниципальной газе-
те «Голос ЮАО». Каждый день проде-
лывает путь на электричке и метро 
в редакцию и обратно — мимо ти-
повых московских новостроек и та-
ких же типовых, как он сам, фигур. 
Действие еще до вступительных ти-
тров завязывается в толчее Курско-
го вокзала, где на заурядного во всех 
отношениях «человека из Подоль-
ска» за короткое время сваливается 
куча неприятностей: сначала у него 
крадут кошелек, потом дает отстав-
ку девушка, с которой он встречал-
ся, наконец, его ни за что ни про что 

загребает полицейский патруль. 
Во все эти события легко поверить, 
настолько они будничны и ординар-
ны. Однако первое впечатление, буд-
то перед нами бытовая драма, оши-
бочно и вскоре будет развеяно.

Почти всю оставшуюся часть 
фильма герою придется провес-
ти в полицейском участке, где над 
ним будут изощренно измывать-
ся. Но пытки, которым его подвер-
гают, не примитивные физические, 
а интеллектуальные и культуртре-
герские: например, задержанного 
заставляют вспоминать историю По-
дольска, о которой он, к собственно-
му стыду, знает меньше, чем об Ам-
стердаме — городе своей робкой 
несбыточной мечты. Арсенал стра-
жей порядка между тем обогаща-
ется «Черным квадратом» Малеви-
ча и романами Сорокина, ну просто 
полицейская академия искусство-
ведения. Кажется, еще немного — 

и в сцены допроса добавятся совсем 
не лишние здесь Гоголь и Кафка.

В этот момент может показаться, 
что вы угодили на чернуху или на ра-
зоблачительный фильм о ментах, 
но и тут произойдет осечка. Ни к од-
ной из знакомых категорий это кино 
не отнести. Пожалуй, самые близкие 
его родственники — кинопритчи Ва-
дима Абдрашитова, снятые по сце-
нариям Александра Миндадзе еще 
в советские времена: «Охота на лис», 
«Поворот» или «Остановился поезд». 
Такое кино обычно начинается как 
частный бытовой случай с социаль-
ным уклоном, но вскоре с дьяволь-
ским холодком выруливает к запре-
дельности.

В кинематографе Абдрашито-
ва не было театральных корней, 
но была сильная школа советской 
кинодраматургии, от которой те-
перь ничего не осталось. Зато ам-
бициозное кино подпитывается 
нынче театральной докудрамой. 
Из «Театра.doc» вышла и пьеса Дани-
лова, как несколько раньше удачной 
адаптацией «новой драмы» в кино 

стал фильм Кирилла Серебренни-
кова «Изображая жертву». Эти две 
работы сюжетно связаны с нрава-
ми полиции (или милиции, как она 
именовалась прежде), обе продюси-
ровала Наталья Мокрицкая, а Сер-
зин даже сыграл в новом фильме 
Серебренникова «Петровы в грип-
пе». Однако сходство лишь оттеняет 
различия, как и различия двух поро-
дивших их эпох российской жизни. 
Во времена восхождения к славе Се-
ребренникова ценилось все эксцен-
тричное, броское, парадоксальное: 
апогеем был блестящий матерный 
монолог следователя в «Изображая 
жертву». Сегодня кино вновь попало 
под цензурный пресс, и эзопов язык 
притчи, как и во времена Абдраши-
това—Миндадзе, опять становится 
актуальным.

Но главный опознавательный 
знак времени — фигуры самого ге-
роя и тех, кто его насильно просвеща-
ет и воспитывает. Кто такой «человек 
из Подольска»? Серый без признаков 
и свойств персонаж (его талантливо 
воплощает вовсе не лишенный ин-
дивидуальности лидер группы OQ-
JAV Вадик Королев) — типичный 
пассивный гражданин, идеальный 
кирпичик единогласного российско-
го электората. А кто его «палачи» — 
старший Михалыч (Владимир Май-
зингер) и младший Палыч (Михаил 

Касапов), а также рулящая этим за-
камуфлированным под полицию са-
домазо-салоном «госпожа Капитан» 
Марина (уморительно эффектная 
Виктория Исакова)? Это метафизи-
ческая «власть», управляющая «на-
родом» с помощью кнута и пряни-
ка, задача которой не только держать 
в страхе и наказывать за несуществу-
ющие грехи, но и искусно, даже с ар-
тистическим блеском манипулиро-
вать общественным сознанием.

После серии абсурдистских эска-
пад — чего стоит хотя бы танец при-
жившихся в участке гастарбай-
теров — и жанровых перепадов 
от черной комедии до экзистенци-
ального триллера и пародийного 
мюзикла фильм завершается осво-
бождением героя, таким же беспри-
чинным, как и его задержание. Та-
кой финал можно было бы счесть 
фальшивым, но он, скорее, недоснят. 
Вам будет несложно мысленно до-
снять его, если вас хоть раз без всяких 
на то оснований задерживала поли-
ция. Так было однажды со мной в од-
ном провинциальном городе, и мне 
помогло только то, что я был журна-
листом из Москвы. Освободившись 
под утро, я снова встретил того само-
го мента, который увез меня в отделе-
ние за несколько часов до этого. На се-
кунду мне показалось, что фильм 
начинается сначала.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Очень стражное кино
Правоохранительная метафизика в фильме «Человек из Подольска»

Мариинский театр показал 
в  «Зарядье» два вечера балета. 
Даже при соседстве с густой сим‑
фонической программой приду‑
манного Валерием Гергиевым 
II Международного музыкально‑
го фестиваля «Зарядье» и сокра‑
щении публики до 25% балетные 
гастроли выглядят полноценным 
пиром во время чумы. Рассказы‑
вает Лейла Гучмазова.

 Три балета Алексея Ратман-
ского сделаны в разное время в раз-
ных местах, но, собранные в один 
вечер, выглядят выставкой достиже-
ний одного автора. Герой-хореограф 
здесь разный: романтик в «Семи со-
натах», невротик в «Лунном Пьеро», 
эстет «Concerto DSCH». Все эти обра-
зы еще и отличный способ предста-
вить балетную труппу Мариинского, 
затененную Мариинским оркестром 
с оперой и вздохами, что лучшие вре-
мена питерского балета прошли или 
еще не настали. Труппа всегда воспри-
нимает поездки в Москву как экза-
мен, и даже при снижении гастроль-
ного градуса до 25% зрителей ей надо 
было показаться в лучшем виде.

«Семь сонат» Доменико Скарлатти 
дали им такую возможность. Постав-
ленные в 2009 году для Американ-
ского театра балета «Сонаты» появи-
лись в Мариинском пару месяцев 
назад. Они легки и логичны, как ба-
летная неоклассика, где можно по-
лучать удовольствие от формы, тем-
па, гармонии, а смысловые акценты 
спрятать так деликатно, что их не сра-
зу заметишь. Каждой триольке рав-
на заноска, каждому вежливому 
крещендо — сближение пар. В «Со-
натах» нет резких эмоций — обман-
чивая гладкость рисунка, как и вир-
туозность, кроется в деталях. Если 
кабриоли, то без лихого припечаты-
вания, если туры, то без натужности. 
Этот подход Ратманский предпочи-
тает со времен «Прелестей маньериз-
ма» конца 1990-х, и с той поры он стал 
только изощреннее и мудрее. В тек-
сте подсветилось качество испол-
нения — от мягко уверенной в себе 
Екатерины Кондауровой до чудной 

Маши Хоревой, тоненькой, трепет-
ной, очень нежной и легонько зано-
сящейся от туров. А еще «Сонаты» по-

вторили подходы давнего «Поцелуя 
феи» Ратманского по части преданно-
сти искусству: в тексте проглядывают 

приветы классическим вилисам, му-
зам «Аполлона» и девушкам «Серена-
ды» Баланчина.

35-минутного «Лунного Пьеро» 
Арнольда Шёнберга Ратманский ста-
вил почти десять лет назад для хра-

брой Дианы Вишнёвой, и Москва 
не раз могла его оценить. Посколь-
ку в балете нечасто жалуют нововен-
цев со всей их додекафонией и серий-
ной техникой, «Пьеро» по заслугам 
прослыл интеллектуальным. Он вы-
глядит не только как изощренный 
контрапункт к партитуре и нерву вре-
мени, но и как парафраз адажио Ав-
роры с четырьмя кавалерами из «Спя-
щей красавицы». Разве что кавалеров 
тут трое (Кимин Ким, Александр Сер-
геев, Роман Малышев), и они попе-
рек всякой галантности забывают 
о своей героине (Рената Шакирова). 
На этот опус легко накладываются 

современные проблемы гендерных 
трений. С одной стороны, живучая 
модель обожания прекрасной дамы, 
все как при бабушке. С другой — на-
хлест собственных эмоций у каж-
дого Пьеро, когда хочется объекти-
вации и обладания, но не хочется 
умножения проблем. Впрочем, геро-
иня не выдерживает идеологическо-
го груза, проигрывая в эмоциях как 
минимум Кимину Киму и, конечно, 
уступая первой исполнительнице.

После ахроматизма «Семи сонат» 
и «Лунного Пьеро» идущий финаль-
ным «Concerto DSCH» (тоже Амери-
канский театр балета, 2008 год) — 
просто взрыв эмоций. Во-первых, 
Шостакович, пронимающий даже 
на четверть полный зал. Во-вторых, 
хлестнувший оркестр Валерий Гер-
гиев, балет слегка презирающий, 
но терпящий ради Моцарта, Шос-
таковича и погоды в доме. Ну и сам 
Алексей Ратманский, сгустивший 
в «Concerto DSCH» свой самый не-
дооцененный балет «Болт». Здесь 
запакованы все его плюсы: экс-
прессивность формы, открытость 
цвета, музыкальность и бешено 
красивый балетный конструкти-
визм. Плюс великое отечественное 
ноу-хау 1920-х годов — «танцы ма-
шин» с их синхроном и наивной жа-
ждой роботизации. Парни в комби-
незонах, как шестеренки, и девушки 
в косынках, как фонтан ВДНХ, рассы-
паются по сцене «Зарядья» в реши-
тельных прыжках строителей ново-
го, где целеустремленность — наше 
все, особенно на гастролях в Москве.

Рядом с этим полным жизни ве-
чером следующий показался искус-
ственным. 50-минутный балет 
«Дафнис и Хлоя» Мориса Равеля, 
год назад сделанный в Мариинском 
Владимиром Варнавой, блистал 
гламуром с первого до последнего 
шага. Артисты в офисных двойках 
с черепами козлотуров на головах 
важно ходили, обсиживали дизай-
нерские стулья на авансцене, стуча-
ли пластмассовыми розами, укла-
дывались на пол с могильными 
плитами. На лирической теме крат-
ко сказали «бе-е-е», на пиано спусти-
ли штаны при деликатно опавшем 
свете, но, постояв, окончательно 
снимать их раздумали. Было и хо-
рошее. Когда передавали приветы 
«Послеполуденному отдыху фав-
на» Нижинского или на высоких 
четвереньках со скорпионьи тор-
чащими конечностями шли вдоль 
сцены. Сзади, за частоколом пру-
тьев, оркестр во главе с Гергиевым, 
ни на что не отвлекаясь, занимал-
ся сугубо Морисом Равелем, и ради 
этого можно было пересидеть зре-
лище, убеждаясь, что при всей пе-
строте афиши слухи о смерти Мари-
инского балета преувеличены.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Тур во время чумы
Мариинский балет выступил в «Зарядье»

Ничем не примечательный 
главный герой (Вадик 
Королев, в центре) 
оказался в центре 
кафкианского сюжета   
ФОТО ФРСК «КИНОПРАЙМ»;  

НОВЫЕ ЛЮДИ

Балет «Дафнис и Хлоя»  
Владимира Варнавы сиял 
малобюджетным гламуром 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ШАПУНОВА

Рядом с полными жизни балетами 
Алексея  Ратманского «Дафнис и Хлоя» 
Мориса Равеля, год назад сделанный 
в Мариинском театре Владимиром 
Варнавой, показался искусственным

С
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После стартового тура  
второго круга чемпионата 
России на верхушке его  
турнирной таблицы оказа-
лись сразу три клуба, име-
ющие поровну очков. Осеч-
ками «Зенита», сыгравшего 
вничью — 0:0 — с «Арсена-
лом», и ЦСКА, уступившего 
«Рубину» — 0:1, воспользо-
вался «Спартак». Он догнал 
конкурентов, победив на 
своем поле «Ротор»» — 2:0.

юбопытный рас-
клад на верхушке таблицы воз-
ник после тура, который доба-
вил кое-что новенькое к уже 
очевидному тренду нынешнего 
сезона. До него возникало чет-
кое ощущение, что националь-
ное первенство здорово мешает 
еврокубковым выступлениям 
четырех российских клубов. 
В этот уикенд два состязания 
стоило поменять местами: по-
сле еврокубковых будней они 
потерпели крах во внутреннем 
первенстве.

В субботу или просто плохо, 
или очень плохо сыграли все 
три российских участника Лиги 
Европы. Двум — «Зениту» и «Ло-
комотиву» — удалось, не забив 
мячей, хотя бы набрать по очку 
в матчах с «Арсеналом» и «Ахма-
том». А «Краснодар», тоже не за-
бив, пропустил от «Химок» и во-
обще остался с нулем.

Что-то нехорошее происхо-
дило и с представляющим Рос-
сию в Лиге Европы ЦСКА. Он 
играл с «Рубином», который 
вышел на поле без несколь-
ких игроков, в том числе важ-
ных вроде Хвичи Кварацхелии, 
и который в двух предыдущих 
встречах чемпионата уступил 
отнюдь не главным грандам, 
а «Химкам» и «Ростову». Но раз-
ница в статусе соперников стала 
ощущаться лишь примерно с се-
редины первого тайма. В основ-
ном она выражалась в том, что 
ЦСКА почаще владел мячом 
и почаще — владел именно на 
чужой половине. С моментами 
при этом у него клеилось нем-
ногим лучше, чем у предпочи-
тавшего терпеливо сидеть в за-
саде «Рубина», хотя среди них 
были и неплохие. Однажды, 
например, казанский голки-
пер Никита Медведев вытащил 
из-под перекладины хитрю-
щий — закрученный, «экрани-
рованный» защитником — удар 
Николы Влашича, а однажды не 
сложилось у Федора Чалова. Это 
был редкий случай, когда Чи-
дера Эджуке не просто напугал 
оборону собственным рывком, 
но и подготовил завершение 
атаки — прострелом на линию 
вратарской, где Чалов подстав-
лял ногу. Но от нее мяч так резко 
взмыл в воздух, что перемахнул 
через перекладину.

Погубил армейцев второй 
тайм и решение тренера «Ру-
бина» Леонида Слуцкого вы-
пустить все-таки со скамей-
ки, кажется, приболевшего 
Джордже Деспотовича, свое-
го самого острого и эффектив-
ного форварда. Вскоре после 
его выхода казанцы получили 
право исполнить несмертель-
ный с виду стандарт. Но наброс 
с него Олега Шатова транзитом 
через голову Оливера Абильго-
ра добрался до головы Деспо-
товича, а тот показал, что даже 
не в идеальной форме в таких 
ситуациях не растеряется. На-
падающий выиграл позицию 
у Игоря Дивеева и отправил 
мяч в сетку.

Потом Джордже Деспотови-
ча, быстро исчерпавшего неве-
ликий запас сил, пришлось воз-

вращать на скамейку, а ЦСКА 
довольно плотно насел на ка-
занские ворота. Но концовка 
матча наверняка заставляла 
тех, кто переживал за армей-
цев, вспоминать недавнюю 
игру против «Фейенорда»: сно-
ва множество перспективных 
наскоков — и снова неспособ-
ность воплотить хотя бы один 
из них во-что-то по-настояще-
му ценное.

Главным бенефициаром 
этого массового срыва оказал-
ся «Спартак», перед вечерней 
встречей против «Ротора» отста-
вавший от «Зенита» и ЦСКА на 
три очка. Довольно быстрый, на 
исходе стартовой четверти часа 
игры спартаковский гол родил-
ся, можно сказать, на пустом 
месте. Зурико Давиташвили за-
чем-то кинулся на стоявшего на 

углу штрафной и никак не угро-
жавшего воротам Александра 
Кокорина и заехал ему локтем 
в голову. VAR эпизод не прошля-
пила, а Кокорин сам реализовал 
одиннадцатиметровый.

После этого «Спартак» иг-
рал не идеально. Потери, «об-
резы» — это с ним происходи-
ло регулярно. И несколько раз 
за остававшееся в первом тайме 
время «Ротор» уносился в контр-
атаки, в которых уже перед 
штрафной у него было не мень-
ше футболистов, чем у хозяев. 
Но волгоградцы упорно не за-
мечали свободные зоны. Или 
замечали, но никак не могли от-
править туда более или менее 
точную и удобную передачу.

Второй тайм был еще весе-
лее. «Спартак» сразу же разыг-
рал несколько очень интерес-

ных атак, в которых не хватало 
лишь убедительной точки — 
Эсекьель Понсе через себя про-
бил классно, но чересчур слабо 
и по центру, а Джордан Ларссон, 
обокрав «заснувшего» Седрика 
Гогуа и уже даже прокинув мяч 
мимо голкипера Йосипа Чон-
дрича, сымитировал фол и зара-
ботал предупреждение за симу-
ляцию.

Однако и «Ротор» отвечал 
остро, а очередная травма Ге-
оргия Джикии, сильнейшего, 
наверное, защитника «Спарта-
ка», подарила ему лишнюю пор-
цию надежды на то, что все вы-
рулит к исходу благополучному. 
И порция стала совсем боль-
шой, когда Давиташвили очу-
тился чуть ли не с глазу на глаз 
с вратарем Александром Макси-
менко. Но с хорошими ударами 
у игроков «Ротора» в этот день 
как-то хронически не ладилось.

Финиш матча был для «Спар-
така» непростым. А тренер До-
менико Тедеско гасил волгог-
радский порыв в том числе 
неординарным решением — 
отправляя центрального защит-
ника Илью Кутепова играть 
центрфорвардом. «Спартак», 
в общем, выстоял, а Самюэль 
Жиго в компенсированное вре-
мя забил «Ротору» второй гол, 
который поставил его вровень 
по набранным очкам с фор-
мально занимающими первую 
и вторую позицию «Зенитом» 
и ЦСКА.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Зенит» подождали третьего
«Спартак» воспользовался осечками лидеров
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Бой двух легенд профессионального бок-
са на шестом десятке — Майка Тайсона 
и Роя Джонса — не вылился, по крайней 
мере, в большой конфуз. Оба давно не 
выходивших на ринг великих бойца срав-
нительно бодро отработали восемь уко-
роченных раундов и дрались так, словно 
действительно очень хотели честно за-
служить неплохие гонорары за выступле-
ние и одержать победу. С победой не сло-
жилось, впрочем, ни у того, ни у другого: 
те, кому выпало судить самый неорди-
нарный и спорный поединок года, посчи-
тали его спортивным исходом ничью.

лавный с точки зрения восприятия итог 
этого боя будет ясен чуть позже — когда под-
считают количество продаж pay-per-view. 
Но итог предварительный уже известен, 
и он вполне благоприятный. По поводу со-
бытий на ринге в Staples Center в Лос-Андже-
лесе посчитали нужным высказаться очень 
многие видные персонажи из мира едино-
борств, и почти все резюме оказались впол-
не комплиментарными. Великий супертяж 
Джордж Формен назвал бой «лучшим из „вы-
ставочных“, которые когда-либо видел». Зна-
менитый полусредневес Амир Хан описал 
его как «великолепное выступление». Прези-
дент UFC, основного в смешанных единобор-
ствах промоушена, Дейна Уайт признался, 
что был «в шоке» от происходившего — в хо-
рошем смысле. А ESPN, определяя соль мат-
ча, выбрал слишком затертую, но в данном 

случае, кажется, довольно метко попавшую 
в цель фразу «превзошли ожидания».

Ну да, дело было именно в этой разни-
це — между худшими из опасений, связан-
ных со сражением 54-летней, Майка Тайсона, 
и 51-летней, Роя Джонса, легенд, и реально-

стью. Примерно понятно, к чему сводились 
первые. Для двух пенсионеров, которые дав-
ным-давно (Тайсон вообще в середине прош-
лого десятилетия) распрощались с боксом, 
достижением будет уже просто обозначить 
бой, в котором продавалось, конечно, не ак-
туальное мастерство, а ностальгия. Дости-
жением будет хотя бы не подарить лавину 
поводов для едких комментариев, шуток, 
грозящих исполосовать черными лини-
ями всю красивую, пестрящую титулами 
и рекордами афишу, и ерничаний по пово-

ду гонораров: $10 млн для Майка Тайсона 
и приблизительно вдвое меньше для Роя 
Джонса — неплохой призовой фонд и для то-
повых поединков с поясами на кону.

Но они, продав ностальгию, и вправду 
кое-что смогли к ней добавить такого, что ста-
ло предметом не шуток, а абсолютно серьез-
ного анализа. Самым забавным оказался тот 
факт, что ни Рой Джонс, ни даже Майк Тай-
сон, насчет «физики» которого были большие 
сомнения, в Staples Center не «выживали» 
любой ценой, а именно дрались. Регламент, 
то есть укороченные с трех до двух минут ра-
унды, разумеется, помог. Но, в конце концов, 
этих раундов было не так уж и мало — во-
семь. И вот на протяжении всех восьми, а не 
первых двух-трех, как предполагалось, шел 
весьма живой бой в исполнении двух людей, 
явно не халтуривших во время тренировоч-
ного сбора. Тайсон, на взвешивании не дотя-
нувший до центнера, вообще потряс: таким 
«сухим» он был разве что в 1980-е, на пришед-
шемся на юность пике.

В этом поединке не то чтобы постоянно, 
но и не так уж редко проскальзывало что-то 
от прежних Майка Тайсона и Роя Джонса. 
У Джонса — эти инстинктивные уклоны-ухо-
ды, неожиданные удары под странными 
углами. У Тайсона — резкий боковой или ап-
перкот в клинче, в котором соперники так 
плотно контролируют чужие руки, что вро-
де бы не до манипуляций ими.

И еще важный нюанс: от этого живенько-
го боя не тянуло за версту «товарищеским» ха-
рактером, заранее данным — пусть, может, 
и без фиксации на бумаге, да даже без произ-

несения вслух — обещанием каждой из двух 
легенд не навредить. Слишком похоже было 
на то, что и Майк Тайсон, и Рой Джонс хотят 
победить или, по крайней мере, показаться 
лучше оппонента. И уже успевшие смирить-
ся с тем, что великим «динозаврам» напле-
вать на результат, здорово удивились, уви-
дев, что не наплевать.

А закончившись, бой повесил в воздухе 
запах интриги, с результатом связанной. На 
него было, видимо, наплевать трем боксерам, 
которых посадили определять исход матча 
вместо профессиональных судей и которые, 
судя по всему, всерьез анализом действий бой-
цов не занимались, договорившись, что ни-
чья — это то, что устроит всех, то, что идеально 
подходит к «афише», продающей ностальгию. 
А было бы любопытно узнать, как оценили бы 
его настоящие арбитры: спорить было о чем.

Рой Джонс, строго говоря, был эффектнее, 
стильнее, свежее. Но организаторы, оставив 
бой без судей с их картами, надев на боксеров 
перчатки потяжелее — иными словами, ме-
нее опасные,— «отъев» по минуте от раундов, 
не запретили использовать на нем систему 
CompuBox. А ее подсчеты говорили однознач-
но в пользу Тайсона: гораздо больше дошед-
ших до цели ударов — 67 против 37, такой же 
расклад по ударам силовым, акцентирован-
ным — 57 против 28. Но поспорили перед ухо-
дом в раздевалку о том, кому же в этот вечер 
должен был достаться выигрыш, Майк Тайсон 
с Роем Джонсом как-то вяло — без того энтузи-
азма, с которым торговали воспоминаниями 
о выдающемся прошлом внутри ринга.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Майк Тайсон и Рой Джонс выглядели на все шестнадцать
В восьми укороченных раундах пенсионеры сумели устроить драку

Перенос летних Олимпийских игр в Токио с 2020 
на 2021 год, по информации газеты Yomiuri, обойдет-
ся в $1,9 млрд. Таким образом, официальные расходы 
на проведение Игр приблизятся к $15 млрд. В действи-
тельности они могут быть значительно выше, посколь-
ку приведенные данные включают только расходы 
непосредственно на проведение Олимпиады и не учи-
тывают затраты на обеспечение эпидемиологической 
безопасности.

понское издание Yomiuri со ссылкой на информиро-
ванные источники в оргкомитете Игр-2020 сообщило, что пе-
ренос Олимпиады на 2021 год, на который пришлось пойти 
весной из-за пандемии коронавируса, обойдется не менее чем 
в $1,9 млрд дополнительных расходов. По информации газеты, 
большая часть средств потребуется для оплаты работы персона-
ла, продления аренды объектов, а также для финансирования 
программы возврата ранее приобретенных билетов. Согласно 
докоронавирусным планам, билетная программа должна была 
принести оргкомитету Токио-2020 не менее $800 млн. Но сей-
час есть большие сомнения в том, что их можно реализовать.

Ранее предполагалось, что Японии придется дополни-
тельно вложить в Игры от $2 млрд до $3 млрд. Но оргкоми-
тету, похоже, удастся обойтись меньшей суммой. Во-первых, 
за счет отказа от ряда «излишеств», во-вторых, благодаря под-
держке, обещанной Международным олимпийским коми-
тетом (МОК). Он обязался выделить $650 млн на покрытие 
дополнительных трат. В самом оргкомитете-2020 от офици-
альных комментариев воздержались. Yomiuri сообщает, что 
новый бюджет Игр будет объявлен в декабре, после завер-
шения консультаций с участием оргкомитета, властей Токио 
и японского правительства.

С учетом уже потраченных на подготовку ¥13,5 трлн 
($13 млрд) общий счет за проведение Олимпиады прибли-
зится к $15 млрд. Большая часть расходов легла на налого-
плательщиков. Ведь частный капитал внес в олимпийский 
проект только $5,6 млрд. Но и этот вклад может быть скоррек-
тирован в меньшую сторону. До сих пор почти 60% локальных 
спонсоров Олимпиады (с ними были подписаны контрак-
ты на рекордные $3 млрд) не решили, стоит ли им оставать-
ся в олимпийском проекте. Если же учесть расходы, не свя-
занные напрямую с возведением спортивных объектов или 
вообще непосредственно с проведением соревнований, то 
бюджет Токио-2020 окажется в два раза больше. К таким вы-
водам пришел Национальный совет Японии по аудиту еще 
в конце прошлого года. В 2013 году, когда Токио получил пра-
во на проведение Олимпиады, оргкомитет турнира заявлял, 
что суммарные расходы не превысят $7,3 млрд.

Между тем до сих пор нет гарантии, что Олимпиада дейст-
вительно состоится летом 2021 года. В середине ноября глава 
МОК Томас Бах в ходе визита в Японию пытался развеять сом-
нения, отметив, что МОК и оргкомитет абсолютно уверены 
в том, что Игры не просто состоятся, но и пройдут со зрителя-
ми на трибунах. Господин Бах отметил, что если понадобится 
вакцинировать всех участников соревнований (вакцинация 
предполагается на добровольной основе), то МОК готов взять 
на себя значительную часть вызванных этим расходов.

Но если спортсменов, тренеров, представителей делегаций 
и журналистов еще можно запереть в «пузырях», то как быть 
с болельщиками, особенно иностранными, пока не ясно. Ген-
директор оргкомитета Токио-2020 Тосиро Муто еще в середи-
не ноября признал полную неопределенность в этом вопросе. 
Ведь японские власти, опасающиеся, что появление десят-
ков тысяч иностранцев усугубит эпидемиологическую ситу-
ацию, пока не готовы отказаться от требования к прибываю-
щим отбывать 14-дневный карантин. Желающих отправиться 
в такое путешествие будет явно немного. И тогда, как счита-
ет Рю Хонма, автор ряда книг с критикой олимпийского про-
екта, Игры превратятся в фарс. Он уверен, что с жесткими ог-
раничениями турнир в принципе провести можно. «Но где же 
тогда окажутся олимпийские принципы?» — отметил госпо-
дин Хонма.

Александр Петров

ИГРЫ-2020

Олимпиада 
растет в цене  
и теряет  
в зрителях
Ее перенос на 2021 год  
обойдется в $1,9 млрд
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Майк Тайсон (слева) и Рой Джонс 
показали не тот бокс, который 
принес им статус легенд,  
но, по крайней мере, не заставили 
считать их нынешнюю встречу 
в ринге ошибкой и конфузом

16-й тур
«Арсенал»—«Зенит» 0:0
«Химки»—«Краснодар» 1:0
Конате, 66

«Ахмат»—«Локомотив» 0:0
«Ростов»—«Динамо» 4:1
Полоз, 35 (пен.), 71 (пен.), 74; Байрамян, 85 
— Моро, 90+1 (пен.)

«Урал»—«Сочи» 1:0
Евсеев, 86. Удаление: Терехов («Сочи»), 
45+2.

«Уфа»—«Тамбов» 4:0
Жамалетдинов, 10, 54; Камилов, 45+1; 
Мрзляк, 79. Незабитый пенальти: Чуперка 
(«Тамбов»), 74. Удаление: Грицаенко («Там-
бов»), 37 (2 ж. к.)

«Рубин»—ЦСКА 1:0
Деспотович, 58

«Спартак»—«Ротор» 2:0
Кокорин, 15 (пен.); Жиго, 90+3

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 9 5 2 32:12 32

2. ЦСКА 10 2 4 28:12 32

3. «Спартак» 9 5 2 27:16 32

4. «Ростов» 9 2 5 22:16 29

5. «Динамо» 8 3 5 22:16 27

6. «Ахмат» 7 4 5 19:18 25

7. «Локомотив» 7 4 5 16:16 25

8. «Сочи» 6 6 4 23:22 24

9. «Рубин» 7 3 6 22:22 24

10. «Краснодар» 6 3 7 24:19 21

11. «Урал» 4 7 5 12:15 19

12. «Химки» 5 3 8 18:26 18

13. «Арсенал» 3 5 8 17:27 14

14. «Тамбов» 3 3 10 11:22 12

15. «Уфа» 2 4 10 13:29 10

16. «Ротор» 1 5 10 7:25 8
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Гол Александра Кокорина (справа) помог «Спартаку» оказаться одним из трех лидеров 
чемпионата России   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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